
Почти все соревнования 

в мире приостановлены, 

национальные Олимпийские 

комитеты ряда стран 

предложили МОК перенести 

Олимпиаду-2020

ТОЛЬКО В «РГ» Ольга Егорова: Московские суды начали 
тестировать систему распознавания речи и лиц

Между законом 
и справедливостью

Ирина Краснопольская

Т
ема дня — коронавирус. 
Статистика заболевших. 
Статистика унесенных 

жизней. Расшифровка генома ви-
руса. Создание вакцины против 
него. Границы на замке. Денис 
Мацуев играет концерт в пустом 
зале Чайковского. Закрыты теа-
тры и музеи. Школьники и сту-
денты на домашнем обучении. 
Популярные телепередачи без 
публики. И самый популярный 
слоган: «Сидите дома». До каких 
пор? Прогнозы набирают попу-
лярность, но ясности нет. А ее так 
хочется! И очень хочется знать, 
как будем жить на другой день 
после пандемии? Об этом гово-
рим с авторитетнейшим ученым-
инфекционистом, академиком 
РАН Виктором Малеевым.

Виктор Васильевич! Напом-
ню, что когда новый вирус 

только заявил о себе, мы ста-
ли участниками телепрог-
раммы «Пусть говорят», на 
которой, по сути, впервые 
было о нем сказано. Пока жда-
ли ее начала, познакомились с 
молодым человеком, который 
пришел на передачу… с чемо-
даном. Оказывается, он летел 
через Москву в Питер — возвра-
щался из Уханя, где был в ко-
мандировке. Был он и в зале 
среди многочисленных участ-
ников программы. Общался. С 
ним общались. Масок ни у кого 
не было. Паники не было… 

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Не надо шарахать-
ся! От взгляда зараза не переда-
ется. Страхи и панику рождает 
невежество. А вот без каранти-
на коронавирусом могут зара-
зиться все подряд. 

Карантин есть. Объявлена 
даже пандемия. Но до каких 
пор все это будет?

В И К ТО Р  М А Л Е Е В : SARS, который 
был с января 2002 года по ав-
густ 2003 года, внезапно исчез. 
И с тех пор мир не может найти 
его следов. Не исключено, что 
такая же участь ждет и совре-

менный коронавирус. Но есть и 
другие прогнозы: этот вирус 
останется с нами на долгие 
годы. 

Такого никто не хочет.
ВИКТОР МАЛЕЕВ: Будем надеяться 
на более оптимистический ва-
риант. В любом случае данная 
пандемия научила нас многому. 
Прежде всего она напомнила 
всем: никогда не надо забывать 
о том, что в мире всегда были и 
будут всегда существовать ин-
фекции. Они — составная часть 
природы. Они возникают и су-
ществуют по своим собствен-
ным законам. Но, как правило, 
это всегда бывает внезапно и за-
стает человечество врасплох. 
Так случилось и сейчас. Очень 
хочется думать, что теперь ста-
нет по-другому: внимание к ин-
фекциям возрастет, и 
мы будем к ним более 
подготовлены.

Иван Егоров 

П
редседатель Мо-
сковского город-
ского суда Ольга 
Егорова на «Дело-
вом завтраке» в 
«Российской газе-
те» рассказала о 
том,  откуда взя-
лись упреки в «об-

винительном уклоне» судов, 
как бороться с поддельными 
судебными приказами и други-
ми новыми формами мошенни-
чества, часто ли угрожают су-
дьям. А также о том, как столич-
ные суды организовали работу 
в условиях борьбы с коронави-
русом. 

Ольга Александровна, адво-
катское сообщество и просто 
люди, столкнувшиеся с рабо-
той судов, очень часто гово-
рят, что у нас сохраняется 
обвинительная система судо-
производства и что судьи не 
слушают адвокатов, а слуша-

ют только следователя и про-
курора. А еще, что очень мало 
оправдательных приговоров — 
всего лишь около одного про-
цента.

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Обвинительный 
уклон — это вопрос, от которого 
мы уже устали. Все цепляются за 

статистику без глубокого анали-
за. Но пока у нас действует осо-
бый порядок, ничего не изме-
нится. Цифры будут те же. Адво-
каты, если они проиграли про-
цесс и человека лишили свобо-
ды, всегда говорят: это обвини-
тельный уклон, нас никто не 
слушает. Если мы возвращаем 
дело прокурору для устранения 
недостатков или выносим 
оправдательный приговор, то 
мы слышим от прокурора, что 
адвокат купил судью, поэтому 
судья развалил дело. Решить, кто 
прав, кто виноват, сложно. А вот 
цифры говорят о многом. У нас в 
2019 году к мировым судьям по-
ступило 9249 уголовных дел, в 
районные суды — 19 861 и в го-

родской суд — 45. Мировыми су-
дьями вынесено всего 6 тысяч 
приговоров из 9 тысяч. 

То есть 3 тысячи дел где-то 
затерялись?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Я объясню где. Ми-
ровыми судьями прекращено 
2126 дел: либо сроки давности 
истекли, либо прекратили дело 
за недоказанностью или за при-
мирением сторон. Еще 309 дел 
было возвращено прокурору, 
488 передано по подсудности, 
более 100 — примене-
ны меры медицинско-
го характера.

ТЕМА ДНЯ Академик РАН Виктор Малеев: Среди важнейших уроков 
пандемии — цивилизованное отношение к вакцинации
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Ольга Егорова: В работе судьи недо-
пустимы грубые ошибки, волокита, 
такие ошибки я не прощаю никогда.

А К Ц Е Н Т

Из 15,5 тысячи уголовных дел в столичных 
судах в 2019 году,  8425 были рассмотрены 
в особом порядке, когда подсудимые 
пошли на сделку и признали вину

А К Ц Е Н Т

Очень хочется думать, что теперь 
внимание к инфекциям возрастет, 
и мы будем к ним более подготовлены

Австралийский доллар 46,2491
Азербайджанский манат 46,1173
Армянский драм** 15,8530
Белорусский рубль 30,3332
Болгарский лев 43,0162
Бразильский реал 15,3148

Венгерский форинт** 23,8916
Вон Республики Корея*** 62,9080
Гонконгский доллар 10,0619
Датская крона 11,2558
Доллар США 78,0443
Евро 84,1552

Индийская рупия* 10,4069
Казахстанский тенге** 17,4352
Канадский доллар 54,8449
Киргизский сом* 10,7168
Китайский юань 11,0463
Молдавский лей* 43,2978

Новый туркменский манат 22,3303
Норвежская крона* 70,6513
Польский злотый 18,5988
Румынский лей 17,3741
СДР  105,1873
Сингапурский доллар 53,9800

Таджикский сомони* 80,0742
Турецкая лира 12,0242
Узбекский сум**** 81,9767
Украинская гривна* 27,8755
Фунт стерлингов  92,4981
Чешская крона* 30,9417

Шведская крона* 76,0999
Швейцарский франк 79,8081
Южноафриканский рэнд* 45,4393
Японская иена** 71,0624

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.03.20
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трафик для YouTube 
и онлайн-
кинотеатров, чтобы 
не уронить Сеть
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Как торговые сети 
реагируют на набеги 
покупателей

Макароновирус

Татьяна Карабут

Испытав настоящий набег встревоженных покупателей, 
торговые сети вынуждены идти на неординарные меры, 
чтобы пополнить запасы. Они готовы забирать товары 
сами, перераспределять транспортные потоки, увеличи-
вать число сотрудников. Но одного они не могут сделать 
точно — ускорить технологические сроки производства 
продуктов. Даже если сейчас попытаться резко увели-
чить производство птицы, то все равно потребуется 40 
дней, чтобы ее вырастить. Но этого и не нужно: продук-
тов питания собственного производства в России более 
чем достаточно, мы не сможем съесть больше обычного, 
даже если сейчас забьем свои морозильники до отказа. 

Существующих товарных запасов и мощностей по 
производству в России более чем достаточно для удов-
летворения повышенного спроса на продукты питания, 
уверена вице-премьер Виктория Абрамченко. Чтобы 
подстраховаться, минсельхоз и минпромторг формиру-
ют дополнительный пул поставщиков продовольствия. В 
свою очередь, Федеральная таможенная служба и Рос-
сельхознадзор взяли обязательства создать условия для 
максимально свободного движения импорта продоволь-
ствия. Сами сети, по словам вице-премьера, пе-
рестраивают свои логистические схемы, чтобы 
успевать за повышенным спросом. 

ОФИЦИАЛЬНО 
Из минпросвещения дали 
пошаговые инструкции 
школам и колледжам

Уроки сократят 
до 30 минут

Ксения Колесникова

Как школе перейти на дистанционное онлайн-обуче-
ние? Пошаговые инструкции опубликовало министер-
ство просвещения в своих рекомендациях для регио-
нов.

1. Для начала школа разрабатывает свой локальный 
акт (приказ, положение) об организации дистанцион-
ного обучения. В том числе в нем должен быть опреде-
лен порядок индивидуальных консультаций и проведе-
ния контрольных.

2. Затем нужно сформировать расписание занятий 
на каждый день по каждому предмету. При этом пред-
усмотреть сокращение времени урока до 30 минут.

3. Школа знакомит учеников и их родителей с но-
вым форматом работы: с расписанием занятий, графи-
ком контрольных, консультаций.

4. Нужно обеспечить выставление оценок в элек-
тронной форме.

5. Родители должны подтвердить выбор дистанци-
онного обучения своим заявлением.

6. Школа вносит корректировки в рабочие 
программы и учебные планы (например, вво-
дит онлайн-консультации).

РЕШЕНИЕ Банк России 
проведет курс 
финансового 
оздоровления граждан  

Без наличных 
контактов

Роман Маркелов

Банк России поддержит граждан, экономику и финан-
совый рынок в условиях распространения коронави-
руса и снижения цен на нефть. Помощь по всем направ-
лениям станет в основном адресной. Банк России, по-
видимому, пока не считает происходящее в экономике 
долгосрочным источником проблем, поэтому не стал 
менять ключевую ставку.

Новые меры поддержки Банка России направлены 
на поддержание способности финансового сектора 
предоставлять ресурсы экономике, на защиту интере-
сов пострадавших от пандемии граждан и доступность 
платежей для населения, а также на адаптацию финан-
сового сектора к действию ограничительных мер по 
борьбе с вирусом. 

Так, ЦБ порекомендовал банкам, микрофинансо-
вым организациям и кредитным кооперативам ре-
структурировать долги и не начислять штрафы и пени 
тем заемщикам, у которых обнаружен коронавирус. 
Схожие рекомендации регулятор дал и страховым 
компаниям.

Также в связи с распространением коронавируса 
Банк России может ограничить предельные 
комиссии по эквайрингу при оплате картами 
онлайн-заказов продовольствия и лекарств. 
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СЛУЖБА 

В армии ждут 
новобранцев

ПРИЗЫВ 
НЕ ПЕРЕНОСЯТ
Юрий Гаврилов

Несмотря на пандемию корона-
вируса, весенний призыв ново-
бранцев на военную службу 
пройдет в России в плановые 
сроки — с 1 апреля по 15 июля. 
Об этом на коллегии Минобо-
роны России сообщил глава ве-
домства Сергей Шойгу.

Охватившее мир заболева-
ние тем не менее заставило ге-
нералов несколько скорректи-
ровать обычную практику на-
бора солдат-срочников. Так, во-
енно-врачебные комиссии за-
ранее усилили специалистами 
и дополнительным медицин-
ским оборудованием. Оно по-
может протестировать на коро-
навирус сто процентов призыв-
ников. Лишь затем военкоматы 
займутся отправкой ребят на 
службу — это произойдет в мае-
июне. «В войска попадут только 
те, у кого диагностический тест 
показал отрицательные резуль-
таты», — пообещал министр 
обороны. 

Он добавил, что после при-
бытия молодого пополнения в 
воинские части призывников 
на две недели изолируют от 
других солдат. Именно 14 дней, 
как известно, длится санитар-
ный карантин у людей из так 
называемой группы риска. В 
частности, побывавших нака-
нуне в странах с массовым за-
болеванием коронавирусом и 
контактировавших с ними гра-
ждан. Этого жесткого правила 
будут придерживаться и в отно-
шении новобранцев.

Хотя случаев заболевания 
коронавирусом в Российской 
армии не зарегистрировано, 
там предприняли очень серьез-
ные профилактические шаги. 
По словам Шойгу, еще 12 марта 
был создан оперативный штаб 
по предупреждению эпидемии 
в Вооруженных силах. Им руко-
водит первый замминистра 
Руслан Цаликов. Все руководст-
во минобороны и Генштаба 
протестировали на коронави-
рус — инфицированных и забо-
левших не оказалось. 

Организованы регулярные 
проверки в воинских частях и 
учреждениях. Создан запас ме-
дицинских изделий, средств ин-
дивидуальной защиты и лекар-
ственных препаратов. В 32 го-
спиталях подготовлены специ-
альные отделения для лечения 
инфицированных.

Произошли изменения и в 
работе училищ и академий ми-
нобороны. Например, межву-
зовские и всеармейские конфе-
ренции теперь проводят в ре-
жиме видео-конференц-связи. 
Тот же режим, кстати, генералы 
частично использовали на кол-
легии ведомства. 

Временно прекратили ко-
мандировки наших военных де-
легаций за рубеж и прием ино-
странных представителей. За 
пределами воинских частей не 
проводят спортивные, культур-
но-досуговые и другие массо-
вые мероприятия. В армии по-
всеместно практикуется ежед-
невная термометрия вновь 
прибывающих людей, ограни-
чен выезд солдат и офицеров за 
пределы гарнизонов.

«Особое внимание уделяем 
президентским кадетским, су-
воровским и нахимовским 
училищам, где усилены про-
филактические и дезинфекци-
онные меры, — сообщил Шойгу. 
— Весенние каникулы перене-
сены на конец учебного года, 
поэтому он завершится рань-
ше обычного». Кроме того, в 
минобороны скорректирова-
ли правила набора курсантов 
и слушателей военных училищ 
и академий — упор здесь сдела-
ли на выездные приемные ко-
миссии.

Шойгу напомнил, что 18—19 
марта прошло специальное 
учение Войск радиационной, 
химической и биологической 
защиты, к которому привлекли 
специалистов из Главного воен-
но-медицинского управления и 
Воздушно-космических сил. 
Безопасность там обеспечива-
ли подразделения армейской 
полиции. А на подмосковном 
аэродроме Чкаловский отрабо-
тали действия по приему и эва-
куации граждан, спецобработ-
ке воздушных судов и перево-
зимых грузов. Также военные 
потренировались в организа-
ции карантина и дезинфекции 
объектов авиабазы.  

Весенний призыв 
граждан на воен-
ную службу прой-
дет в плановые 
сроки — с 1 апреля 
по 15 июля

РЕШЕНИЕ Малоимущие 
семьи с маленькими 
детьми получат новые 
выплаты 

Для тех, 
кому за три

Алексей Дуэль

Семьи с детьми в возрасте от трех до семи лет с невысо-
кими доходами получат ежемесячную выплату. Она со-
ставит половину прожиточного минимума на ребенка. 
Указ об этом подписал президент России Владимир Пу-
тин. Новая мера поддержки касается тех семей, где за-
работки родителей не позволяют обеспечить средне-
душевой доход на уровне не ниже прожиточного мини-
мума на каждого члена семьи. 

Назначать эту выплату начнут с 1 июля. Но начислять 
ее будут с 1 января. Об этом ранее сообщал министр тру-
да и социальной защиты Антон Котяков. По его словам, 
это пособие должно стать одной из первых выплат, для 
которых будет применяться поактивная система назна-
чения. То есть се-
мьям не надо будет 
самим бегать с бу-
мажками, справка-
ми и заявлениями. 
Государство благо-
даря работе элек-
тронных систем 
само определит тех, 
кому эти деньги не-
обходимы, и уведо-
мит получателей о 
такой возможности 
через портал госу-
слуг. Пока что окон-
чательный порядок не определен, но предполагается, 
что после этого одному из родителей останется только 
посетить многофункциональный центр госуслуг и под-
писать заявление. Определиться с правилами назначе-
ния выплаты правительству предстоит до 1 апреля. Та-
кой срок поставил президент. Для определения размера 
выплаты будут использованы данные за второй квартал 
предыдущего года, отмечается в указе. Например, для 
Свердловской области в этом году исходная величина 
прожиточного минимума составит чуть больше 11 ты-
сяч рублей, а для столицы — около 17,7 тысячи рублей.

Выплаты, о которых говорится в указе, будут назна-
чаться только до конца года. После 1 января 2021 года 
порядок изменится. В первую очередь увеличат суммы 
семьям, в которых и после получения этих денег уровень 
среднедушевого дохода не будет дотягивать до прожи-
точного минимума. Основная цель — обеспечить необхо-
димыми деньгами для полноценного воспитания и раз-
вития детей всех, кто в этом нуждается. Параллельно бу-
дут развиваться система социальных контрактов и дру-
гие меры господдержки, которые помогут семьям ре-
шить свои проблемы, встать на ноги и начать зарабаты-
вать на жизнь самостоятельно. Все это должно помочь и 
экономике преодолеть «ловушку низкого спроса».   

НАГРАДА 
Глава МИД Сергей Лавров 
стал Героем Труда

Звезда 
для дипломата

Кира Латухина 

Президент Владимир Путин подписал указ «О присво-
ении звания Героя Труда Российской Федерации» ми-
нистру иностранных дел России Сергею Лаврову.

«За особые трудовые заслуги перед государством и 
народом» глава российской дипломатии награжден в 
день своего юбилея: 21 марта он отметил 70-летие.

Сергей Лавров возглавляет МИД уже 16 лет — пост 
руководителя российского внешнеполитического ве-
домства он занял в 2004 году. А до этого десять лет ра-
ботал постоянным представителем России при ООН. 

Лавров уже является полным кавалером ордена «За 
заслуги перед Отечеством». Новая высокая государст-
венная награда — подтверждение его заслуг в отстаива-
нии интересов России. 

Звание Героя Труда присваивается гражданам РФ 
«за особые трудовые заслуги перед государством и на-
родом, связанные с достижением выдающихся резуль-
татов в государственной, общественной и хозяйствен-
ной деятельности, направленной на обеспечение бла-
гополучия и процветания России».  

Выплату назначат 
семьям, в которых 
среднедушевой 
доход ниже про-
житочного мини-
мума региона

Владимир Кузьмин 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
подписал распоря-
жение об отсрочке 
арендных платежей 
для малого и сред-
него бизнеса. Кро-
ме того, глава пра-
вительства настоя-

тельно рекомендовал работода-
телям не сокращать персонал. 
Увольнения сотрудников в сло-
жившейся экономической ситу-
ации должны быть крайними 
мерами, предупредил он. Пред-
почтительнее вводить гибкие 
режимы труда. Минэкономраз-
вития тем временем готовит 
второй пакет мер по поддержке 
пострадавших отраслей эконо-
мики.

В правительстве продолжа-
ется ежедневная работа по со-
хранению стабильности эконо-
мики страны под влиянием ко-
ронавирусной инфекции. Свои 
действия кабинет министров 
вписал в соответствующий план 
действий. В четыре блока объе-
динены 54 мероприятия. По 49 
требуется принятие норматив-
ных актов. «Из них по тринадца-
ти уже решения приняты, офор-
млены. По двенадцати находят-
ся в высокой степени готовно-
сти, — доложил министр эконо-
мического развития Максим Ре-
шетников в субботу на совеща-
нии у главы кабмина. — То есть 
уже наполовину мы оперативно 
план реализуем».

Поддержка бизнеса: 
аренда подождет

Новые постановления и рас-
поряжения на уровне прави-
тельства и министерств выхо-
дят каждый день. Сначала от-
срочка по налоговым платежам 
и страховым взносам, которые 
бизнес должен оплатить до 1 
мая, была предоставлена тури-
стическим фирмам и авиапере-
возчикам. А в пятницу Михаил 
Мишустин поручил Федераль-
ной налоговой службе распро-
странить это на сферы спорта, 
культуры и кинематографии.

В пятницу же вышло распо-
ряжение для Росимущества и 
федеральных органов исполни-
тельной власти с порядком пре-
доставления малому и средне-
му бизнесу отсрочки платежей 

за аренду в 2020 году государ-
ственного и муниципального 
имущества. Органы власти 
должны в течение трех рабочих 
дней известить субъекты МСП 
о такой возможности. На за-
ключение дополнительного со-
глашения глава правительства 
дал три рабочих дня с момента 
соответствующего обращения 
со стороны арендатора. Выпла-
ты равными частями перено-
сятся на 2021 год, или по согла-
шению сторон возможны иные 
условия. Регионам и муниципа-
литетам рекомендуется также 
руководствоваться этим поряд-
ком при работе с малым и сред-
ним бизнесом.

При участии Центрального 
банка решаются две взаимосвя-
занные задачи. Во-первых, не 
допустить снижения объемов 
кредитования реального секто-
ра. «И, во-вторых, поддержать 
малый и средний бизнес, — под-
черкнул премьер-министр. — 
Это турагентства, небольшие 
гостиницы, парикмахерские, 
ремонтные мастерские и другие 
небольшие компании сферы 
услуг, которые из-за сокраще-
ния спроса, ограничений в свя-
зи с распространением корона-
вирусной инфекции оказались в 
достаточно затруднительном 
положении. А ведь они обеспе-
чивают занятость и, самое глав-
ное, — доходы миллионов росси-
ян».

Бизнесу, особенно малому, 
сейчас интереснее не столько 
получение новых кредитов, 
сколько реструктуризация и ре-
финансирование уже взятых, 
считает глава минэкономразви-
тия. Поэтому, напомнила пред-
седатель ЦБ Эльвира Набиулли-
на, регулятор расширяет про-
грамму рефинансирования по 
кредитам для МСП — снижает 
процент для банков с шести до 
четырех. И еще 500 миллиардов 
рублей выделяется дополни-

тельно для поддержания и роста 
объема кредитования малого 
бизнеса.

«Мы приняли решение о ну-
левой ставке таможенной пош-
лины по ввозимым лекарствен-
ным препаратам и медикамен-
там», — рассказал в субботу ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. Внесены предложения по 
упрощенному порядку закупок 
для государственных нужд, да-
ющие правительству право опе-
ративно принимать по ним ре-
шения. К периоду экономиче-
ских волнений Россия подошла 
в целом с хорошими показате-
лями, считают в минфине. «За 
два месяца рост экономики со-
ставил 2,3 процента, — сообщил 
Силуанов. — В целом бюджет — 
пока за два месяца — также ис-
полняется по плану».

Экономика и рынок труда: 
под присмотром

Мониторинг ситуации в эко-
номике ведется в ежедневном 
режиме. На его основании пра-
вительство и ЦБ, заверил Миха-
ил Мишустин, готовы прини-
мать новые меры. В первую оче-
редь он призвал обратить вни-
мание на рынок труда. Рекомен-
дации переводить сотрудников 
на сокращенный рабочий день и 
удаленную работу в компании 
уже поступили и реализуются.

— Но увольнение, даже в ны-
нешней, не очень простой ситу-
ации, должно быть крайней ме-
рой, — жестко предупредил гла-
ва правительства работодате-
лей. — Если у кого-то возникнет 
соблазн воспользоваться шуми-
хой вокруг коронавируса и ре-
шить свои текущие проблемы за 
счет сокращения персонала, та-
кие предприятия будут прове-
рять трудовая инспекция, Феде-
ральная налоговая служба и 
прокуратура.

Никакие введенные морато-
рии на проверки малого и сред-

него бизнеса не спасут предпри-
ятия в случае задержек при вы-
плате зарплаты. «Для таких 
предприятий мораторий будет 
отменен со всеми соответству-
ющими последствиями, — поо-
бещал премьер. — Прошу Ро-
струд следить за этим особо».

Если ситуация на рынке тру-
да изменится к худшему, прави-
тельство готово представить но-
вый пакет мер для поддержки 
граждан и бизнеса, заявил Ми-
хаил Мишустин. «В том числе 
мы организуем дистанционное 
опережающее профессиональ-
ное обучение с выплатой сти-
пендии. Мы также возместим 
часть затрат работодателям, ко-
торые трудоустраивают высво-
бождаемых сотрудников. Под-
держим безработных, если они 
решат открыть собственное 
дело», — перечислил он возмож-
ные решения.

Составлен перечень из более 
600 системообразующих пред-
приятий. На этой неделе начнет-
ся стресс-тест для них, чтобы 
определить, каким при необхо-
димости потребуется поддер-
жка. «По вашему поручению го-
товим второй пакет мер, потому 
что понимаем, что число отра-
слей, которые существенно заде-
ла эта ситуация, растет, — заявил 
на совещании министр Решетни-
ков. — В первую очередь это об-
щепит и гостиницы. Буквально 

сейчас проводим встречи с пред-
ставителями бизнеса, выраба-
тываем дополнительные меры».

Минэкономразвития сейчас 
обеспокоено положением в ре-
гионах. Глава минфина Антон 
Силуанов хоть и заявил, что они 
внимательно подошли к форми-
рованию своих бюджетных пла-
нов, но в минэкономразвития 
отмечают — ситуация складыва-
ется по-разному: кого-то про-
блемы в экономике уже затро-
нули, где-то пока все нормаль-
но. По поручению первого вице-
премьера Андрея Белоусова 
пройдет селекторное совеща-
ние с субъектами Федерации по 
корректировке их экономиче-
ской политики, чтобы они были 
лучше готовы к проблемам биз-
неса. 

А К Ц Е Н Т

Отсрочку по налогам и страховым взно-
сам получат не только турфирмы и авиа-
перевозчики, но и учреждения в сфере 
спорта, культуры и кинематографии

Михаил Мишустин: Увольнение пер-
сонала, даже в нынешней ситуации, 
должно быть крайней мерой.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров обсудил меры поддержки 
граждан, малого бизнеса и реального сектора экономики

Платежам дали отсрочку

МЕЖДУ ТЕМ

МОСКВА И МИНСК ОБСУДИЛИ 
ДОГОВОРЕННОСТИ ПО НЕФТИ
Договоренности Москвы и Минска позволят обеспечить поставку рос-

сийской нефти на нефтеперерабатывающие предприятия Республики 

Беларусь «в полном объеме и на согласованных условиях». Об этом 

сообщили в пресс-службе кабинета министров РФ по итогам телефон-

ного разговора глав правительств двух стран Михаила Мишустина и 

Сергея Румаса. «Главы правительств отметили достижение принципи-

альных договоренностей по параметрам сотрудничества в нефтяной 

сфере, учитывающих взаимные интересы сторон», — говорится в сооб-

щении.

Кроме того, Румас дал позитивную оценку решению Москвы обеспе-

чить транзит через территорию России белорусских граждан, возвраща-

ющихся на родину авиационным транспортом из третьих стран в ситуа-

ции распространения коронавируса. Премьерами стран отмечено, что 

нужно сохранять и укреплять атмосферу конструктивного сотрудниче-

ства Москвы и Минска, поскольку это позволяет эффективно, в спокой-

ном, уважительном ключе решать даже самые сложные вопросы интег-

рационного взаимодействия.

ПАРЛАМЕНТ В Госдуме 
поддержали закрытие 
фитнес-клубов в Москве

Дома лучше

Татьяна Замахина

В думском комитете по охране здоровья назвали адек-
ватной мерой решение столичных властей временно 
закрыть в Москве фитнес-клубы, бассейны и аквапар-
ки с 21 марта в связи с угрозой распространения коро-
навируса.

Ранее соответствующее постановление главного го-
сударственного санитарного врача по городу Москве 
Елены Андреевой было опубликовано на сайте столич-
ного управления Роспотребнадзора.

Ограничительные меры вводятся «с учетом ослож-
нения эпидемиологической ситуации по новой коро-
навирусной инфекции в Москве, роста заболеваемости 
этой инфекцией за счет взрослого населения с целью 
усиления противоэпидемических мероприятий для 
предупреждения дальнейшего распространения забо-
леваний среди населения», говорится в документе. 

Работа бассейнов, фитнес-центров, аквапарков и 
других объектов физической культуры и спорта будет 
приостановлена «до особого распоряжения».

Такое решение главного санитарного врача Москвы 
адекватно текущей угрозе, считает заместитель пред-
седателя Комитета Госдумы по охране здоровья Нико-
лай Говорин.

— Эти профилактические меры на ранних этапах 
имеют колоссальное эффективное значение, — заявил 
парламентарий в беседе с RT.

Он посоветовал любителям здорового образа жиз-
ни на время закрытия клубов заниматься физической 
активностью «в домашних условиях».  

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

ЦИФРА

6
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против коронавирусной 

инфекции испытываются 

в России, заявил премьер-

министр Михаил Мишустин
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КОШЕЛЕК Переводы из банка в банк до 100 тысяч рублей 
в месяц становятся бесплатными

Зарплатное рабство 
примет мягкие формы

Игорь Зубков

С 
1 мая банки не смо-
гут взимать комис-
сии за переводы гра-
ждан на свой счет 
или счет иного физ-
лица в другом банке 
через Систему бы-
стрых платежей на 
сумму до 100 тысяч 

рублей в месяц. Это больше и 
средней российской (47,5 тыся-
чи рублей в месяц за 2019 год), 
и средней московской (94 тыся-
чи) зарплат.

При превышении этого по-
рога комиссии ограничиваются 
порогом в 0,5% от суммы пере-
вода, но не более 1,5 тысячи ру-
блей. Такое решение принял 
Банк России в пакете мер, свя-
занных с распространением ко-
ронавирусной инфекции и паде-
нием цен на нефть.

«Мы провели анализ перево-
дов в Системе быстрых плате-
жей, а также уровня средних 
зарплат в разных регионах. Он 
показал, что 100 тыс. руб. в ме-

сяц — это та средняя величина, 
которая покрывает потребно-
сти граждан беспрепятственно 
осуществлять операции в СБП, 
— рассказал «РГ» представитель 
Банка России. — В первую оче-
редь это позволит без комиссии 
переводить средства родствен-
никам и близким в случае их са-
моизоляции или невозможно-
сти передать наличные средст-
ва. И в текущих условиях это 
жизненно необходимо. Кроме 
того, это позволит переводить 
средства в счет погашения кре-
дитов (если счета открыты в 
разных банках), а также осу-
ществлять другие переводы 

между банками, например, пе-
реводить зарплату в удобный 
банк, избегая тем самым «зар-
платного рабства».

ЦБ запустил Систему бы-
стрых платежей в начале прош-
лого года как более дешевую и 
удобную альтернативу карточ-
ным переводам. Идентификато-
ром выступает номер телефона 
адресата платежа, независимо 
от того, в каком банке-участни-
ке открыт счет.

Ранее Банк России допускал 
лишь введение «потолка» для 
клиентских комиссий за перево-
ды в свой системе, если окажет-
ся, что банки установят их на за-

градительном уровне, то есть 
если бы они были сравнимы с 
комиссиями за карточные пере-
воды. Эти комиссии замыкают 
клиента внутри одного банка, и 
эта зависимость обычно начи-
нается с выбора работодателем 
зарплатного проекта, который 
не учитывает индивидуальных 
интересов работника (размер 
кешбэка по карте, удобство при-
ложения, бонусы за услуги до-
чернего брокера и так далее). 
Можно заявить о смене зарплат-
ного банка в бухгалтерию, но на 
практике это право реализовать 
не просто и немногие им пользу-
ются. 

Банк России планировал 
уничтожить корни зарплатного 
рабства, предоставив работни-
ку возможность передавать в 
бухгалтерию только номер те-
лефона, с тем чтобы зарплата 
поступала в тот банк и на тот 
счет, который выбран для полу-
чения переводов через Систему 
быстрых платежей. Но этот про-
ект сложен тем, что нужно 
исключить риски, связанные с 

утерей телефона или сменой но-
мера. Кроме того, в СБП еще не 
реализована возможность вы-
плат от юрлиц физлицам. В лю-
бом случае обнуление комис-
сий за «ручной» перевод мо-
сковской зарплаты смягчает 
проблему.

Большинство присоединив-
шихся к СБП банков и так ниче-
го не берут за переводы физлиц, 
в том числе и потому, что ранее 
Банк России принял решение 
сделать такие операции бес-
платными для банков с 1 апреля 
(и более чем на два года). Одна-
ко рынок выжидал, какие ко-
миссии введет Сбербанк (как 
сообщалось, он должен присое-
диниться к СБП в начале апре-
ля). Сбербанк, выстроивший 
крупнейшую систему перево-
дов с карты на карту по номеру 
телефона, на полгода задержал 
выполнение требований Банка 
России о присоединении к СБП 
системно значимых банков.  

Чтобы бесплатно переложить зар-
плату в другой банк, не придется 
снимать, а потом вносить наличные.

А К Ц Е Н Т

Решение ЦБ гарантирует бесплатный 
перевод средней московской зарплаты 
в удобный банк, избегая тем самым 
«зарплатного рабства»

Элла Памфилова заверила, что политические партии смогут 
направить наблюдателей на голосование.

ПРОЕКТ 

Нотариусы 
будут вести 
реестр 
игроманов 
и алкоголиков, 
ограниченных 
в правах

СПИСОК 
НЕНАДЕЖНЫХ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопро-
ект, предлагающий создать ре-
естр недееспособных, а также 
ограниченно дееспособных 
лиц.

Подобный список крайне ва-
жен, чтобы обезопасить любые 
сделки. Потому что если под-
пись под документом поставит 
недееспособная сторона, вы ри-
скуете потерять свои деньги. Так 
как сделку придется аннулиро-
вать, купленное вернуть, а вот 
получить назад свое возможно 
только при большой удаче.

Совершеннолетние недее-
способные — это граждане, ли-
шенные судом определенных 
гражданских прав в силу своего 
психического расстройства. 
Считается, что они не могут 
осознавать свои действия, не 
ведают, что творят. Потому им 
нельзя ни покупать, ни прода-
вать. Такой человек не может 
голосовать на выборах, всту-
пать в брак, воспитывать детей 
и т.п.

Ограниченно дееспособные 
не лишаются многих прав, но 
над ними устанавливается по-
печительство, и все траты тако-
го человека берутся под контр-
оль. Так что ему только нельзя 
бесконтрольно тратить деньги. 

Ограничивают в дееспособно-
сти игроманов и алкоголиков. 
По данным Судебного департа-
мента при Верховном суде Рос-
сии, суды стали чаще санкцио-
нировать ограничение дееспо-
собности игроманов и алкого-
ликов. Всего за шесть месяцев 
прошлого года было вынесено 
213 таких решений, доля отка-
зов составила 27,7 процента.

Потребность проверить того 
или иного гражданина на дее-
способность возникает при ре-
шении целого ряда вопросов. 
Например, при покупке квар-
тиры важно точно знать, что 
продавец полностью дееспосо-
бен. Иначе сделка потом будет 
расторгнута. 

Также с необходимостью 
проверить гражданина на пред-
мет дееспособности регулярно 
сталкиваются федеральные ор-
ганы исполнительной власти, 
региональные власти, избира-
тельные комиссии, адвокаты и, 
конечно, нотариусы. Законо-
проект должен решить все эти 
проблемы путем создания спе-
циализированного реестра не-
дееспособных лиц. Вести ре-
естр будет Федеральная нота-
риальная палата. Естественно, 
данные не будут в открытом до-
ступе, проект детально пропи-
сывает, кто именно будет впра-
ве получить оттуда информа-
цию. В том числе получать от-
туда сведения смогут нотариу-
сы. Как подчеркивают экспер-
ты, именно нотариус является 
единственным профессиональ-
ным участником гражданского 
оборота, на которого законом 
возложена обязанность по про-
верке дееспособности сторон 
сделки.

«Создание реестра недее-
способных лиц — крайне полез-
ная инициатива, направленная 
на повышение безопасности и 
стабильности гражданского 
оборота. Нотариат уже не раз 
доказал, что способен самосто-
ятельно создавать эффектив-
ные механизмы регистрации 
юридически значимых сведе-
ний, роль которых многократ-
но возрастает в условиях циф-
ровой экономики, и Единая ин-
формационная система нота-
риата обеспечивает надежную 
базу для работы таких рее-
стров», — сказал глава Феде-
ральной нотариальной палаты 
Константин Корсик.

Согласно проекту суды, при-
няв соответствующее решение, 
в течение трех дней должны бу-
дут направить информацию в 
Единую информационную си-
стему нотариата. 

За полгода суды 
признали ограни-
ченно дееспособ-
ными более 
200 игроманов 
и алкоголиков

— Читайте также: Услуги 
нотариуса можно будет 
оплатить по QR-коду на сайте 
rg.ru/art/1830429

ЦИК Утвержден порядок 
общероссийского 
голосования по поправкам 
в Конституцию

На любом 
удобном 
участке

Галина Мисливская

Центризбирком определил порядок проведения обще-
российского голосования по поправкам в Конституцию 
РФ. В уже привычную процедуру, которая используется 
на федеральных выборах, включен ряд новшеств, на-
правленных на удобство и безопасность граждан.

Свои коррективы в работу избиркомов внес и коро-
навирус. «Исходя из необходимости максимально при-
менить все профилактические меры, мы предлагаем рас-
ширение возможности для проведения досрочного голо-
сования, в том числе вне помещения, с 3 до 7 дней», — за-
явила глава ЦИК Элла Памфилова на заседании комис-
сии.

Длительность «досрочки» региональные избиркомы 
определят самостоятельно «исходя из той ситуации, ко-
торая будет складываться» на местах, уточнила она. 
«Это ваше решение, тут даже не надо согласовывать с 
ЦИКом. Я полагаю, что вы должны будете нас уведомить 
об этом», — добавила глава Центризбиркома, обращаясь 
к коллегам в регионах, которые следили за ходом заседа-
ния по трансляции.

Решение про-
длить досрочное го-
лосование в комис-
сии объясняют пре-
жде всего соображе-
ниями безопасно-
сти. Это «позволит 
исключить одномо-
ментное нахожде-
ние, скопление на 
участках большого 
количества граждан, 
что, в свою очередь, 
сможет стать эффек-
тивным средством, 
направленным на предотвращение распространения ин-
фекции», подчеркнула глава ЦИК.

«Даже если ситуация к этому времени улучшится, мы 
не должны расслабляться. Все профилактические меры, 
чтобы мы не стали дополнительным источником для 
распространения инфекции, должны быть приняты», — 
добавила Памфилова.

На заседании в пятницу ЦИК утвердил также кален-
дарный план работы по подготовке к голосованию. Он 
составлен с учетом даты, определенной в указе прези-
дента, — 22 апреля. Однако, как неоднократно подчерки-
вала председатель комиссии, работа может быть прио-
становлена в случае неблагоприятного развития ситуа-
ции с коронавирусом и возобновлена после назначения 
новой даты.

Пока участковым избирательным комиссиям (УИК) 
предписано начать работу с 22 марта. В СМИ и в интер-
нете запустят ролики о предстоящем голосовании. Уже 
доступен специально созданный сайт конституция2020.
рф, где можно найти всю информацию по поправкам, по-
рядок голосования и сведения об истории Основного За-
кона. Чат-бот по имени Константин ответит на самые ча-
стые вопросы.

С 25 марта заработает система «Мобильный избира-
тель», которая позволит гражданам проголосовать по 
месту фактического нахождения. До 16 апреля можно 
будет подать заявления о включении в списки не по ме-
сту постоянного проживания через портал госуслуг, 
МФЦ, территориальные комиссии и УИК (с 11 апреля).

Проголосовать можно будет на любом удобном 
участке внутри России и за ее пределами. Посольства и 
консульства РФ, так же, как и региональные избиркомы, 
получат право провести досрочное голосование. Как от-
метил зампред ЦИК Николай Булаев, для них это особен-
но важно, поскольку за рубежом мероприятие пройдет в 
рабочий день.

По каждому виду голосования будут составляться 
акты, чтобы ни у кого не было сомнений в чистоте проце-
дуры. «Предполагаем, что каждая участковая комиссия 
должна будет составлять отдельный акт на каждый, под-
черкиваю, на каждый вид голосования: голосование вне 
помещения, до дня голосования, голосование групп гра-
ждан в труднодоступных местах, голосование до дня го-
лосования в населенных пунктах, где нет избирательных 
участков, по принципу «один ящик для голосования — 
один акт», — сказала Элла Памфилова.

Она добавила, что у каждого наблюдателя будет воз-
можность «все это видеть, процесс контролировать» и 
получить копии актов.

Кстати, в ЦИКе опровергли заявления некоторых 
партий, что к наблюдению допустят только обществен-
ников, коль скоро организовывать эту работу будет Об-
щественная палата РФ. Элла Памфилова призвала все 
политические силы направлять своих представителей и 
заверила, что препятствий ни для кого не будет.

А самих будущих контролеров она попросила не ста-
новиться надзирателями.  «Нам действительно нужны 
наблюдатели, не надзиратели. Наблюдатели, которые в 
первую очередь будут отстаивать гарантированные Кон-
ституцией права, в том числе то, что касается права че-
ловека, который приходит проголосовать», — сказала 
она.

«Если вы действительно работаете в интересах 
граждан России, приходите, будьте максимально 
принципиальны, выявляйте, предотвращайте воз-
можные нарушения, работайте на граждан, а не сма-
куйте, сами не провоцируйте то, что бы позволяло по-
том дискредитировать нашу огромную работу», — до-
бавила Памфилова.  

— Подробнее о поправках в Конституцию читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6342

ДЕНЬГИ Минфин разъяснил 
нюансы получения вычетов 
при покупке недвижимости

Брать жильем

Юлия Кривошапко

При покупке квадратных ме-
тров гражданам, претендую-
щим на получение имуществен-
ного налогового вычета, важно 
обратить внимание на статус не-
движимости: жилая она или нет. 
Разъяснения минфина на этот 
счет опубликовала Федеральная 
налоговая служба (ФНС).

Для получения имуществен-
ного вычета учитываются расхо-
ды на новое строительство или 
приобретение жилых помеще-
ний: жилого дома, квартиры или 
комнаты. Если же купленное 
строение не признано жилым, то 
оснований для предоставления 
вычета нет.

Расположенные на садовых 
участках объекты признаются 
жилыми, если сведения о них вне-
сены в Единый государственный 
реестр недвижимости до 1 января 
2019 года с назначением «жи-
лое», «жилое строение».

Минфин пояснил, что гражда-
не могут претендовать на иму-
щественные вычеты по таким 
объектам, только если приобре-
ли их начиная с 1 января 2019 
года. Заменять ранее выданные 
документы, а также вносить кор-
ректировки в них или в записи 
ЕГРН в части наименования ука-
занных объектов не требуется. 
Собственник может сделать это 
по своему желанию.

Налоговый вычет — сумма, 
уменьшающая размер дохода, с 
которого уплачивается налог на 
доходы физических лиц (в России 
— 13%). К вычету из налогообла-
гаемой базы можно предъявить 
расходы, связанные не только с 
покупкой квартиры или строи-
тельством дома, но также с лече-
нием и приобретением лекарств, 
обучением, страхованием жиз-

ни, вложениями в фондовый ры-
нок, благотворительностью. Че-
ловек, претендующий на него, 
должен работать или получать 
другой доход, облагаемый НДФЛ. 

Имущественные вычеты при 
покупке недвижимости традици-
онно самые популярные в нашей 
стране. В 2019 году за ними обра-
тились 3,8 млн человек, сообщи-
ли «Российской газете» в Феде-
ральной налоговой службе. Гра-
ждане предъявили к вычету рас-
ходы на 1,53 трлн рублей. Таким 
образом они сэкономили 198,9 
млрд рублей. 

На втором месте — социальные 
налоговые вычеты по расходам на 
образование, благотворитель-
ность, медицину, страхование. За 
ними в 2019 году обратились 
2,28 млн человек. Они заявили о 
тратах на эти цели в 114,1 млрд 
рублей. Экономия составила 14,8 
млрд рублей.

На третьей позиции (по числу 
пользователей, но не по общей 
сумме) вычеты, связанные с про-
дажей недвижимости. В прош-
лом году о своем желании полу-
чить их сообщили 1,28 млн чело-
век. Они предъявили расходы на 
1,05 трлн рублей. В результате 
сэкономили 137,5 млрд ру-
блей.  

Уроки сократят 
до 30 минут

7. Организовывает за-
нятия, консультации, 
вебинары на школьном 

портале или другой цифровой 
платформе. Например, с помо-
щью «Скайпа».

8. Учителям рекомендуется 
создавать простейшие, «нуж-
ные для обучающихся ресурсы 
и задания». А еще — выражать 
свое отношение к работам 
школьников в виде текстовых 
или аудиорецензий, устных он-
лайн-консультаций.

9. Директору школы нужно 
мониторить каждый день: кто 
из детей фактически все-таки 
приходит в школу, кто учится 
дистанционно, и кто болеет и 
учиться вообще не может.

— При необходимости допу-
скается интеграция форм об-
учения, например очного и 
электронного, — говорится в ре-
комендациях министерства.

Напомним, ранее министер-
ство просвещения рекомендо-
вало школам уже с 23 марта и до 
12 апреля уйти на каникулы. 
Или ввести в это время дистан-
ционное обучение детей. Кон-
кретные меры каждый регион 
определяет сам. Кроме того, 
минпросвещения уже договори-
лось с провайдерами связи о 
расширении доступа к ключе-
вым образовательным интер-
нет-ресурсам. И рекомендовало 
самые интересные и полезные 
из них. Например, Российскую 
и Московскую электронные 
школы, «Яндекс.Учебник», 
« Уч и . р у »  и л и ,  н а п р и м е р , 
«ЯКласс». Ведущие российские 
издательства — «Просвещение» 
и «Российский учебник» — уже 
открыли бесплатный доступ к 
огромной базе своих электрон-
ных учебников.

Вслед за рекомендациями 
для школ министерство просве-

щения направило во все регио-
ны практические рекоменда-
ции, как могут и должны орга-
низовать онлайн-обучение тех-
никумы и колледжи.

— Допускается работа обуча-
ющихся в «виртуальных груп-
пах», в том числе с помощью си-
стем видео-конференц-связи, — 
говорится в документе.

При этом колледжи и техни-
кумы смогут сами выбрать 
удобные для учебы электрон-
ные ресурсы и приложения.

Что еще важно? Если переве-
сти студентов колледжей на он-
лайн-обучение не получится, 
можно предусмотреть возмож-
ность предоставления им кани-
кул либо перевода обучающих-
ся на индивидуальные учебные 
планы.

А теперь пошагово: что мо-
гут сделать колледжи?

1. Издать приказ о времен-
ном переходе на дистанционное 
обучение в связи с особыми об-
стоятельствами.

2. Назначить ответственного 
за консультирование педагогов 
и студентов по использованию 
электронных образовательных 
технологий.

3. Обеспечить создание те-
стовых заданий, публикацию 
объявлений, сбор письменных 
работ студентов, организацию 
текущей и промежуточной ат-
тестации.

4. Разместить на своем офи-
циальном сайте инструкцию 

для студентов и педагогов о том, 
как получить или восстановить 
свой логин и пароль, а также ин-
струкции по организации рабо-
ты в «виртуальных» и «совмест-
ных» группах.

5. Самостоятельно отобрать 
и рекомендовать цифровые сер-
висы для проведения вебина-
ров, онлайн-консультаций, кол-
лективного обсуждения и кол-
лективного проектирования.

6. Определить, какие учеб-
ные дисциплины могут быть 
реализованы с помощью он-
лайн-курсов, какие из них по-
требуют присутствия студента 
перед компьютером в строго 
определенное время, а какие 
могут осваиваться в свободном 
режиме.

7. Опубликовать на своем 
сайте расписание онлайн-заня-
тий, требующих присутствия в 
строго определенное время.

8 .Перенести на другой пери-
од времени занятия, которые 
требуют работы с лаборатор-
ным и иным оборудованием.

9. Локальным актом опреде-
лить, какие элементы учебного 
плана не смогут быть реализо-
ваны в текущем учебном году, и 
внести изменения в основные 
программы, перенеся эти эле-
менты на будущий учебный год.

10. Обеспечивать постоян-
ную дистанционную связь со 
студентами.

11. График практики можно 
будет сдвинуть.  

Длительность 
досрочного голо-
сования регио-
нальные избирко-
мы определят 
самостоятельно

1

С
В

Е
Т

Л
А

Н
А

 М
А

К
О

В
Е

Е
В

А
 /

 К
О

М
С

О
М

О
Л

Ь
С

К
А

Я
 П

Р
А

В
Д

А

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

А К Ц Е Н Т

На время вынужденных каникул российс-
кие издательства открыли бесплатный 
доступ к базе электронных учебников

Если приобретен-
ное строение 
не признано 
жилым, оснований 
для получения 
вычета нет
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Марина Трубилина

Р
ост спроса на загородные 
дома отмечают эксперты 
рынка недвижимости. Это  

связано как с рано пришедшим 
весенним теплом, так и с эпиде-
мией коронавируса, от которой 
хотят «сбежать» состоятельные 
клиенты.

Пока риелторы и девелоперы 
не наблюдают существенного 
сокращения числа сделок с не-
движимостью из-за вынужден-
ной самоизоляции россиян. 
Опасения упустить выгодный 
момент для покупки жилья 
больше волнуют покупателей, 
чем риск заразиться.

По словам директора Депар-
тамента вторичного рынка ИН-
КОМ-Недвижимость Михаила 
Куликова, гораздо большую, 
чем из-за вируса нервозность 
потенциальные клиенты испы-
тывают из-за ослабления курса 
рубля и возможного повышения 
ипотечных ставок. «В таких 
условиях они, наоборот, спеши-
ли как можно скорее приобре-
сти недвижимость», — говорит 
Куликов. В первой половине 
марта число звонков и просмо-
тров квартир было на 10% 

выше, чем год назад. В середине 
марта опасения, связанные с 
эпидемией, усилились. Клиенты 
начали пользоваться масками, 
минимизируют контакты (к 
примеру, не жмут друг другу 
руки после заключения сделки), 
передвигаются в основном на 
личном транспорте. «Но затор-
маживания рынка недвижимо-
сти из-за эпидемии не происхо-
дит», — отмечает Куликов.

В компании «МИЭЛЬ — Сеть 
офисов недвижимости» единич-
ные случаи переноса показов 
жилья со стороны продавцов 
связывают не столько с эпиде-
мией, сколько с ситуацией на 
финансовых рынках. «Правда, 
зафиксирован рост спроса на 
найм загородных домов со сро-
ком выезда «прямо сейчас»; 
клиенты говорят, что хотят пе-
ресидеть панику и вирус не в го-
роде. Но говорить именно о 
шквале таких обращений не 
приходится», — отмечает управ-
ляющий партнер «МИЭЛЬ — 
Сеть офисов недвижимости» 
Марина Толстик.

Рост в последние дни числа 
заявок на покупку и аренду за-
городных домов отмечают и в 
Knight Frank. «Но нельзя одноз-

начно сказать, что его стимули-
рует пандемия и желание состо-
ятельных людей «укрыться за 
городом». Большую роль сыгра-
ла теплая зима и ранняя весна, 
что позволило открыть высокий 
сезон на загородном рынке 
раньше, чем обычно», — считает 
директор департамента город-
ской недвижимости компании 
Андрей Соловьев.

В марте общий спрос на жи-
лье вырос на 5%, сообщают в ГК 
«А101», особенно заметно вы-
росла доля покупок по ипотеке 
— с 65% в начале месяца до 75% 
к 20-м числам марта. «Спрос 
мог вырасти и сильнее. Но это-
му помешала пандемия, — гово-
рит директор по маркетингу и 
разработке продукта ГК «А101» 
Дмитрий Цветов. — Люди сейчас 
предпочитают лишний раз не 
посещать общественные места, 

и офисы продаж застройщиков 
входят в их число».

В случае введения более 
строгого карантина помочь 
рынку недвижимости могли бы 
онлайн-инструменты. Такие 
возможности у компаний есть. 
«Инград» запустил дистанцион-
ную продажу квартир более 
года назад. В «А101» отработана 
продажа через интернет квар-
тир, приобретаемых без ипоте-
ки, договор подписывается 
электронной подписью. В отли-
чие от других стран, где такие 
сервисы привлекают молодых 
покупателей, в России вирту-
альные услуги обычно пользу-
ются спросом среди тех, кому 
далеко ехать к месту покупки, 
отмечает Цветов.

Однако покупатели пока не 
привыкли к онлайн-сделкам с 
недвижимостью. «Из-за эпиде-

миологической ситуации число 
клиентов, которые решат вос-
пользоваться нашими онлайн-
сервисами, может вырасти, од-
нако для большинства покупа-
телей всё равно важно физиче-
ское присутствие», — говорит 
директор по продажам ГК «Инг-
рад» Константин Тюленев.

«Сегодня застройщики не 
могут перевести сделки с поку-
пателями полностью на удален-
ный режим, — считает владелец 
компании ГК «Удача» Владимир 
Прохоров. —  сами покупатели к 
этому не готовы. Когда речь 
идет о крупных инвестициях, 
люди хотят все увидеть собст-
венными глазами».

«Видеотуры по квартирам — 
не очень действенный инстру-
мент для окончательного выбо-
ра жилья. Как способ присмо-
треться, ознакомиться — да, но 
для окончательного выбора или 
более пристального рассмотре-
ния квартиры клиенты всегда 
используют очные показы», — 
отмечает Марина Толстик. 

На следующий день 
после...

 На сей раз Китай был к 
ним готов? Мы, Россия, 
были готовы?

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: К сожалению, все 
страны были готовы не в полной 
мере. Но многое зависело от спо-
собности быстро мобилизовать-
ся. Более всего это удалось Ки-
таю. И в известной мере нам. В 
России после распада Советско-
го Союза удалось сохранить 
централизованную эпидемио-
логическую службу. Она взяла 
на себя основную тяжесть по 
борьбе с коронавирусной ин-
фекцией. Эта служба, руководи-
мая Анной Юрьевной Поповой, 
смогла в короткий период ре-
шить задачи по разработке сов-
ременных методов диагности-
ки, организации эпиднадзора, 
мобилизации всех систем здра-
воохранения и социальных 
служб. 

Может, после этой пандемии 
мы станем больше думать о 
своем здоровье? Будем хотя бы 
соблюдать элементарные ги-
гиенические правила? Нау-
чимся мыть руки?..

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Ваша ирония здесь 
не уместна. Это действительно 
очень и очень важно. Поверьте 
опытному инфекционисту. Уро-
ки пандемии поспособствуют 
большему вниманию к инфек-
ционной службе, повышению 
безопасности наших граждан от 
заразных болезней. И еще об од-
ном обязательно нужно сказать. 
Вот сейчас все ждут, когда поя-
вится вакцина против корона-
вируса. Она появится. Но куда 
важнее, чтобы появилось нор-
мальное, цивилизованное отно-
шение к вакцинации. Вспомни-

те, как мы упорно призываем 
сделать прививку против того 
же гриппа, против кори, коклю-
ша. Мы, специалисты, призыва-
ем. А  нам в  ответ упорное  со-
противление от противников  
вакцинации.  Взгляните  в тот же  
Интернет.  Да и сколько  передач  
на телевидении,  когда  мы про-
сим, чтобы  люди не отказыва-
лись от прививок. Но практиче-
ски всегда  есть противники.  

Вы надеетесь, что теперь их 
не будет?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Надежда умирает 
последней. Но очень хочется ве-
рить, что коронавирусная ин-
фекция многих научит. 

 А чему еще она нас научит? 
Как будем жить после нее?

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Мы видим, что 
больше всего эта инфекция опа-
сна для людей пожилого возра-
ста, стариков. Надеюсь, что те-
перь будем больше заботиться о 
наших родителях, дедушках, ба-
бушках. Может, наконец, станут 
более активно разрабатываться 
новые вакцины и противовиру-
сные препараты. Ведь это нон-
сенс, когда вакцину от инфек-
ции обещают разработать через 
два-три года, когда сама инфек-

ция уже уйдет. Так случилось с 
предыдущей инфекцией — SARS. 

 А тех же медицинских боксов 
станет такое количество, 
какое требуется? Или дефи-
цит сохранится. Аппаратура 
для искусственной вентиля-
ции легких перестанет быть 
дефицитом?

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Почти убежден, 
что хотя бы останутся те боксы, 
та аппаратура, которые сейчас 
задействованы для борьбы с ко-
ронавирусной инфекцией. 

Сейчас вкладываются нема-
лые средства в оснащение 
больниц. Закупается дорогая 
аппаратура. Но немало и фак-
тов, когда и то, и другое про-
стаивает, приходит в негод-
ность, оттого, что нет специ-
алистов. И явный дефицит 
инфекционистов. Я не одна-
жды встречалась со студен-
тами медицинских вузов. На 
вопрос, какую специальность 
он,и выбрали для себя ответы 
однотипны: гинекология, уро-
логия, косметология, хирур-
гия, стоматология. Никогда 
никто не сказал, что хочет 
стать инфекционистом. Если 
мне не изменяет память, то 

вы, Виктор Васильевич, во вре-
мя войны попали в Узбекис-
тан, в Андижан, где инфекций 
было выше крыши. Потому 
стали инфекционистом?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: Да, можно сказать, 
что в этом плане мне сильно по-
везло. Я видел вокруг себя мно-
го разнообразных инфекций. И 
когда поступил в мединститут, к 
удивлению сверстников, точно 
знал, что буду только инфекци-
онистом. И о выборе своем ни-
когда не пожалел. Надеюсь, что 
теперь, после пандемии, моло-
дежь обратит внимание на зна-
чимость и очарование данной 
специальности.

Очарование?
 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Именно так. Не 
знаю более благоприятной ин-
фекции, чем холера. Когда од-
ной жидкостью, вводимой вну-
тривенно, можно в короткий 
срок спасти больного... Даже без 
антибиотиков и гормонов.

 И эту самую жидкость вы, 
Виктор Васильевич, и приду-
мали во время эпидемии хо-
леры и других острых кишеч-
ных инфекций. Похоже, вы с 
инфекциями «на ты». Вот 
нам сейчас почти приказано 
сидеть дома. А вы никогда не 
боялись заразиться? Вы по 
сей день постоянно бываете 
там, где проходят лечение 
больные с опасными инфек-
циями. У вас есть какой-то 
секрет? Тогда поделитесь!

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Секрета нет. Есть 
тренированная за много лет го-
товность к соблюдению правил 
биобезопасности: защитная 
одежда, тщательный контроль 

за ее эффективностью. Неу-
клонное соблюдение специаль-
ных мер защиты. И необходи-
мость дезинфекции. А также 
своевременная вакцинация от 
особо опасных инфекций.

Нынешняя изоляция, сидение 
дома не лучшим образом ска-
жутся на нашем здоровье. 
Идет весна. Наступает время 
отпусков. Вот в те же люби-
мые многими Карловы Вары 
можно будет отправиться в 
середине мая?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: К сожалению, ско-
рее всего, эту поездку придется 
отложить. Но будем надеяться, 
что туризм станет более безопа-
сным. И сами страны — органи-
заторы туризма, и сами отдыха-
ющие станут внимательнее к со-
блюдению тех же элементарных 
правил гигиены и предупрежде-
ния инфекций. 

ПРАВО 
Бизнесменов 
нельзя будет 
привлекать 
по статье 
о преступном 
сообществе

БАНДУ 
НЕ СОЗДАВАЛ
Наталья Козлова

Хорошая новость для бизнес- и 
юридических сообществ при-
шла из Государственной Думы. 
Парламентарии приняли в тре-
тьем чтении пакет поправок в 
Уголовный кодекс и Кодекс об 
административных  правонару-
шениях, которые ранее внес 
президент Владимир Путин. За-
конодательные инициативы 
устраняют один из самых жест-
ких на сегодня рычагов давле-
ния на коммерсантов. В доку-
менте это названо «избыточ-
ным уголовно-правовым регу-
лированием в сфере экономи-
ческих отношений».  

Статью, в которой говорится 
о создании преступного сооб-
щества, теперь в бизнесе знают 
практически все. Статья счита-
ется одной из самых суровых, 
если судить по срокам и количе-
ству нулей в цифре штрафов. 

Заключенный одной из 
тверских колоний Бека Шургая 
проработал руководителем 
коммерческой фирмы ровно 4 
месяца. О нем в редакцию «РГ» 
написали его родители. Муж-
чина, вернувшись из многолет-
ней заграничной командиров-
ки,  толком не успел порадо-
ваться, что быстро нашел дома 
хорошую работу, когда ему 
предложили должность руко-
водителя коммерческой орга-
низации. Он фактически и не 
начал работу, когда его и глав-
ного бухгалтера фирмы задер-
жали. Хозяина бизнеса не на-
шли или не искали. А вот дирек-
тора и бухгалтера обвинили в 
создании преступного сообще-
ства, дали умопомрачительный 
срок и отправили за решетку. 
Точно в таком положении се-
годня сотни, если не тысячи 

коммерсантов. Ответствен-
ность за организацию преступ-
ного сообщества и участие в 
нем появилась в нашем Уголов-
ном кодексе в 1996 году. При-
чина появления была понятна 
— надо было что-то делать с рас-
плодившимися организован-
ными преступными группи-
ровками. Считается, что имен-
но эта статья — 210 УК РФ — 
должна была помочь. Ведь по 
ней можно было привлекать к 
ответственности криминаль-
ных авторитетов, которые 
сами лично не грабили и не 
убивали, но руководили этим. 
Статья вышла жесткой — за со-
здание преступного сообщест-
ва прописали наказание в виде 
лишения свободы сроком от 12 
до 20 лет и штраф до 5 миллио-
нов рублей. За участие в орга-
низованном преступном сооб-
ществе — от 7 до 10 лет со штра-
фом до 3 миллионов. А вот если 
человек присутствовал при со-
брании организаторов сообще-
ства, то ему были положены та-
кие же сроки, как за создание 
организации, только со штра-
фом до миллиона рублей. 

Судить по статье 210 УК РФ 
другие организации стало воз-
можно после 2009 года. Тогда в 
УК РФ были внесены изменения 
в соответствии с Конвенцией 
против транснациональной ор-
ганизованной преступности, 
которую приняли в Нью-Йорке 
в 2000 году. С этого времени 
главной отличительной чертой 
ОПС стала не «сплоченность», 
как это было до этого, а «струк-
турированность» .

Бизнес под эту поправку по-
падал очень хорошо. Любую ор-
ганизацию предприниматель-
ской структуры реально стало 
«уложить» в это определение. 
Уголовные дела на бизнесменов 
с этого момента стали множить-
ся с невиданной скоростью. 

Теперь под действие этой 
статьи не подпадают учредите-
ли, участники, руководители, 
члены органов управления и ра-
ботники юридических лиц или 
их структурных подразделений. 
Исключение — случаи, когда 
коммерческая организация или 
ее структурное подразделение 
были заведомо созданы для со-
вершения тяжкого или особо 
тяжкого преступления. 

Под действие 
статьи 210 УК 
не подпадают 
учредители, 
участники, 
руководители, 
работники юрлиц

А К Ц Е Н Т

Особенно заметно выросла доля поку-
пок по ипотеке — с 65 процентов в начале 
месяца до 75 к 20-м числам марта

А К Ц Е Н Т

Никогда не надо забывать, что в мире 
всегда были и будут существовать 
инфекции. Они составная часть природы 
и существуют по своим законам

Академик РАН Виктор Малеев: 
Внимание к инфекциям возрастет, 
мы будем более подготовлены.

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 18 марта 2020 г. № 294 г. Москва
Об утверждении Временных правил 

оформления листков 
нетрудоспособности, 

назначения и выплаты пособий 
по временной нетрудоспособности 

в случае карантина
В целях предотвращения распространения новой коронавирус-

ной инфекции в Российской Федерации и обеспечения санитарно-
эпидемиологического благополучия населения Российской Феде-
рации, а также в целях принятия мер по реализации прав граждан на 
охрану здоровья Правительство Российской Федерации постанов-
ляет:

1. Утвердить прилагаемые Временные правила оформления 
листков нетрудоспособности, назначения и выплаты пособий по 
временной нетрудоспособности в случае карантина.

2. Настоящее постановление вступает в силу с 20 марта 2020 г. и 
действует до 1 июля 2020 г.

Председатель Правительства Российской Федерации 
М. Мишустин

Временные правила оформления листков 
нетрудоспособности, назначения и выплаты 
пособий по временной нетрудоспособности 

в случае карантина
1. Настоящие Временные правила определяют порядок оформле-

ния листков нетрудоспособности, назначения и выплаты пособий по 
временной нетрудоспособности лицам, подлежащим обязательному 
социальному страхованию на случай временной нетрудоспособности 
и в связи с материнством (далее соответственно — застрахованные 
лица, пособие по временной нетрудоспособности), в период нахожде-
ния на карантине в связи с распространением новой коронавирусной 
инфекции (2019-nCoV).

2. Настоящие Временные правила распространяются на застрахо-
ванных лиц, прибывших в Российскую Федерацию с территории стран, 
где зарегистрированы случаи заболевания новой коронавирусной 
инфекцией (2019-nCoV), а также на проживающих совместно с ними 
застрахованных лиц.

3. Назначение и выплата пособия по временной нетрудоспособ-
ности осуществляется на основании листка нетрудоспособности, 
сформированного и размещенного в информационной системе 
Фонда социального страхования Российской Федерации (далее — 
Фонд), в форме электронного документа, подписанного с использо-
ванием усиленной квалифицированной электронной подписи меди-
цинским работником и медицинской организацией, уполномоченной 
органом исполнительной власти субъекта Российской Федерации в 
сфере здравоохранения (далее соответственно — уполномоченная 
медицинская организация, электронный листок нетрудоспособно-
сти).

4. Субъекты Российской Федерации определяют перечень уполно-
моченных медицинских организаций, которые централизованно обес-
печивают дистанционную выдачу и оформление электронных листков 
нетрудоспособности (не более 3 организаций в каждом субъекте Рос-
сийской Федерации), и направляют перечень уполномоченных меди-
цинских организаций в Министерство здравоохранения Российской 
Федерации в течение 2 рабочих дней после вступления в силу настоя-
щих Временных правил.

5. Министерство здравоохранения Российской Федерации направ-
ляет перечень уполномоченных медицинских организаций в Фонд для 
осуществления им доступа к информационной системе, в которой 
осуществляется обработка заявлений о выдаче электронного листка 
нетрудоспособности в день получения перечня уполномоченных 
медицинских организаций в соответствии с пунктом 4 настоящих Вре-
менных правил.

6. Для назначения и выплаты пособия по временной нетрудоспо-
собности застрахованное лицо направляет заявление о выдаче элек-
тронного листка нетрудоспособности, а также иные документы (сведе-
ния), указанные в пункте 7 настоящих Временных правил, посредст-
вом личного кабинета застрахованного лица, доступ к которому обес-
печивается посредством единой системы идентификации и аутенти-
фикации.

Заявление о выдаче электронного листка нетрудоспособности 
может быть подано лицом, зарегистрированным в единой системе 
идентификации и аутентификации, за другое застрахованное лицо, не 
зарегистрированное в указанной системе, с его согласия.

В заявлении о выдаче электронного листка нетрудоспособности 
указываются:

фамилия, имя, отчество (при наличии);
дата рождения;
адрес места жительства (места пребывания);
страховой номер индивидуального лицевого счета в системе обя-

зательного пенсионного страхования;
номер полиса обязательного медицинского страхования;
номер и дата выдачи паспорта гражданина Российской Федера-

ции, удостоверяющего личность гражданина Российской Федерации 
за пределами Российской Федерации;

сведения о согласии совместно проживающего лица, не зареги-
стрированного в единой системе идентификации и аутентификации, 
на подачу заявления о выдаче электронного листка нетрудоспособно-
сти от его имени;

иные сведения, необходимые для подтверждения факта совмест-
ного проживания.

7. К заявлению о выдаче электронного листка нетрудоспособности 
представляются следующие документы (сведения):

электронные образы страниц паспорта гражданина Российской 
Федерации, удостоверяющего личность гражданина Российской 
Федерации за пределами Российской Федерации, подтверждающих 
пересечение застрахованным лицом государственной границы Рос-
сийской Федерации (первый лист с фотографией, страницы с отмет-
ками о пересечении государственной границы Российской Федера-
ции);

электронный проездной документ (билет) или электронный образ 
проездного документа или иных документов, подтверждающих пре-
бывание на территории иностранного государства (при отсутствии 
отметки о пересечении границы Российской Федерации в паспорте 
гражданина Российской Федерации, удостоверяющего личность гра-
жданина Российской Федерации за пределами Российской Федера-
ции);

электронные образы документов, подтверждающих совместное 
проживание с лицами, прибывшими в Российскую Федерацию с тер-
ритории стран, где зарегистрированы случаи заболевания новой коро-
навирусной инфекцией (2019-nCoV), — для проживающих совместно 
с застрахованными лицами, прибывшими в Российскую Федерацию с 
территории стран, где зарегистрированы случаи заболевания новой 
коронавирусной инфекцией (2019-nCoV).

8. Фонд обеспечивает передачу заявления и иных прилагающихся 
к нему документов (сведений), указанных в пункте 7 настоящих Вре-
менных правил, в уполномоченные медицинские организации в день 
получения документов от Фонда.

9. Уполномоченная медицинская организация не позднее следую-
щего рабочего дня после получения информации от Фонда принимает 
решение о выдаче (формировании) электронного листка нетрудоспо-
собности единовременно на 14 календарных дней на основании полу-
ченного заявления о выдаче электронного листка нетрудоспособности 
застрахованного лица и прилагающихся к нему документов (сведе-
ний), указанных в пункте 7 настоящих Временных правил.

10. Назначение и выплата пособия по временной нетрудоспособ-
ности в случае карантина осуществляются территориальными органа-
ми Фонда по месту регистрации страхователя.

11. В течение одного рабочего дня со дня получения информации о 
формировании медицинской организацией электронного листка 
нетрудоспособности Фонд осуществляет идентификацию страховате-
ля застрахованного лица, в том числе с использованием страхового 
номера индивидуального лицевого счета застрахованного лица в 
системе индивидуального (персонифицированного) учета, посредст-
вом направления запроса в информационную систему Пенсионного 
фонда Российской Федерации.

12. После идентификации страхователя Фонд запрашивает у стра-
хователя сведения, необходимые для назначения и выплаты пособия 
по временной нетрудоспособности, в электронной форме.

13. Застрахованное лицо вправе самостоятельно сообщить стра-
хователю по месту работы (службы, иной деятельности) номер сфор-
мированного ему электронного листка нетрудоспособности.

14. Страхователь в течение 2 рабочих дней со дня получения 
запроса от Фонда или сообщения застрахованным лицом номера 
сформированного ему электронного листка нетрудоспособности 
представляет в территориальный орган Фонда документы (сведе-
ния), необходимые для назначения и выплаты пособия по временной 
нетрудоспособности, в соответствии с Положением об особенностях 
назначения и выплаты в 2012 — 2020 годах застрахованным лицам 
страхового обеспечения по обязательному социальному страхова-
нию на случай временной нетрудоспособности и в связи с материнст-
вом и иных выплат в субъектах Российской Федерации, участвующих 
в реализации пилотного проекта, утвержденным постановлением 
Правительства Российской Федерации от 21 апреля 2011 г. № 294 
«Об особенностях финансового обеспечения, назначения и выплаты 
в 2012 — 2020 годах территориальными органами Фонда социально-
го страхования Российской Федерации застрахованным лицам стра-
хового обеспечения по обязательному социальному страхованию на 
случай временной нетрудоспособности и в связи с материнством и 
по обязательному социальному страхованию от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных заболеваний, осуществления 
иных выплат и возмещения расходов страхователя на предупреди-
тельные меры по сокращению производственного травматизма и 
профессиональных заболеваний работников, а также об особенно-
стях уплаты страховых взносов по обязательному социальному стра-
хованию на случай временной нетрудоспособности и в связи с мате-
ринством и по обязательному социальному страхованию от несчаст-
ных случаев на производстве и профессиональных заболеваний».

15. Фонд осуществляет назначение и выплату пособий по времен-
ной нетрудоспособности в следующие сроки:

за первые 7 календарных дней временной нетрудоспособности — 
в течение одного рабочего дня со дня получения от страхователя доку-
ментов (сведений), необходимых для назначения и выплаты пособия 
по временной нетрудоспособности, но не позднее окончания 7-го 
календарного дня временной нетрудоспособности;

за последующие календарные дни временной нетрудоспособно-
сти — в течение одного календарного дня со дня окончания временной 
нетрудоспособности.

16. В случае оформления медицинской организацией листков 
нетрудоспособности на основании проведенной в очной форме 
фельдшером или врачом экспертизы временной нетрудоспособно-
сти (по основанию (2019-nCoV) медицинская организация осуществ-
ляет передачу в Фонд информации о выдаче (формировании) элек-
тронного листка временной нетрудоспособности не позднее следую-
щего рабочего дня после его оформления для осуществления Фон-
дом действий в соответствии с настоящими Временными правилами.

1

НЕДВИЖИМОСТЬ Покупатели проявили нездоровый интерес к загородному жилью

Побег в деревню

— Россияне начинают скупать 
курортную недвижимость — 
подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/1846074
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Нынешнюю пандемию нередко 

называют войной без выстрелов. 

И в этой войне нас защищают ме-

дики. Они первыми приходят на 

помощь. Они на себя принимают 

главные удары инфекции. В любое 

время дня и ночи, в любых услови-

ях. Мы воспринимаем это как дол-

жное: медики обязаны, они долж-

ны. Но может, пандемия напом-

нит: мы обязаны о медиках пом-

нить. Медики должны получать за 

свой труд не условную, а достой-

ную зарплату. Они наши главные 

защитники. И не только в этой ко-

ронавирусной войне.
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ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

22 МАРТА

ПРЕДПРИНИМАЕМЫХ МЕР ДОСТАТОЧНО
Принимаемых в России мер для предупреждения распространения ко-

ронавирусной инфекции сейчас достаточно, и ужесточения карантина 

не планируется, сообщили в оперативном штабе по предупреждению и 

борьбе с новой коронавирусной инфекцией. 

АВИАСООБЩЕНИЕ  ОГРАНИЧЕНО 
Россия с 23 марта приостанавливает авиасообщение с другими страна-

ми за исключением рейсов из Москвы в столицы, сообщили в Росавиа-

ции. В том числе вводятся временные ограничения на полеты по таким 

массовым направлениям, как Турцию, Таиланд, Вьетнам. 

РОССИЙСКИЕ ТЕСТЫ ИМЕЮТ ПРЕИМУЩЕСТВА
Российские тест-системы для диагностики коронавируса обладают мак-

симально возможной чувствительностью и выявляют единичные копии 

вируса, сообщило РИА Новости со ссылкой на пресс-службу Роспотреб-

надзора. «Не уступают по чувствительности и специфичности мировым 

аналогам», —  уточнили в ведомстве. С помощью российских средств ди-

агностики были выявлены первые случаи заражения коронавирусом в 

Армении, Белоруссии, Киргизии и Узбекистане.

МАСКИ ПОШЛИ В РЕГИОНЫ
В России запущен механизм централизованных поставок средств инди-

видуальной защиты в регионы, сообщили в Минпромторге. Промышлен-

ные производители масок будут взаимодействовать с единым интегра-

тором. Такое решение позволит обеспечить ритмичное и бесперебой-

ное снабжение этой продукцией лечебных учреждений и граждан через 

аптечные сети и исключит возможность спекуляций. 

ПЛАСИДО ДОМИНГО ЗАРАЗИЛСЯ
Испанский оперный певец Пласидо Доминго сообщил на своей страни-

це в Facebook о выявленнном  у него коронавирусе. Он отметил, что вме-

сте с семьей находится в самоизоляции. 

21 МАРТА

РОССИЯН ВЫВОЗЯТ ИЗ-ЗА РУБЕЖА
Российских граждан вывезут из Марокко и Филиппин спецрейсами, по 

предварительной информации, 23 и 25 марта,  сообщили в Росавиации.  

Россияне также возвращаются из Будапешта (Венгрия), Каира (Египет), 

Кишинева (Молдова), Лиссабона (Португалия), Ларнаки (Кипр), Тенери-

фе (Испания). Из стран, где сложилась самая сложная ситуация, — Болга-

рии, Венгрии, Индонезии, Испании, Кипра, Португалии, Сербии, Фран-

ции и Черногории — российские авиакомпании уже вывезли около 4 ты-

сяч человек. 

АНТИРЕКОРД В ИТАЛИИ  
В Италии за сутки от заболевания, вызванного новым коронавирусом, и 

его последствий скончалось 793 человека, сообщил ТАСС со ссылкой 

на главу департамента гражданской защиты Анджело Боррелли. Это но-

вый антирекорд с момента начала эпидемии, жертвами которой в стра-

не уже стали более 4,8 тысячи человек. 

20 МАРТА

В КИТАЕ ОТКРЫВАЮТ ТУРОБЪЕКТЫ
Эпидемия коронавируса в Китае пошла на спад, и для туристов стали 

вновь открывать достопримечательности, передает «Интерфакс» со 

ссылкой на издание The Telegraph. Но число посетителей пока ограничи-

вают. Кроме того, у всех посетителей проверяют температуру, они долж-

ны носить маски.

ВОЗ РЕКОМЕНДОВАЛА НЕ КУРИТЬ
Отказ от курения, ограничение употребления алкоголя и физические 

упражнения помогут укрепить организм в условиях пандемии болезни, 

вызываемой коронавирусом. Такие советы озвучил на брифинге в Жене-

ве генеральный директор Всемирной организации здравоохранения Те-

дрос Аданом Гебрейесус, сообщает ТАСС. В ВОЗ также посоветовали 

совершать прогулки, если это не противоречит правилам, установлен-

ным местными властями в условиях пандемии. 

СКОЛЬКО ЗАБОЛЕВШИХ
Число случаев заражения новой коронавирусной инфекцией в России, 

по данным на 22 марта,  увеличилось до 367, сообщили в оперативном 

штабе по предупреждению и борьбе с новой коронавирусной инфек-

цией. В том числе 61 случай заражения коронавирусной инфекцией вы-

явлен 22 марта. В штабе подчеркнули, что распространение инфекции в 

России вызвано завозом нового коронавируса  из стран Европы. 

По данным Роспотребнадзора, 20 марта было выявлено 54 случая зара-

жения, 21 марта —  53 случая.  

В мире зафиксировано более 318 тысяч  подтвержденных случаев забо-

левания новым коронавирусом. 

Между тем медианный инкубационный период 

инфекционного заболевания COVID-19 в сред-

нем составляет 5,1 дня, отметили в Роспотреб-

надзоре со ссылкой на результаты нового ис-

следования Школы общественного здравоох-

ранение им. Джона Хопкинса в Блумберге. Ито-

ги работы подтвердили необходимость 

14-дневного карантинного периода. 

Подготовили 
Евгений Гайва, Ирина Невинная

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ

БОЛЬНИЧНЫЙ 
ОСОБОГО НАЗНАЧЕНИЯ
Ольга Игнатова

Сегодня «РГ» публикует прави-
ла оформления больничных для 
тех, кто возвращается из стран, 
где зарегистрированы случаи 
заболевания коронавирусом. 
Они смогут оформить его ди-
станционно. 

Для этого достаточно подать 
заявление на сайте Фонда соци-
ального страхования и предста-
вить фото документов, подтвер-
ждающих выезд. 

Больничный, выданный в 
связи с карантином, будет 
оплачиваться частями. Если 
традиционно человек, офор-
мивший больничный, получает 
его оплату после закрытия 
листка нетрудоспособности, то 
по новым временным прави-
лам первая выплата поступит 
после 7 календарных (5 рабо-
чих) дней нахождения на боль-
ничном, а вторая — после за-

крытия листка нетрудоспособ-
ности.

«Впервые реализована воз-
можность получить больнич-
ный дистанционно. Минтруд 
совместно с Фондом социально-
го страхования запускает меха-
низм, который даст находящим-
ся на карантине гражданам воз-
можность удобно оформить 
больничный, а тем, кто посеща-
ет медицинские учреждения, — 
избежать контактов с потенци-
альными носителями вируса», 
— отметил глава минтруда Ан-
тон Котяков.

Новый порядок удобнее и 
для работодателя. Больничный 
лист по карантину сразу будет 
оплачиваться из средств ФСС, 
то есть предприятию не придет-
ся даже на короткое время от-
влекать собственные оборот-
ные средства.

Документ публикуется на с. 4.

ПАРТИИ

ЮБИЛЕЙ 
ЛЕНИНА 
ПЕРЕНЕСЛИ
Татьяна Замахина

Меры предосторожности в свя-
зи с коронавирусом принимает 
и парламентская оппозиция. 
Из-за сложной эпидемиологи-
ческой ситуации КПРФ перене-
сла с апреля на осень основные 
мероприятия, посвященные 
празднованию дня рождения 
Владимира Ленина. Вместо 22 
апреля юбилей своего вождя 
коммунисты отметят 7 ноября 
заодно с очередной годовщиной 
Октябрьской революции. Пере-
несен и пленум центрального 
комитета партии — решили не 
рисковать здоровьем активи-
стов.

В этом году коммунисты пла-
нировали масштабные празд-
ничные мероприятия, приуро-
ченные к 150-й годовщине со 
дня рождения Ленина. О реше-
нии широко не отмечать юби-
лей 22 апреля сообщил депутат 
Госдумы Олег Смолин. «Фрак-
ция компартии РФ перенесла 
празднование дня рождения Ле-
нина с апреля на осень для того, 
чтобы минимизировать обще-
ние с иностранцами», — заявил 
парламентарий.

В компартии уточнили, что 
22 апреля планировалось про-
вести массовую акцию у мавзо-
лея с участием не менее 10 ты-
сяч человек — в том числе пред-
ставителей почти 70 стран. Ме-
роприятие, конечно, отменили. 

На 7 ноября перенесен Меж-
дународный форум по случаю 
150-летия Владимира Ленина, 
сообщил лидер партии Генна-
дий Зюганов. О переносе проси-
ли в том числе и европейские де-
легации, так как они не смогут 
прилететь, объяснил он. «Что 
касается всех местных меро-
приятий, то они продолжаются, 
— сказал  Зюганов, которого ци-
тирует «Интерфакс». — Это ка-
сается и нашей информацион-
но-пропагандистской работы, 
работы членских, ветеранских, 
комсомольских организаций». 
Кроме того, не отменена авто-
мобильная эстафета, которая 
стартовала 17 марта из Севас-
тополя по 123 городам боевой и 
трудовой славы бывшего СССР.

Однако пришлось отложить 
мартовский пленум ЦК КПРФ, 
который должен был состояться 
в прошедшие выходные, 20—21 
марта. Дело тоже в мерах предо-
сторожности в связи с распро-
странением коронавируса, объ-
яснил зампред ЦК партии Юрий 
Афонин. По его словам, в партии 
решили не рисковать своими 
активистами — в том числе в свя-
зи с дальними переездами и пе-
релетами.

Отметим, что меры, пред-
принятые КПРФ по профилак-
тике коронавируса, вписывают-
ся в общую линию - другие 
фракции и Госдума в целом так-
же отказались от крупных меро-
приятий. Ряд предложенных де-
путатами мер по борьбе с рас-
пространением заболевания 
уже учтен правительством. 

Больничный можно будет получить дистанционно. Для этого нужно подать 
заявление на сайте Фонда социального страхования.

Макароновирус

По данным ретейлеров, 
наплыв покупателей в 
продуктовых магази-

нах пошел на спад. Так, в мага-
зинах сети «Азбука вкуса» 18 
марта сделали 220% плановой 
выручки, 19 марта — 180% вы-
ручки, рассказал президент 
компании «Азбука вкуса» Де-
нис Сологуб в рамках «круглого 
стола» РБК Pro «Стресс-тест на 
коронавирус для бизнеса». На 
18 марта товарные запасы «Аз-
буки вкуса» Сологуб оценивал в 
среднем в 26 дней, и это не так 
много. Ожидаемые всплески 
продаж на Новый год или 8 Мар-
та в сети планируются заранее: 
товарная масса постепенно за-
казывается у поставщиков и на-
ращивается в магазинах. Но 
сейчас произошел незаплани-
рованный скачок и в нетипич-
ных категориях. Спрос на греч-
ку и макароны вырос в 10 раз. 
Смели все заморозку и мясо. 
Поэтому ретейлеры перетяги-
вают одеяло с одного направле-
ния на другое — например, уре-
зая ассортимент и сосредоточи-
ваясь на поставках большого 
объема самых ходовых товаров. 
Но поставщики не могут резко 
увеличить производство. Не-
возможно в разы увеличить 
производства мяса: бройлер 
выращивается в среднем 40 
дней, поросенок — 175 дней. 

По словам директора по кор-
поративным коммуникациям 
Х5 Retail Group Елены Конно-
вой, компания увеличила коли-
чество поставок социально-зна-
чимых товаров со складов в ма-
газины в 2—4 раза и стала вы-
ставлять некоторые товары в 

магазинах паллетами, чтобы 
обеспечить возросший на них 
спрос. «С логистикой помогают 
власти: оперативно организу-
ются пропуски, идут навстречу 
по вопросе нагрузки на ось», — 
говорит Коннова. Сеть увеличи-
ла число сотрудников в магази-
нах, отменила все отпуска.  Но 
если обеспечить быстро дву-
кратный рост поставок есть ре-
сурсы, в пять-шесть раз увели-
чить производство товара, най-
ти дополнительный транспорт 
до складов, развезти продук-
цию по магазинам невозможно. 

Российские ретейлеры несут 
огромные издержки —  на увели-
чение персонала для приемки и 
размещения дополнительного 
объема товаров, обработку тор-

говых и складских помещений 
дезинфицирующими средства-
ми, отметил глава минпромтор-
га Денис Мантуров. Торговые 
сети предпринимают комплекс 
мер, чтобы сохранить устойчи-
вость цепочки поставок, под-
тверждает представитель Ассо-

циации компаний розничной 
торговли (АКОРТ) Илья Власен-
ко. Увеличивается транспор-
тный парк, нанимается допол-
нительный персонал, изменя-
ются транспортные маршруты, 
сокращаются интервалы до-
ставки продукции в магазины, 
увеличивается количество до-
ставок и объем продукции, на-
правляемой в магазины, с уче-
том изменений спроса за про-
шедший день. «Ретейл произво-
дит закупку продукции для хра-
нения и поставок в торговые 
точки, постоянно восполняя за-
пасы. При этом только текущих 
запасов товаров, если остано-
вить любые закупки, хватит на 
несколько недель. Так что у про-
изводителей есть время, чтобы 

организовать дополнительные 
объемы производства той же 
птицы», — считает Власенко. 

Но этого пока не требуется. 
Мяса птицы и свинины в России 
переизбыток. Только в 2019 
году было произведено более 5 
млн т мяса птицы и более 3,9 
млн т свинины, указывает Вик-
тория Абрамченко. А остатки 
зерна гречихи составили только 
в Алтайском крае 365 тыс. т. За-
пасы гречки есть еще  более чем 
в 20 регионах страны. Остаток 
риса-сырца на перерабатываю-
щих предприятиях в Краснодар-
ском крае составляет более 180 
тыс. т, еще 148 тыс. т риса-сыр-
ца имеется на складах аграриев. 
В России собрано около 200 
тыс. т овощей в теплицах — на 
33,6% выше, чем в 2019 году.

Серьезно наращивать произ-
водство продуктов питания для 
российских производителей не-
возможно технологически и не 
имеет смысла, уверен гендирек-
тор Института конъюнктуры 
аграрного рынка Дмитрий 
Рылько. «Мы не сможем съесть 
сильно больше, чемсейчас. 
Даже если сейчас мы забьем мо-
розилки мясом, когда ажиотаж 
закончится, произойдет откат — 
сети будут испытывать недоста-
точный спрос. В конечном итоге 
все вернется в прежнее русло», 
— считает эксперт. 

В «Перекрестке» дефицита гречки, макарон, мяса или туалетной бумаги не обнаружено. Заканчивающийся товар тут же подвозят из распределительного центра. Недостатка социально 
значимой продукции на складах тоже нет — погрузка, выгрузка и доставка в магазины проходит в штатном режиме. Магазины мониторятся в онлайн-режиме, и потоки товаров перера-
спределяются туда, где фиксируется особо повышенный спрос.

А К Ц Е Н Т

Бройлер выращивается в среднем 
40 дней, поросенок — 175 дней
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Россия ограничила авиасообщение с другими странами, оставив только 
рейсы в столицы и чартеры для вывоза россиян.

СИТУАЦИЯ

ЛАБОРАТОРИИ 
В СТОЛИЦЕ 
ОТКРЫВАЮТСЯ, 
МЕТРО 
НЕ ЗАКРЫВАЕТСЯ 
Сергей Бабкин, 
Любовь Проценко

Девять городских лабораторий 
для проверки тестов на корона-
вирус начнут работать в столице 
до конца марта. Об этом сооб-
щил мэр Сергей Собянин, посе-
тив диагностический клиниче-
ский центр № 1 на юго-западе 
Москвы.

«Тестирование на коронави-
рус до этого проводили только 
федеральные организации, — 
рассказал глава города. — Их ра-
ботники делают все возможное, 
но ресурсы объективно ограни-
чены». Число карантинных па-
циентов пока не критическое, 
но объемы исследований уже 
выросли в несколько раз. Поэ-
тому в мэрии решили создать 
свои городские лаборатории. 
250 техников прошли дополни-
тельное обучение в федераль-
ном центре гигиены и эпидеми-
ологии Роспотребнадзора. В 
Москву поступили новые тест-
системы «Вектор» на 100 тысяч 
исследований. По оценкам Со-
бянина, это в 2,5 раза увеличит 
лабораторные мощности. 

Первые восемь городских 
центров уже заработали, девя-
тый, по словам мэра, откроется 
до конца марта в Коммунарке. «В 
них будут выполняться исследо-
вания для всех поликлиник и 
станций «Скорой помощи», — 
уточнил главный внештатный 
специалист по клинической ла-
бораторной диагностике депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы Александр Цибин. — Требо-
вания к безопасности в наших ла-
бораториях выше, чем в Европе». 

Анализы пациентов стацио-
наров продолжат выполнять фе-
деральные лаборатории в Граф-
ском переулке и на улице Му-
соргского. Город берет на себя 
тесты всех самоизолированных. 
Полученные ими положитель-
ные тесты федералы еще раз пе-
репроверят. Ожидается, что к 
концу следующей недели мо-
сковские лаборатории смогут в 
сутки проводить по 10 тысяч ис-
следований.

В целом обстановка в Мо-
скве, несмотря на заметный 
рост количества больных, спо-
койная. По состоянию на вос-
кресенье подтвержден 191 слу-
чай коронавируса, выздоровели 
8 заболевших.

Вступают в силу принятые 
мэром ограничения, цель кото-
рых — остановить распростра-
нение коронавируса в городе. 
В частности, с 21 марта по 12 
апреля закрылись все государ-
ственные школы — занятия с 
детьми перешли на удаленку. 
Детсады продолжают работать, 
но в них принимают малышей 
лишь в дежурные группы чи-
сленностью не более 12 детей. 

Больше всего москвичей вол-
нует, что будет с подземкой — при 
московских расстояниях невоз-
можно представить жизнь без 
нее. Собянин успокоил горожан: 
метрополитен не планируется 
закрывать. Об этом он заявил в 
эфире телеканала «Россия 1».

«Метро технологически со-
здано так, что поезда должны 
постоянно курсировать, прока-
чивать воздух, чтобы все сети 
были в надлежащем состоянии. 
Если мы остановим метро, по-
том полгода будем восстанавли-
вать. Поэтому при любой ситуа-
ции метро будет работать». Гла-
ва города также отметил, что на 
складах достаточно товаров, и 
проблема дефицита не грозит.

Своим видением, когда за-
кончится нашествие коронави-
руса, поделился главный врач 
городской клинической больни-
цы №40 Денис Проценко. Имен-
но туда везут большую часть по-
дозреваемых в заражении но-
вым вирусом. Лечат там и забо-
левших. По его мнению, первый, 
оптимистичный вариант разви-
тия событий будет, если дело 
пойдет как в Китае. В этом слу-
чае обстановка в мире нормали-
зуется в мае — июне, когда обыч-
но проходит сезон респиратор-
ных заболеваний. Если разви-
ваться будет итальянская мо-
дель, то пандемия закончится 
только в сентябре. 

Последние новости 
о ситуации с корона-
вирусом читайте 
на сайте.

В Москве под-
твержден 191 слу-
чай коронавируса, 
выздоровели 
8 заболевших
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УДАЛЕННАЯ РАБОТА 
ЗАГРУЗИЛА СЕТЬ
Иван Черноусов

Европейские власти попросили 
видеосервисы и онлайн-киноте-
атры ограничить качество тран-
сляций фильмов, сериалов и ви-
деороликов.

«Чтобы победить COVID-19, 
мы вынуждены оставаться дома, 
— написал в своем Twitter евроко-
миссар по вопросам внутренне-
го рынка Тьерри Бретон. — Уда-
ленная работа и стриминговые 
сервисы нам очень помогают, но 
инфраструктура может не вы-
держать. Для обеспечения беспе-
ребойной работы интернета да-
вайте перейдем на стандартное 
качество видео там, где формат 
HD не нужен».

Стриминговый сервис Netflix 
уже выполнил требования Евро-
комиссии — ограничил битрейт 
во всех видеотрансляциях в Ев-
ропе сроком на 30 дней, это по-
зволит снизить трафик Netflix в 
ЕС примерно на 25%. YouTube 
сообщил, что временно пере-
ключит весь трафик в Европе на 
стандартное разрешение.

В то же время в России не на-
блюдается сильных изменений в 
нагрузке на Сеть, но меняются 
приоритеты в потреблении тра-
фика. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе Yota, наибольший 
рост произошел в WhatsApp, ин-
тернет-трафик данного прило-
жения за несколько дней увели-
чился на 30%. Незначительно со-
кратилось использование тран-
спортных сервисов, например, 
2GIS, Google maps, Maps.me. 
Трафик же музыкальных серви-
сов, напротив, увеличился, одна-
ко всего на несколько процен-
тов. Трафик Tinder и Badoo 19 

марта сократился вдвое по отно-
шению к 12 марта.

Всплеск спроса на все, что 
связано с онлайном, в России бо-
лее распределенный и не такой 
резкий, как в Европе, рассказы-
вает Дмитрий Рябинин, руково-
дитель Hi-Tech Mail.ru. Динами-
ка сервиса «Кино Mail.ru» пока-
зывает прирост просмотров он-
лайн-видео +52%, что даже нем-
ного превосходит пиковые зна-
чения новогодних каникул, но 
это не кратный рост, поэтому 
никаких проблем с доступом 
или качеством потока нет. «В 
среднем российская инфра-
структура создавалась позже и 
интенсивнее европейской и тем 
более американской, особенно 
если речь о сотовых операторах, 
поэтому технически мы подго-
товлены лучше и оборудование 
выдержит более серьезные на-
грузки в случае ажиотажа. Но 
пока мощности остаются в зна-
чительной степени свободными, 
несмотря на возросшую нагруз-
ку», — заключил Рябинин.

«Мобильные сети имеют не-
плохой запас пропускной спо-
собности, но проводные сети и 
локальные сети Wi-Fi зачастую 
перегружены в  отдельные 
часы», — говорит Андрей Арсен-
тьев, руководитель направления 
аналитики и спецпроектов ГК 
InfoWatch. Провайдеры все же 
могут лимитировать «тяжелый» 
контент в пиковые нагрузки, но 
пока к этому предпосылок нет.  

— Узнайте на сайте: Какие 
Интернет-сервисы стали 
бесплатными 
из-за коронавируса 
rg.ru/art/1844941
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Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Ж
урналист кана-
ла Calabria TV 
Лино Полимени 
разместил на 
своей странице 
в «Фейсбуке» 
эмоциональное 
видео, наглядно 
демонстрирую-

щее, что Европу и США не вол-
нуют проблемы Италии. Они 
фактически бросили страну, от-
чаянно борющуюся с коронави-
русной пандемией, на произвол 
судьбы, забыв о ее гигантском 
вкладе в мировую культуру и 
искусство. В 8-минутном видео, 
набравшем за последние дни по-
чти 2 миллиона просмотров, го-
лосом итальянской актрисы Па-
триции Беллуччи подробно 
приводятся все доводы, указы-
вающие на то, что Италия не за-
служила такого пренебрежи-
тельного к себе отношения.

«Спасибо, дорогой Макрон, 
дорогая синьора Меркель! Спа-
сибо, что бросили нас, когда мы 
так нуждаемся в помощи! Спа-
сибо, что не дали нам возможно-
сти приобрести у вас обычные 
маски и другие медицинские то-
вары для борьбы с распростра-
нением вируса. А вы в курсе, что 
мы за них вам уже заплатили? 
Мы — итальянцы, грязные, шум-
ные, неуправляемые, веселые, 
фольклорные, бедные и местами 
мафиозные. Но мы также явля-
емся и теми, кто построил доро-
ги, школы, научил вас алфавиту, 
которым вы сегодня пользуе-
тесь. Мы разъяснили вам зако-
ны и правовые нормы, объясни-
ли модель государственного 
устройства и внесли вклад в со-
здание правового государства.

Это мы — итальянцы, авторы 
произведений, которыми запол-
нены ваши музеи, авторы тек-
стов, которые вы читаете, и изо-
бретений, которыми пользуе-
тесь. Мы — итальянцы, которые 
взяли на себя обязанность по 
сохранению более 70 процен-
тов всего мирового культурного 
и художественного наследия, 
просим у вас смехотворную 
сумму за вход в музеи, а иногда 
даже и ее с вас не берем.

Это мы — итальянцы, которые 
подарили вам искусство и куль-
туру, на которых основана наша 
и ваша цивилизация, подарили 
вам максимальное выражение 
красоты, гармонии, баланса, ко-
торого когда-либо достигал че-
ловек. Это мы, итальянцы, кото-
рые сначала подарили вам циви-

лизацию, которую вы затем раз-
рушили, затянув мир в Средние 
века, а потом, когда нам удалось 
воспрять и возродиться, мы сно-
ва подарили вам мировую циви-
лизацию, искусство, географию, 
экономику, образование. 

Это мы, итальянцы, те, кото-
рые создали пармезан, моцарел-
лу, прошутто, мортаделлу, саля-
ми, равиоли, тортеллини, лаза-
нью, мороженое, пиццу и так да-
лее! 

Так же вам, мистер Трамп, и 
вам, мистер Джонсон, спасибо, 
что изолировали нас вместо 
того, чтобы помочь. Я напоми-
наю вам, мистер Трамп, что 
если бы не итальянец, на земле 
ваших предков вы бы сейчас го-
лодали и были бы не в Америке 
богатым человеком, и даже не 
смогли бы есть картошку, пото-
му что у вас никогда ее не было 
бы без итальянского смельчака, 
который плыл к неизвестности.

Вам, мистер Джонсон, хочу 
напомнить, что успех и богатст-
во вашей нации основаны на фла-
ге, который мы позволили вам 
поднять на ваших кораблях, что-
бы избежать нападения пиратов. 
Речь идет о Кресте Св. Георгия, 
предоставленном Генуэзской Ре-
спубликой, без которого вы были 
бы уничтожены сарацинами. Мы 
научили вас навигации, и вы не-
плохо в этом преуспели!

Вы разрушили бедную Гре-
цию своей финансовой полити-
кой, вы пытались сделать нечто 
подобное и с Италией, но пока у 
вас ничего не получилось. А сей-
час, возможно, вы решили ис-
пользовать возможность и на-
нести последний удар, но ваш 
слепой эгоизм не рассчитал, что 
вирус не имеет границ, он уда-
рит по всем, и по вам тоже!»

Автором этого текста, гуляв-
шего по Сети и мессенджерам 
некоторое время, является ита-
льянка Марина Стелла Ди Сом-
ма, которая, как говорят, за 
одну ночь выразила все свое на-
копившееся негодование. Затем 
появилось аудио. Идея же ожи-
вить эти проникновенные 
строчки при помощи картинки 
возникла у знаменитого кала-
брийского ведущего Лино По-
лимени. Благодаря ему этот ро-
лик приобрел колоссальную по-
пулярность не только в Италии, 
но и за ее пределами.

«Со мной связалась актриса, 
озвучившая этот текст. Пооб-
щавшись с ней, я решил с моими 
коллегами сделать видеоряд: 
все кадры и музыкальная часть 
подобраны нами. Затем я выло-
жил этот ролик в «Фейсбук», 

пользователи которого отреаги-
ровали на него весьма и весьма 
позитивно. Достаточно почи-
тать комментарии. 

Создание видео для меня 
было делом чести, потому что, 
прочитав эти слова, я с гордо-
стью еще раз почувствовал себя 
итальянцем, а также ощутил всю 
ту несправедливость, с которой 
столкнулась моя родная Италия 
в эти драматические для нее дни. 

Я пережил каждую строчку 
этого текста. Своим безразли-
чием Франция, Германия, Вели-
кобритания и Америка нас ра-
нили глубоко в сердце, и, конеч-
но, я не мог на это не отреагиро-
вать! До этого момента для нас 
Франция и Германия были брат-

скими странами, которые се-
годня пренебрегли нашей бо-
лью и нашим отчаянием. Вместо 
того чтобы нас поддержать, они 
бесстыжим образом закрыли с 
нами границы! Они нас изоли-
ровали и не помогли даже ма-
сками!» — рассказал Лино Поли-
мени в беседе с «РГ», отметив, 
что этот ролик выходит в эфир 
каждый день в начале его автор-
ской программы Articolo 21 
(Статья 21) на Calabria TV.  

С МЕСТА СОБЫТИЙ Как израильские спецслужбы помогают медикам в борьбе с коронавирусом

Здоровье важнее свобод
Захар Гельман, 
«Российская газета», Тель-Авив

И
з р а и л ь с к а я  с л у ж б а 
в н е ш н е й  р а з в е д к и 
(МОССАД) в ходе слож-

ной операции, детали которой 
не разглашаются, доставила в 
страну 100 тысяч наборов для 
анализа на коронавирус. В бли-
жайшее время ожидается, что 
агенты этой службы доставят в 
страну еще не менее четырех 
миллионов таких наборов.

Директор МОССАДа Йоси 
Коэн, объясняя, почему его 
служба занялась вопросами 
здравоохранения, заявил, что в 
связи с чрезвычайными обсто-
ятельствами внешняя разведка 
не могла оставаться в стороне 
и взяла на себя непростую за-
дачу по восполнению диагно-
стичеcкого инструментария. 
Необходимые медицинские на-
боры МОССАД искал в разных 
странах, но закуплены они 
были в двух, названия которых 
запрещены к публикации.

На противостояние корона-
вирусу был мобилизован и от-
дел кибербезопасности МОС-
САДа, сотрудники которого по-
могают министерству здраво-
охранения в составлении спе-
циальных компьютерных про-
грамм и мобильных приложе-
ний, обеспечивающих контр-
оль общественного здоровья.

В борьбе с коронавирусной 
заразой участвуют не только 
израильские разведчики, но и 
контрразведчики. ШАБАК (из-
раильская служба общей без-
опасности) предоставила в 
распоряжение медиков средст-

ва слежения, с помощью кото-
рых появилась возможность 
выявлять людей, вступавших в 
контакт с диагностированны-
ми больными COVID-19. До по-
следнего времени эта методика 
применялась только для борь-
бы с террористами. 

Главный редактор Девятого 
русскоязычного израильского 
телеканала Дмитрий Дубов в 
субботней новостной програм-
ме «От шабата до шабата» объ-
яснил «вмешательство» МОС-
САДа и ШАБАКа  в «коронави-
русное дело». По его словам, 
перечисление средств со сче-
тов спецслужб не требует дол-
гой бюрократической волоки-
ты. Это, во-первых. Во-вторых, 
Евросоюз отказал Италии, в 
которой ситуация с коронави-
русом сложилась катастрофи-
ческая, в продаже соответству-
ющих наборов, ссылаясь на не-
обходимость использования 
их в собственных нуждах при 
чрезвычайных обстоятельст-
вах. Понятно, что у спецслужб 
есть свои дополнительные воз-
можности.

С помощью средств, предо-
ставленных ШАБАКом, ин-
спекторы минздрава выявляют 
номера стационарных и мо-
бильных телефонов граждан, 
находившихся вблизи заболев-
ших и входящих в группы ри-
ска.  Первые 400 таких контак-
теров уже получили сообще-
ния примерно следующего со-
держания: «Здравствуйте, по 
данным эпидемиологического 
расследования, вы находились 
вблизи больного с подтвер-
жденным диагнозом в опреде-

ленный день (указывается 
дата). Вам следует начать само-
изоляцию в течение двух не-
дель, чтобы обеспечить без-
опасность своих родных и 
близких. Если у вас повышена 
температура, кашель и другие 
симптомы, пожалуйста, свя-
житесь со Службой скорой по-
мощи по телефону 101». 

Понятно, что личные дан-
ные израильтян получены бла-
годаря использованию систе-
мы слежения за телефонами. В 
ШАБАКе подчеркивают, что на 
данном этапе «нет намерений 
использовать средства для на-
блюдения за тем, как соблюда-
ется карантин».

Буквально за последние 
часы израильские медики смо-
гли существенно увеличить ко-
личество проверок на корона-
вирус. Только за неполные сут-
ки делается более 2200 проб. 
Сейчас в разных больницах ев-
рейского государства действу-
ют в общей сложности 20 лабо-
раторий, где проводятся ана-
лизы. Разрешено к публикации 
имя мужчины, жителя Иеруса-
лима, скончавшегося 20 марта 
в медицинском центре «Шаа-
рей цедек» в результате зара-
жения COVID-19. Это 88-лет-
ний Арье Эвен, уроженец Венг-
рии, переживший Холокост. 
Его неделю назад в тяжелом со-
стоянии доставили в больницу. 

По словам персонала, Эвен, у 
которого остались четверо де-
тей, 18 внуков и правнук, «до 
последних минут оставался 
сильным человеком, сражав-
шимся за жизнь». Он проживал 
в элитном доме престарелых и 

заразился, когда его посетила 
социальная работница, не знав-
шая, что она заражена корона-
вирусом. Одновременно была 
заражена еще одна пожилая 
женщина, жившая в этом же 
доме престарелых. Она госпита-
лизирована и ее состояние опре-
деляется как средней тяжести. 

В Израиле после нескольких 
дождливых дней установилась 
хорошая погода, но гулять не 
рекомендуется. Генеральный 
директор минздрава Моше 
Бар-Симантов обратился к 
гражданам страны через СМИ 

с настоятельным требованием: 
«Не выходите из дома. Выпол-
няйте указания минздрава. В 
противном случае нам угрожа-
ет серьезная вспышка эпиде-
мии. Я прошу тех, кто уже вы-
шел из дома, — вернитесь!». По 
мнению Бар-Симантова, если 
общество не отреагирует на 
распоряжения, призванные за-
тормозить распространение 
коронавируса, то правительст-
ву придется ужесточить контр-
оль и ввести тотальный каран-
тин. В конце концов, в иврите 
русское «авось», звучащее, как  

«ийе беседер» («все будет в по-
рядке»), суть не меняет.

Ограничения, введенные 
минздравом, распространены 
также на работу судов, на засе-
даниях которых будут рассма-
триваться только срочные 
дела, связанные прежде всего с 
продлением содержания под 
стражей особо опасных пре-
ступников. В этой связи начало 
судебного процесса по делу 
премьера Биньямина Нетанья-
ху откладывается на неопреде-
ленный срок — предположи-
тельно до 24 мая.  

РЕЗОНАНС Итальянский журналист обвинил Европу и США в безразличии

«И это — Европа?»

Спецслужбы Израиля помогают властям обеспечить граждан медицинскими масками.

А К Ц Е Н Т

Франция и Германия были для нас братс-
кими странами, которые сегодня пренеб-
регли нашей болью и нашим отчаянием
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Журналист телеканала Calabria TV Лино Полимени в своем видео ярко 
выразил боль итальянцев, от которых отвернулись Европа и США.
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По мнению итальянцев, канцлер 
ФРГ Ангела Меркель и президент 
Франции Эмманюэль Макрон 
не протянули руку помощи Риму.

МЕЖДУ ТЕМ

Канцлер ФРГ Ангела Меркель объявила о беспрецедентно жестких ме-

рах по борьбе с распространением COVID-19. Принято решение запре-

тить гражданам собираться более чем по двое. Исключение сделают для 

членов семей или «гражданских партнеров», лиц, у которых на то есть 

«убедительные профессиональные причины», а также для общественно-

го транспорта и похоронных профессий. В общественных местах всем 

придется соблюдать обязательную дистанцию — не менее полутора ме-

тров.

Кроме того, закроют все предприятия общественного питания, а также 

«учреждения, оказывающие услуги по уходу за телом, включая парикма-

херские и косметические салоны». Соблюдение этих мер будут отсле-

живать полиция и административные органы, а наказание для нарушите-

лей составит от штрафа 25000 евро до уголовного преследования.

Подготовила Екатерина Забродина

А КАК У НИХ Интернет 
позволяет принимать 
гостей и заниматься 
спортом не выходя из дома

Хорошо, 
где нас нет

Ариадна Рокоссовская

Все большую популярность по всему миру приобрета-
ет лозунг Stay Home — «Останься дома». Последовать 
этому правильному совету, продолжая жить насыщен-
ной жизнью, можно, благодаря новым возможностям, 
которые предоставляет Всемирная паутина.

Например, закрытие спортивных клубов отнюдь не 
означает, что заниматься фитнесом стало невозможно. 
С середины марта одна из крупнейших международных 
сетей фитнес-клубов Planet Fitness проводит 20-минут-
ные бесплатные онлайн- занятия на своей странице в 
«Фейсбуке». Что говорить о маленьких семейных фит-
нес-клубах, для которых занятия онлайн — единствен-
ная возможность сохранить клиентов и их физическую 
форму на время пандемии коронавируса. На сайтах 
центров йоги и пилатеса можно увидеть объявления: 
«Все занятия стали виртуальными. Расписание не изме-
нилось. Увидимся онлайн».

Но не только 
спортивные меро-
приятия, а еще и об-
щение с друзьями и 
даже официальные 
приемы, как выя-
снилось, можно ор-
ганизовать в сети. 
Британский писа-
тель Генри Портер — 
колумнист попу-
лярного журнала 
Vanity Fair — поде-
лился с читателями 
своим способом 
сходить с друзьями 
в паб в условиях ко-
ронавируса. Теперь в оговоренное заранее время они 
собираются, одетые соответствующим образом, перед 
экранами компьютеров с заготовленными напитками 
и закусками, и общаются в режиме видеоконференции. 
«Просто удивительно, как лица друзей, болтовня с 
ними, их смех меняют настроение и общее впечатле-
ние от дня, проведенного в изоляции», — уверяет он.

Еще в конце февраля в Китае возник термин cloud 
clubbing — популярные китайские диджеи подали при-
мер всему миру, организовывая онлайн-вечеринки на 
известных интернет-платформах. Участники таких ме-
роприятий могут не только танцевать, но и обмени-
ваться репликами в общем чате, что создает иллюзию 
общения на вечеринке. Издание Business Insider приво-
дит поразительные цифры: около 2,3 миллиона посе-
тителей зашли 10 февраля на онлайн-вечеринку в пе-
кинский клуб Sir Teen. Такие мероприятия оказались 
очень выгодными для клубов, ведь диджеи получают от 
посетителей неплохие онлайн-чаевые.

Для того чтобы праздники оставались торжествен-
ными, в США уже было разработано специальное при-
ложение для отмечания дней рождений в сети. Вещь 
очень полезная, особенно когда речь идет о детских 
праздниках. Ведь дети страдают от одиночества не 
меньше, чем взрослые. Это доказывает статистика ита-
льянской компании, предоставляющей услуги связи 
Telecom Italia. Как только в стране закрыли на каран-
тин образовательные учреждения, на сети резко воз-
росла нагрузка, прежде всего со стороны онлайн-игр. 
«Мы зафиксировали рост интернет-траффика на более 
чем 70 процентов», — сообщил агентству Bloomberg 
представитель компании Луиджи Губитози.

Еще один формат общения оказался нужен тем, кто 
заперт, как испанцы и итальянцы, дома и не имеет воз-
можности лишний раз выйти за покупками. Онлайн-
уроки от кулинаров, как приготовить изысканные блю-
да из того, что может быть под рукой у хозяйки в той или 
иной стране мира, оказались очень востребованными.

И поскольку, даже несмотря на коронавирус, оста-
новить жизнь невозможно, свадебные агентства реко-
мендуют тем, кто планирует пожениться, вкладывать 
средства не в угощение и приглашения, а в хорошее ви-
деооборудование, чтобы старшее поколение могло 
смотреть на процедуру бракосочетания в прямом эфи-
ре, не подвергая риску свое здоровье. 

ИДЕЯ Престижный 
британский колледж 
из-за COVID-19 стал 
принимать детей 
из бедных семей

Итон пошел 
в народ

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон

Дети из небогатых, а то и вовсе бедных британских се-
мей получили возможность попасть в один из престиж-
нейших колледжей Туманного Альбиона — в Итон.

Дети «простых» семей, чьи родители живут от зар-
платы до зарплаты, будут сидеть за партами рядом со 
своими материально обеспеченными сверстниками. Ни-
какой разницы в их положении не будет — все учащиеся 
получат равный доступ к бассейну, теннисным кортам, 
театральным занятиям и столовой. При этом родителям 
детей из простых семей не придется платить за пребыва-
ние в колледже, чье годовое обучение обычно обходится 
в 42 тысячи фунтов стерлингов. Руководство колледжа 
предприняло эту инициативу, чтобы родителям «про-
стых» учеников — медсестрам, водителям, полицейским 
— не пришлось бросать работу и следить за детьми из-за 
ограничительных мер против коронавируса. Дети из 
«простых» семей будут находиться в Итонском коллед-
же на протяжении пандемии, во время пасхальных и лет-
них каникул. При этом все британские школы получат 
бесплатный доступ к онлайн-курсам Итона. 

Новые технологии 
позволяют не уны-
вать из-за корона-
вируса: встречи 
с друзьями и похо-
ды в клуб перемес-
тились в Сеть
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Без наличных контактов

На фоне пандемии коронавируса и в России, и в мире замедляется спрос (в связи с карантинами, удаленным форматом работы, закрытием границ). У людей меньше возможностей приобретать товары и услуги, 
что создает давление на бизнес, а значит, и на доходы граждан, отмечает глава Банка России Эльвира Набиуллина. В среднесрочной перспективе такой расклад, замедляя экономическую динамику, 
логично будет тормозить и рост потребительских цен.

ФИНАНСЫ

ЭКОНОМИСТЫ РАН ДАЛИ ПРОГНОЗ НА 2020 ГОД

Игорь Зубков

П
о сравнению с «идеаль-
ным штормом» 2014 года 
реальные последствия 

распада сделки ОПЕК+ и болез-
ненных карантинных мер пока 
выглядят для России далеко не 
столь угрожающими. У страны 
два ключевых преимущества. 
Правительство более пяти лет 
готовилось к новому кризису, 
часто в ущерб текущему росту 
экономики (только в ФНБ нако-
плены 12,2 трлн руб.), а во-вто-
рых, Россия среди всех круп-
нейших экономик наиболее 
слабо интегрирована в глобаль-
ные производственные цепоч-
ки, которые оказались нару-
шенными из пандемии. 

По итогам 2020 года темпы 
роста ВВП в российской эконо-
мике могут снизиться с ранее 
ожидавшихся 2% до 0,2%, дина-
мика доходов населения будет 
нулевой, инвестиции в основной 
капитал, при условии сохране-
ния финансирования в рамках 
национальных проектов, выра-
стут на 2%. Экспорт сократится 
на 2%, а импорт — сразу на 8% 
(следствие слабого рубля). При 
наиболее вероятной среднегодо-
вой цене на нефть в 35 долларов 
за баррель равновесное значе-
ние валютного курса составит 85 
рублей за доллар, для стабилиза-
ции курса на уровне в 75 рублей 
ЦБ необходимо израсходовать в 
рамках уже начатых интервен-
ций («стандартных» и «дополни-
тельных») 35 млрд долларов из 
валютных резервов. 

Такие оценки содержит пред-
варительный прогноз, подготов-
ленный Институтом народнохо-
зяйственного прогнозирования 
РАН. Это не кризис, но рецессия, 
очень напоминающая ситуацию 
2016 года. 

При этом по текущим оцен-
кам эпидемия коронавируса 

обойдется мировой экономике в 
2020 году в замедлении роста на 
1—1,5 процентных пункта. Это 
означает, что он составит лишь 
около 1%.

Учитывая запредельный уро-
вень перекрестного резервиро-
вания в бюджетной и финансо-
вой системе, прогноз ИНП РАН 
исходит из того, что все бюджет-
ные планы на 2020 год будут вы-
полнены, в том числе за счет ре-
зервов. Расчеты института пока-
зывают, что дефицит консолиди-
рованного бюджета при этом мо-
жет достигать 3,5% ВВП, феде-
рального — 2% ВВП. При длитель-
ном сохранении низких цен на 
нефть неизбежно обострится ди-

скуссия о «потолках» государст-
венных расходов и приоритетах 
при финансировании нацпроек-
тов, указывает член-корреспон-
дент РАН, замдиректора Инсти-
тута народнохозяйственного 
прогнозирования Александр 
Широв. 

Совершенно новая форма 
кризиса потребует от правитель-
ства в первую очередь мер по 
поддержке населения, говорится 
в прогнозе. Если граждане, рабо-
тающие в бюджетном секторе и 
крупных компаниях будут, вне 
всякого сомнения, исправно по-
лучать зарплаты даже в условиях 
временного простоя, то в отно-
шении занятых в мелком и сред-
нем бизнесе такой уверенности 
нет. Этим людям нужно платить 
пособия по безработице в увели-
ченном размере, полагает Ши-
ров. Налоговые меры поддержки 
в сложившихся условиях будут 

малоэффективными, так как не 
смогут быстро повлиять на дохо-
ды населения. Проблема прямо-
го субсидирования спроса связа-
на с рядом технических трудно-
стей. Если с пенсионерами и бюд-
жетниками все более или менее 
понятно, то что сделать с осталь-
ными не ясно; речь может идти о 
целенаправленном обеспечении 
спроса на покупку товаров пер-
вой необходимости (продоволь-
ствие, медикаменты). 

Для крупного бизнеса главное 
отличие текущей ситуации от 
предыдущих кризисов в том, что 
после введения санкций исчезли 
риски, связанные с валютной за-
кредитованностью ключевых пу-

бличных компаний. Помимо уже 
принятых или намеченных пра-
вительством решений, можно 
использовать зарекомендовав-
шие себя в 2009 и 2015 годах ан-
тикризисные меры — льготное 
кредитование ведущих компа-
ний, расширение инструментов 
госгарантий по кредитам, увели-
чение госзакупок автомобиль-
ной и коммунальной техники и 
жилья для военнослужащих, а 
также расширение льготных 
программ для покупателей авто-
мобилей, говорит Широв. 

Официальный прогноз Минэ-
кономразвития должен быть 
внесен в правительство в апреле. 
Очевидно, что январская версия 
прогноза в марте безнадежно 
устарела (ускорение роста ВВП 
до 1,9%, среднегодовая цена 
Urals 57,7 доллара за баррель, 
среднегодовой курс доллара 63,9 
рубля).   

РЕСУРСЫ 

НЕФТЯНИКИ 
ПРИДЕРЖАТ 
ДОЛЛАРЫ 
НА БУДУЩЕЕ
Сергей Тихонов

Цены ниже 30 долларов за бар-
рель могут заставить нефтедо-
бывающие компании снизить 
объем своих инвестиционных 
программ. Под угрозой оста-
новки или переноса сроков за-
пуска окажутся многие новые 
проекты в Восточной Сибири, 
Арктике, на арктическом шель-
фе и разработка трудноизвле-
каемых запасов (ТРИЗ). Если 
раньше начать их не позволяло 
участие России в ОПЕК+, то те-
перь это стало невозможно из-
за низких цен на нефть.

Себестоимость добычи не-
фти в России с учетом всех за-
трат и налогов оценивается в 
диапазоне от 25 до 60 долларов 
за баррель. На действующих 
месторождениях рентабельной 
может оставаться добыча и при 
ценах на «черное золото» ниже 
этих цифр. Операционные (по-
вседневные) издержки на про-
изводство нефти в России срав-
нительно невелики, на боль-
шинстве действующих место-
рождений они не превышают 6 
долларов за баррель. Если цены 
на нефть позволяют отбивать 
операционные расходы и часть 
капитальных затрат (вложения 
в обустройство участка, строи-
тельство инфраструктуры, ор-
ганизацию добычи и прочее) 
или месторождение запущено 
давно и успело окупить капи-
тальные затраты, то производ-
ство нефти на нем останется 
выгодным. 

Поэтому даже при нынеш-
них котировках барреля добы-
ча нефти в России не остано-
вится, а, возможно, даже будет 
расти. Совсем другое дело — ос-
воение новых регионов нефте-
добычи в Восточной Сибири и 
Арктике с суровым климатом, 
дефицитом рабочих рук, где 
надо почти с нуля создавать ин-
фраструктуру. Это требует со-
лидных инвестиций, но при су-
ществующих ценах на нефть 
выгода от подобных вложений 
становится иллюзорной. То же 
самое касается разработки 
ТРИЗ и новых проектов на ар-
ктическом шельфе, делать ко-
торые считалось нерентабель-
ными даже при 60 долларах за 
баррель. 

Теперь на этих территориях 
может снизиться объем геоло-
горазведки, то есть работы на 
будущее отрасли. Зачем что-то 
искать там, где ничего не соби-
раешься добывать. «В России 
очень мало новых нефтяных 
провинций, в основном идет 
доразведка. В дальнейшем гео-
логическом изучении нужда-
ется Восточная Сибирь и Арк-
тика, но при низких ценах их 
разработка нецелесообразна», 
— считает руководитель ме-
ждународной практики КПМГ 
по оказанию услуг компаниям 
нефтегазового сектора Антон 
Усов.

Пока о снижении вложений 
в нефтедобычу заявили в основ-
ном иностранные компании. 
Антирекорд побила саудовская 
Saudi Aramco, объявившая о со-
кращении капитальных вложе-
ний на 10—15 млрд долларов. Из 
российских нефтедобытчиков 
об уменьшении инвестиций 
объявил «ЛУКОЙЛ», который 
сократит инвестиционные и эк-
сплуатационные расходы на 1,5 
млрд долларов, большей ча-
стью за счет «вновь начинае-
мых проектов». Это составляет 
около 17% от общей суммы за-
планированных вложений. «Ро-
снефть» даже в условиях отказа 
от новых проектов по геолого-
разведке может добывать око-
ло 22 лет, не снижая объем до-
бычи, сказал глава компании 
Игорь Сечин в интервью кана-
лу «Россия 24».  

Компании снова сосредото-
чатся на интенсивной добыче 
легкоизвлекаемых ресурсов и 
будут откладывать освоение 
трудных месторождений, счи-
тает аналитик «Финам» Алек-
сей Калачев. С точки зрения эф-
фективности им нет смысла 
вкладывать сегодняшние доро-
жающие нефтедоллары в буду-
щие дешевеющие ресурсы.  

Ранее запуску 
новых проектов 
мешало соглаше-
ние ОПЕК+, 
теперь — низкие 
цены на нефть

Кроме того, с 1 мая бан-
ки не смогут взимать 
комиссии с физлиц за 

переводы в Системе быстрых 
платежей на сумму до 100 тысяч 
рублей в месяц (подробнее чи-
тайте в материале на с. 3).

Для поддержки ипотеки Банк 
России снизил надбавки к коэф-
фициентам риска по жилищным 
кредитам, которые будут предо-
ставлены с 1 апреля. Это реше-
ние поможет заемщикам с низ-
ким первоначальным взносом и 
высоким отношением долг/до-
ход. Для ипотечных кредитов с 
низким первоначальным взно-
сом (до 10%), погашаемых за 
счет материнского капитала, 
надбавки к коэффициентам ри-
ска теперь будут снижаться по 
мере погашения кредита.

Малый и средний бизнес в 
условиях пандемии — один из са-
мых уязвимых секторов экономи-
ки. Поэтому Банк России расши-
рил программу по рефинансиро-
ванию кредитов субъектам мало-
го и среднего предпринимательст-
ва (МСП). Помимо инструмента, 
направленного на ограничение 
процентных ставок по кредитам 
заемщикам, вводится новый ин-
струмент с лимитом рефинанси-
рования 500 млрд рублей для под-
держания объемов кредитования 
МСП. В рамках обоих инструмен-

тов с 23 марта процентная ставка 
ЦБ устанавливается в размере 4%. 
Конечная ставка по кредитам для 
МСП не должна превышать 8,5%, 
отраслевые ограничения на кре-
дитование снимаются.

По мнению ЦБ, повышенный 
потребительский спрос на про-
дукты из-за коронавируса, сни-
жение цен на нефть и, соответст-
венно, курса рубля создают крат-
косрочные условия для разгона 
потребительских цен. Но потом с 

инфляцией все будет совсем не 
так. На фоне распространения 
эпидемии и в России, и в мире за-
медляется спрос (в связи с каран-
тинами, удаленным форматом 
работы, закрытием границ). У 
людей меньше возможностей де-
лать покупки товаров и услуг, это 
создает давление на бизнес, а зна-
чит, и на доходы граждан, отмети-
ла на пресс-конференции глава 
Банка России Эльвира Набиулли-
на. В среднесрочной перспективе 
это будет, напротив, тормозить 
инфляцию, рассчитывают в ЦБ. 

Таким образом, инфляция в 
2020 году действительно не толь-
ко догонит с текущих очень низ-
ких позиций цель Банка России 
«вблизи 4%», но даже может и 
превысить ее, допустила Наби-
уллина. Но в 2021 году баланс 
должен восстановиться, а инфля-
ция — вернуться к цели.

С учетом баланса рисков для 
экономики, инфляции и стабиль-
ности финансового сектора Банк 
России в итоге решил не менять 

ключевую ставку, оставив ее на 
уровне 6% годовых. Впрочем, 
Набиуллина допустила на бли-
жайших заседаниях и повыше-
ние, и понижение ключевой став-
ки — все в зависимости от ситуа-
ции на финансовом рынке. По 
мнению главного экономиста 
Альфа-банка Наталии Орловой, 
ЦБ на следующем заседании в 
апреле возьмет еще одну паузу 
по ставке, тогда как во втором по-
лугодии потенциально может от-
крыться окно для ее понижения. 
Ключевая ставка на конец года 

может составить 6,25%, если же 
цена на нефть и курс рубля более 
устойчиво останутся на текущих 
уровнях — то может вырасти 
вплоть до 7%, допускает эконо-
мист по России и СНГ «Ренессанс 
Капитала» Софья Донец.

Нынешнее сохранение ставки, 
впрочем, не означает, что банки 
не станут менять ставки по креди-
там и вкладам — они определяют-
ся еще и происходящим на рынке, 
особенно ростом доходности го-
соблигаций. Поэтому в ближай-
шие месяцы не исключено не-
большое повышение ставок бан-
ками, но оно вряд ли превысит 
даже 1 процентный пункт, гово-
рит директор-руководитель на-
правления банковских рейтингов 
агентства НКР Михаил Доронкин.

В частности, некоторые бан-
ки уже начали поднимать ставки 
по ипотеке. По словам Набиулли-
ной, поведение ставок по жилищ-
ным кредитам в этом году также 
будет зависеть от рыночной 
конъюнктуры. Но в период до 
2024 года, как предусмотрено те-
матическим нацпроектом, они 
должны опуститься до 7—8%, 
рассчитывает глава Банка Рос-
сии. В феврале, еще до дестабили-
зации рынков, средние ставки по 
ипотеке, по данным регулятора, 
находились на историческом ми-
нимуме — 8,84%.  
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ЭКСПОРТ

ФОРС-МАЖОР 
ВПИСАЛСЯ 
В БИЗНЕС-
ПЛАНЫ
Ирина Алпатова

Плюсы, которые обычно несет 
ослабление рубля экспорту, на 
этот раз могут перевесить бес-
прецедентные карантинные 
меры. Закрытие целых стран и 
остановки производств создали 
разрывы в производственных 
цепочках, заморозили многие 
договоры. 

Резкое замедление мировой 
экономики может негативно 
сказаться, например, на экспор-
терах потребительских товаров 
из-за пониженного спроса или 
строительных материалов из-за 
заморозки строящихся объек-
тов. Также сложно придется тем 
производителям, работа кото-
рых завязана на импорте. Цены 
на некоторое импортное обору-
дование и сырье подскочили на 
20—30%, говорит исполнитель-
ный директор Ассоциации ма-
лых и средних экспортеров 
Юрий Шурыгин.

Когда производство в Китае 
начало восстанавливаться, под 
карантин попала Европа. И те-
перь в вынужденном простое 
находятся российские постав-
щики, работающие на европей-
ский рынок. Например, произ-
водители автокомплектующих. 

«Многие российские экспор-
теры получили от своих контр-
агентов уведомления о приоста-
новке деятельности, — рассказы-
вает Оксана Курочкина, управ-
ляющий партнер компании 
«Право для бизнеса». — Весь пер-
сонал отправлен на карантин, и 
контракт с их стороны просто 
некому исполнять».

Минфин в связи с этим сооб-
щил, что резиденты не будут 
привлекаться к административ-
ной ответственности в случае 
нарушения иностранными 
контрагентами условий внеш-
неторговых контрактов, если 
это вызвано форс-мажорными 
обстоятельствами. 

«Мы исходим из того, что, 
когда распространение болезни 
будет остановлено, мы увидим 
оживление мировой экономики 
и торговли, — указывает гене-
ральный директор Российского 
экспортного центра Вероника 
Никишина. — За время пандемии 
в мире сформируется отложен-
ный спрос, который позволит в 
значительной степени компен-
сировать недопоставленные 
объемы товаров».

Торгово-промышленная па-
лата России, которая осуществ-
ляет процедуру подтверждения 
форс-мажорных обстоятельств, 
открыла «горячую линию» по 
вопросам исполнения контрак-
тов в условиях коронавируса. 
Президент ТПП РФ Сергей Ка-
тырин пояснил, что в качестве 
форс-мажора свидетельствует-
ся не сама эпидемия, а ограни-
чительные или иные меры, кото-
рые предпринимают россий-
ские власти и из-за которых рос-
сийская компания не может ис-
полнить контракт. То есть свиде-
тельство не касается ситуаций, 
когда контракт приостанавли-
вается из-за действий страны 
контрагента.

В большинстве контрактов 
при описании обстоятельств 
форс-мажора редко упоминает-
ся «эпидемия», но всегда есть 
формулировка «действия госо-
рганов». Если, например, пре-
мьер-министр Италии офици-
ально объявил о карантине, это 
рассматривается как действие 
непреодолимых сил. В таких 
случаях договор не аннулирует-
ся, а замораживается на 2—3 ме-
сяца, поясняет Курочкина.

Шурыгин обращает внима-
ние, что все новые контракты 
сейчас поставлены на «стоп», 
переговоры отложены — ситуа-
ция изоляции не позволяет лю-
дям встретиться и обсудить ус-
ловия.  

КАК У НИХ

ДЕНЬГИ ПОПАЛИ ПОД РАЗДАЧУ

Банк России против прямых вы-
плат гражданам для стимулиро-
вания спроса, как это предлага-
ется делать в США. Там обсу-
ждаются выплаты семьям с до-
ходами менее 75 тысяч долла-
ров в год — по 1200 долларов на 
каждого взрослого и по 500 дол-
ларов на ребенка.

Это стимулирование спроса 
через «разбрасывание денег с 
вертолета». Ранее ведущие ми-
ровые центробанки для ликви-
дации дефицита долларовой 
ликвидности обнулили свои 
ставки и запустили беспреце-
дентные программы количест-
венного смягчения (QE) — впры-
скивания денег в экономику че-
рез выкуп долговых активов. 
Европейский центробанк, уве-
личив QE, не стал, впрочем, опу-
скать ставку еще дальше в отри-
цательную зону — негативный 
эффект для банков и сбереже-
ний от этого слишком высок. От 
количественного смягчения вы-
игрывают участники финансо-
вых рынков, а «вертолетные» 
деньги должны поддержать ре-

альную экономику, рассчиты-
вает аналитик «ВТБ Капитала» 
Нил Маккиннон.

«В нашей ситуации такой не-
обходимости (в прямых выпла-
тах. — Прим. ред.), конечно, нет, 
— сказала Эльвира Набиуллина. 
— У нас и по ставке есть большой 
задел, что называется, и другие 
меры, которые позволят под-
держать и граждан, и потреби-
тельскую активность, и дохо-
ды». Она напомнила, что к под-
держке спроса через прямые 
выплаты гражданам прибегают, 
когда остальные меры исчерпа-
ны. То есть базовые процентные 
ставки снижены до нуля или от-
рицательных значений, ведутся 
обширные программы выкупа 
ценных бумаг с рынка, «разду-
ты» балансы центробанков. 

По словам Набиуллиной, эф-
фект подобных мер тяжело оце-
нить. «Очень много вопросов к 
тому, что деньги именно дойдут 
до потребителей и вызовут со-
ответствующий рост потреби-
тельской склонности и стиму-
лируют спрос», — сказала она.  

ФУТУРОЛОГИЯ

КАК ИЗМЕНИТСЯ НАША ЖИЗНЬ ПОСЛЕ КРИЗИСА

Кирилл Игнатьев, футуролог, 
координатор проекта 
«Технологический прогресс 
и экономика будущего», 
председатель совета 
директоров группы компаний 
«Русские инвестиции»

К
ризисы приходят и ухо-
дят, вирусы атакуют и от-
ступают. Но после них 

наша жизнь меняется. И часто в 
лучшую сторону. Чтобы успеш-
но жить и работать в будущем, 
мы должны сделать ставку на 
развитие технологий, как на 
личностном, так и на производ-
ственном уровне, и на пере-
стройку форматов занятости.

В России 80% компаний ве-
дут классический бизнес: это 
торговля, общепит, турбизнес. 
Любой кризис всегда рушит 
старые модели. Тысячи компа-
ний, работающих по старинке, 
начнут и уже начали испыты-
вать сложности, которые могут 
приводить к банкротствам. В 
группе риска и закредитован-
ные компании. Турфирмы — во-
обще очень старый бизнес. В 
мире уже практически нет тур-
фирм. Сейчас и организован-

ные группы туристов собира-
ются онлайн, и даже чартер 
можно сформировать онлайн. 
Исчезновение туристических 
компаний неизбежно, нынеш-
ние события лишь ускорят этот 
процесс.

Компании, которые уже сей-
час уделяют внимание разви-
тию технологий, могут выйти 
из кризиса без особых потерь. 
Работа в технологически раз-
витой компании — это залог 
устойчивости на рынке труда, 
гарантированной занятости и 
успешности. 

Кризисы обычно порожда-
ют и новые формы занятости. 
Нынешние события будут спо-
собствовать росту числа само-
занятых — тех людей, которые, 
сидя дома, продают свои про-
фессиональные компетенции. 
Быстрее всего к самозанятости 
адаптируются дизайнеры, про-
граммисты, всевозможные 
аналитики, переводчики, жур-
налисты и другие представите-
ли творческой интеллигенции.

Людей, которые работают в 
штате, будет становиться все 
меньше, их зарплаты окажутся 
ниже, чем у самозанятых. Ры-

нок самозанятости по итогам 
кризиса сильно увеличится не 
только в России, но и по всему 
миру.

В результате ограничитель-
ных мер из-за COVID-19 циф-
ровизация пойдет более бы-
стрыми темпами. Это естест-
венный ответ на отмену меро-
приятий, закрытие театров, 
выставок. Люди, которые все 
откладывали освоение элек-
тронных сервисов, сейчас их 
освоят. 

Пожилые, которым во вре-
мена эпидемии нужно особен-
но осторожно относиться к сво-
ему здоровью и ограничить пе-
редвижение, научатся поку-
пать товары в интернете, смо-
треть онлайн-фильмы, спекта-
кли и концерты. В онлайн уже 
ушли всевозможные выставки, 
форумы, конференции.

На полноценный экономи-
ческий подъем можно рассчи-
тывать через полтора года. Весь 
год мы проживем в условиях 
рецессии. В следующем году 
н а с  ж д е т  т о л ь к о  л е г к и й 
вздох.  

Подготовила Ольга Игнатова

Минфин освобо-
дил бизнес 
от административ-
ной ответственно-
сти за нарушения 
валютного законо-
дательства, 
 связанные 
с эпидемией

А К Ц Е Н Т

Проценты по кредитам и вкладам 
могут вырасти, но максимум на 1 процент
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— Последствия обвала цен 
на нефть: ситуация на рынках 
rg.ru/sujet/6360

А К Ц Е Н Т

Это не кризис, но рецессия, очень 
напоминающая ситуацию 2016 года
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ЭКОЛОГИЯ  

Как теплая 
зима 
в Подмосковье 
скажется 
на дачниках?

ОДИНОКАЯ 
ВЕТКА СИРЕНИ
Ирина Рыбникова

Дачный сезон в этом году будет 
не совсем обычным. Теплая бес-
снежная зима и ранняя весна 
уже внесли коррективы в биоло-
гический цикл растений, утвер-
ждают эксперты. 

«Скорее всего, в этом году не 
будет хорошего урожая плодо-
вых деревьев», — считает эк-
сперт Союза садоводов России 
Ольга Воронова. Деревья так и 
 «уснули» зимой. «У растений 
есть определенный режим. В 
средней полосе они к осени на-
капливают запас питательных 
веществ, которые позволяют пе-
режить зиму и выпустить почки 
весной, — объясняет эксперт. — 
Зимой многие растения не-
сколько раз пытались выпустить 
почки, то есть расходовали те 
питательные вещества, которые 
берегли для весны. А значит, к 
календарной весне подошли 
ослабленными». Особенно тя-
жело придется растениям, кото-
рые просыпаются и зацветают 
первыми, едва температура ста-
новится устойчиво плюсовой. В 
Подмосковье это касается в пер-
вую очередь сирени и жимоло-
сти. Они несколько раз за зиму 
принимались цвести, второй раз 
почки не набухнут, поскольку 
уже исчерпали свою вегетатив-
ную способность. 

«А вот для насекомых-вреди-
телей теплая зима — то, что надо, 
они активно питались и размно-
жались», — говорит кандидат би-
ологических наук Вячеслав Ва-
сенев. Он советует дачникам как 
можно раньше провести обра-
ботку растений от вредителей, 
до того, как начнется период ак-
тивной вегетации. Причем осо-
бое внимание нужно уделить 
плодовым деревьям, соцветия-
ми которых любит питаться цве-
тоед — по словам Васенева, этих 
неприхотливых к невысоким 
температурам насекомых в этом 
году будет особенно много. •

ПРАВО 

Интернет-
изданию грозит 
штраф за фейк 
о коронавирусе

ДИАГНОЗ БЫЛ 
НЕТОЧНЫМ
Александр Филимоненко, 
«Российская газета», Магадан

Полиция Колымы возбудила 
дело об административном пра-
вонарушении в отношении ин-
тернет-издания «Говорит Мага-
дан», посчитав, что оно распро-
странило недостоверную ин-
формацию о коронавирусе. По-
водом для возбуждения дела 
стал опубликованный материал 
«Лежавший в Магаданской об-
ластной больнице человек, у ко-
торого подозревали коронави-
рус, умер».

Когда выяснилось, что пред-
полагаемый диагноз у покойно-
го не подтвердился, Роскомнад-
зор потребовал заблокировать 
страницу с публикацией, усмо-
трев в новости признаки фейка. 
Случаем тут же заинтересова-
лись и правоохранители. В от-
ношении владельца сайта, раз-
местившего недостоверную об-
щественно значимую информа-
цию, возбуждено администра-
тивное производство по при-
знакам правонарушения, пред-
усмотренного частью 9 статьи 
13.15 КоАП Российской Феде-
рации. Для юридических лиц 
санкции по этой статье серьез-
н ы е  —  а д м и н и ст р ат и в н ы й 
штраф от 200 тысяч до 500 ты-
сяч рублей.

Редакция интернет-издания 
претензии отвергла. •

ТРАНСПОРТ  

Четыреста 
перекрестков 
в Москве станут 
«умными»

АВТОБУСУ — 
ЗЕЛЕНЫЙ
Ирина Огилько

Новая интеллектуальная дорож-
ная система заработает на наи-
более загруженных перекрест-
ках столицы, дав возможность 
общественному транспорту бы-
стрее и без задержек преодоле-
вать перекрестки.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Центра организации до-
рожного движения (ЦОДД) Мо-
сквы, для создания «умного» пе-
рекрестка нужны адаптивные 
светофоры и индукционные пет-
ли или датчики, вмонтирован-
ные в асфальт. Принцип работы 
системы прост: датчики распоз-
нают появление автобусов, 
трамваев, троллейбусов, элек-
тробусов, собирают данные о за-
груженности транспортного по-
тока и передают всю информа-
цию адаптивному светофору. 
«Умный» светофор быстрее 
включает зеленый свет для при-
оритетного проезда городского 
общественного транспорта. Как 
отмечают в ЦОДД, для автомо-
билистов такая схема тоже удоб-
на, ведь зеленый свет позволяет 
и им проехать быстрее, уступая 
дорогу только общественному 
транспорту.

Как отметили в пресс-службе 
ведомства, с внедрением новин-
ки пропускная способность пе-
рекрестка увеличивается до 
20%. «В 2019 году оборудовано 
уже около сотни «умных» пере-
крестков, в этом году добавится 
еще 400», — пояснили в ведомст-
ве. В частности, такие устройст-
ва появятся на пересечениях с 
вылетными магистралями, до-
рогами окружного значения, а 
также на наиболее сложных 
участках для проезда общест-
венного транспорта.

Успешно система работает на 
пересечениях Чонгарского и 
Симферопольского бульваров, 
Судостроительной улицы и Кле-
нового бульвара, в Зеленограде, 
при проезде тоннелей между 
улицами Иловайская — Шоссей-
ная и Батайская — Курская. Эти 
же «умные» светофоры переда-
ют информацию и в ситуацион-
ный центр ЦОДД, который взаи-
модействует с ГИБДД и МЧС. •

Ангелина Зеленькова

С
ооружение быстро-
возводимого инфек-
ционного центра в 
Новой Москве стро-
ители обещают за-
вершить за месяц. 
Об этом сообщил за-
ммэра столицы по 
в о п р о са м  г р а д о -

строительной политики и стро-
ительства Андрей Бочкарев.

Эта стройка вблизи деревни 
Голохвастово в Новой Москве 
началась 19 марта. А уже в ми-
нувшую субботу журналисты 
увидели почти готовый фунда-
мент будущего центра и метал-
лические каркасы будущих ле-
чебных корпусов. Соберут их из 
бетонных блоков, модульных 
конструкций и многослойных 
сендвич-панелей. 

Работы ведут компании, ко-
торые строят в Москве по горза-
казу жилье и другие объекты. Их 
35, многие застройщики сами 
предложили свою помощь. А чи-
сло рабочих на стройке достигло 
уже пяти тысяч. Работы идут 
круглосуточно, в несколько 

смен. Задействовано более 1,2 
тысячи единиц техники.

По проекту новый центр бу-
дет состоять из 12 одноэтажных 
лечебных корпусов на 500 коек, 
в том числе лабораторного, хо-
зяйственного и санобработки, а 
также 16 корпусов реанимации 
и интенсивной терапии на 250 
мест. Рядом разместятся двухэ-
тажные комфортные общежи-
тия для 2 тысяч врачей центра, 
где они смогут отдохнуть после 
смены. 

- Мы строим мощный специа-
лизированный медицинский 
комплекс, который сможет ока-
зывать помощь самым тяжелым 

больным. Подобные объекты 
даже из легковозводимых кон-
струкций строятся шесть-во-
семь месяцев, а перед нами сто-
ит задача поставить его за месяц, 
— сказал Бочкарев. 

И это при том, что одновре-
менно приходится проклады-
вать дороги — стройка идет в чи-
стом поле, где не было ни подъе-
здов, ни электричества, ни инже-
нерных коммуникаций. Напри-
мер, уже начали возводить 
шесть распределительных элек-
троподстанций. Их оснастят 
устройствами релейной защиты 
и автоматики, телемеханики и 
учета электроэнергии. Объекты 

будут работать автоматизиро-
ванно, а управление будет про-
изводиться из единого диспет-
черского центра.

Кто-то скажет: китайцы  по-
строили больницу для заражен-
ных коронавирусом всего за две 
недели. 

- Это так, но там собрали ее из 
блок-боксов или вагонов, обвя-
зав их снаружи инженерными 
системами, — комментирует Ан-
дрей Бочкарев. — Это временная 
постройка, а наша больница бу-
дет работать минимум лет двад-
цать.

Параллельно специалисты из 
блока городского хозяйства про-
кладывают очистные сооруже-
ния, которые по фазам, ступен-
чато будут очищать все стоки — 
бытовые, медицинские, инже-
нерно-технические. По словам 
Бочкарева, возведение инфекци-
онного корпуса соответствует 
всем самым современным сани-
тарным нормам и требованиям.

Одновременно в городе идет 
перепрофилирование существу-
ющих больниц в стационары для 
лечения больных с коронавиру-
сом. Заместитель мэра Москвы 

по вопросам социального разви-
тия Анастасия Ракова рассказа-
ла журналистам:

«Несмотря на то что сейчас 
наши стационары справляются с 
потоком пациентов, мы заранее 
начинаем разворачивать допол-
нительные мощности для того, 
чтобы подготовить персонал для 
работы с новой инфекцией. Два 
дополнительных стационара — 
НИИ имени Склифосовского и 
Челюстно-лицевой госпиталь 
для ветеранов войн — уже запу-
щены. На следующей неделе бу-
дут готовы принять больных с 
коронавирусом еще десять ста-
ционаров».

Анастасия Ракова отметила, 
что при коронавирусе надо ка-
ждую койку оснастить для пода-
чи кислорода. Нужны и санитар-
ные шлюзы, способные разде-
лить «грязную» и «чистую» 
зоны. 

Пока же большую часть с по-
дозрением на эту инфекцию в 
столице доставляют в новую 
клинику в Коммунарке.•

А К Ц Е Н Т

Инфекционный центр, который строится 
в Новой Москве, будет работать 
минимум 20 лет. В его составе откроются 
12 лечебных корпусов и 16 корпусов 
реанимации и интенсивной терапии  

ПРОЕКТ За месяц в столице построят новую больницу, 
а еще 10 стационаров приспособят к лечению коронавируса

Дышите кислородом 
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Строительство центра идет кругло-
суточно. На площадке работают уже 
пять тысяч строителей. 

Указ Президента Российской Федерации 

О внесении изменений 
в перечень приграничных 
территорий, на которых 

иностранные граждане, лица 
без гражданства и иностранные 

юридические лица не могут 
обладать на праве собственности 

земельными участками, 
утвержденный 

Указом Президента 
Российской Федерации 
от 9 января 2011 г. № 26 

1. Внести в перечень приграничных территорий, на которых 
иностранные граждане, лица без гражданства и иностранные юри-
дические лица не могут обладать на праве собственности земель-
ными участками, утвержденный Указом Президента Российской 
Федерации от 9 января 2011 г. № 26 «Об утверждении перечня при-
граничных территорий, на которых иностранные граждане, лица 
без гражданства и иностранные юридические лица не могут обла-
дать на праве собственности земельными участками» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 2011, № 2, ст. 268; 2016, 
№16, ст. 2199), следующие изменения:

а) дополнить разделом следующего содержания:
«Республика Крым

441. Муниципальное образование Бахчисарайский район 
Республики Крым.

442. Муниципальное образование Джанкойский район Респу-
блики Крым.

443. Муниципальное образование Кировский район Республи-
ки Крым.

444. Муниципальное образование Красноперекопский район 
Республики Крым.

445. Муниципальное образование Ленинский район Республи-
ки Крым.

446. Муниципальное образование Нижнегорский район Респу-
блики Крым.

447. Муниципальное образование Раздольненский район 
Республики Крым.

448. Муниципальное образование Сакский район Республики 
Крым.

449. Муниципальное образование Симферопольский район 
Республики Крым.

4410. Муниципальное образование Советский район Республи-
ки Крым.

4411. Муниципальное образование Черноморский район Респу-
блики Крым. 

4112. Муниципальное образование городской округ Алушта 
Республики Крым.

4413. Муниципальное образование городской округ Армянск 
Республики Крым.

4414. Муниципальное образование городской округ Евпатория 
Республики Крым.

4415. Муниципальное образование городской округ Керчь 
Республики Крым.

4416. Муниципальное образование городской округ Саки 
Республики Крым.

4417. Муниципальное образование городской округ Судак 
Республики Крым. 

4418. Муниципальное образование городской округ Феодосия 
Республики Крым.

4419. Муниципальное образование городской округ Ялта Респу-
блики Крым.»;

б) пункт 69 признать утратившим силу;
в) пункты 172 — 178 признать утратившими силу;
г) дополнить пунктами 1781 — 17824 следующего содержания:
«1781. Муниципальное образование «Закрытое администра-

тивно-территориальное образование Знаменск Астраханской 
области».

1782. Муниципальное образование «Город Ахтубинск».
1783. Муниципальное образование «Поселок Нижний Баскун-

чак».
1784. Муниципальное образование «Рабочий поселок Лиман».
1785. Муниципальное образование «Аксарайский сельсовет».
1786. Муниципальное образование «Байбекский сельсовет».
1787. Муниципальное образование «Ватаженский сельсовет».
1788. Муниципальное образование «Золотухинский сельсо-

вет». 
1789. Муниципальное образование «Калининский сельсовет».
17810. Муниципальное образование «Каралатский сельсовет».
17811. Муниципальное образование «Караулинский сельсо-

вет».
17812. Муниципальное образование «Кочковатский сельсовет».
17813. Муниципальное образование «Михайловский сельсо-

вет».
17814. Муниципальное образование «Мултановский сельсо-

вет».
17815. Муниципальное образование «Мумринский сельсовет».
17816. Муниципальное образование «Новокрасинский сельсо-

вет».
17817. Муниципальное образование «Образцово-Травинский 

сельсовет».
17818. Муниципальное образование «Раздорский сельсовет».
17819. Муниципальное образование «Сасыкольский сельсо-

вет».
17820. Муниципальное образование «Тамбовский сельсовет».
17821. Муниципальное образование «Тишковский сельсовет».
17822. Муниципальное образование «Удаченский сельсовет».
17823. Муниципальное образование «Цветновский сельсовет».
17824. Муниципальное образование «Чулпанский сельсовет».»;
д) пункт 181 изложить в следующей редакции:
«181. Муниципальное образование Валуйский городской 

округ.»;
е) пункт 184 изложить в следующей редакции:
«184. Муниципальное образование Грайворонский городской 

округ.»;
ж) пункт 187 изложить в следующей редакции:
«187. Муниципальное образование Шебекинский городской 

округ.»;
з) раздел «Калининградская область» изложить в следующей 

редакции:
«Калининградская область

206. Городской округ «Город Калининград».
207. Муниципальное образование «Багратионовский город-

ской округ» Калининградской области. 
208. Муниципальное образование «Балтийский городской 

округ» Калининградской области.
209. Муниципальное образование «Гурьевский городской 

округ» Калининградской области.
210. Муниципальное образование «Зеленоградский городской 

округ» Калининградской области.
211. Муниципальное образование «Краснознаменский город-

ской округ» Калининградской области.
212. Муниципальное образование «Ладушкинский городской 

округ».
213. Муниципальное образование «Мамоновский городской 

округ».
214. Муниципальное образование «Неманский городской 

округ» Калининградской области.
215. Муниципальное образование «Нестеровский городской 

округ» Калининградской области.
216. Муниципальное образование «Озерский городской округ» 

Калининградской области.
217. Муниципальное образование «Пионерский городской 

округ». 
218. Муниципальное образование «Полесский городской 

округ» Калининградской области.
219. Муниципальное образование «Правдинский городской 

округ» Калининградской области.
220. Муниципальное образование «Светловский городской 

округ» Калининградской области.
221. Муниципальное образование «Светлогорский городской 

округ».
222. Муниципальное образование «Славский городской округ» 

Калининградской области.
223. Муниципальное образование «Советский городской 

округ» Калининградской области.
224. Муниципальное образование «Янтарный городской 

округ» Калининградской области.»;
и) пункт 286 изложить в следующей редакции:
«286. Муниципальное образование «Город Орск» Оренбург-

ской области.»;
к) дополнить разделом следующего содержания:

«г. Севастополь
3541. Внутригородское муниципальное образование города 

Севастополя Андреевский муниципальный округ.
3542. Внутригородское муниципальное образование города 

Севастополя Балаклавский муниципальный округ.
3543. Внутригородское муниципальное образование города 

Севастополя Гагаринский муниципальный округ.
3544. Внутригородское муниципальное образование города 

Севастополя Качинский муниципальный округ. 
3545. Внутригородское муниципальное образование города 

Севастополя — Ленинский муниципальный округ.
3546. Внутригородское муниципальное образование города 

Севастополя Нахимовский муниципальный округ.
3547. Внутригородское муниципальное образование города 

Севастополя Орлиновский муниципальный округ.
3548. Город Инкерман, внутригородское муниципальное обра-

зование города Севастополя.»;
л) примечание после цифр «168 — 171,» дополнить цифрами 

«1781,».
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 

опубликования.
Президент Российской Федерации 

В.Путин
Москва, Кремль 
20 марта 2020 года № 201

ИСПЫТАНО НА СЕБЕ Корреспондент «РГ» проверил, как можно 
бесплатно пройти тест на коронавирус

Вирус в порядке очереди
Анна Бондаренко,
«Российская газета», 
Владивосток

В
о Владивостоке заработали 
пункты, где горожане мо-
гут бесплатно обследовать-

ся на коронавирус. Прихватив 
паспорт и медицинский полис, 
корреспондент «РГ» отправи-
лась в одну из поликлиник, что-
бы узнать, как это сделать. Сим-
птомов ОРВИ у меня не было, за 
границу давно не выезжала.

Власти говорят: взрослые мо-
гут пройти обследование в трех 
поликлиниках по шести адресам. 
А как на самом деле? Отправи-
лась в одно из отделений поли-
клиники № 1, куда, по моим при-
кидкам, люди уж точно должны 
прийти. К кабинету № 104, где 
берут мазки, к 10 утра скопилась 
приличная очередь. Называть 
свои имена люди отказываются. 
«Не хочу светиться, а то потом 
соседи двери заколотят», — мрач-
но шутит мужчина лет 35. 

Прием длится около пяти ми-
нут. Медсестра проводит опера-
цию: ватную палочку в нос, еще 
одну в горло, и все в пробирку. 
Остальное время второй специа-
лист записывает контактные 
данные. Спрашивает о самочув-
ствии, поездках за границу, запи-
сывает номер телефона и адрес. 
На исследования, поясняет заве-
дующая санитарно-эпидемиоло-
гическим отделом Владивосток-
ской поликлиники № 1 Ольга 
Хмырова, отводится 3—5 рабо-
чих дней. Если пациенту нужна 
справка, то он сможет ее полу-

чить. Исследования идут мето-
дом полимеразной цепной реак-
ции, основанным на принципах 
молекулярной биологии, кото-
рый позволяет обнаружить даже 
единичные копии вирусов. Мате-
риал отвозят в лабораторию опа-
сных инфекций. «Если будет под-
твержденный положительный 
результат, мы приедем к пациен-
ту на дом, сделаем дополнитель-
ный забор материала и отправим 
его для подтверждения в Центр 
вирусологии «Вектор», — поясня-
ет собеседница «РГ». 

Кстати, сдать бесплатно те-
сты на коронавирус могут и жи-
тели других регионов. Но воз-
можность сделать это без показа-
ний есть только в Санкт-Петер-
бурге •

Прием длится пять минут. Затем собранный в пробирки материал отвозят 
из поликлиники в специальную лабораторию.
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Между тем

Вернувшаяся из Италии семья приморцев на внимание медиков рассчитывать не смогла. Четверо домочад-

цев почувствовали себя плохо сразу по приезде. О мороке самовылечивания рассказала пятый член семьи — 

врач-хирург Марина К., самостоятельно поставившая на ноги родственников. Все четверо заболели 4 марта, 

температура была близка к 40 градусам. Кое-как пристроили внука и сноху в инфекционное отделение, а к 

оставшимся дома 32-летнему сыну и 54-летнему мужу «скорая помощь» ехала два часа. «А ведь информацию 

о нашей семье должны были передать эпидслужбам», — рассуждала врач.

Сдать тест на коронавирус по собственному желанию у родных женщины не получилось. Когда Марина уже 

сама почувствовала себя плохо, то в ответ на вызов врача на дом из поликлиники № 8 ей посоветовали обсле-

доваться в лаборатории особо опасных инфекций, где, как выяснилось, этого сделать не могли. «Полное без-

образие! Нас сразу нужно было увозить в «скорой» и держать в боксах. Эпидемиолог из поликлиники № 8 

сказала, что тестов на коронавирус не закупили. Отправили в поликлинику № 4. Там инфекционист в грубой 

форме предложила идти подальше от ее кабинета…» — возмущена врач-хирург. Попытки связаться с «горячей 

линией» по коронавирусу были тщетными: на дворе — женский праздник, никто не работал! Но все-таки кое-

чего врач добилась. 16 марта Марина сдала-таки биоматериал в краевой больнице № 2, но позже ей сказали, 

что анализ делать не будут. «Я не подхожу под их инструкции! Оказывается, прошло более 14 дней после воз-

вращения из Италии, и закон они не нарушают».

Подготовила Ольга Журман (Владивосток)
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МУЗЫКА 

Томлинсон 
из группы 
One Direction 
представил 
свой первый 
сольный диск

ЛЮБОВЬ 
НАИЗНАНКУ
Александр Алексеев

В истории джаза, рэпа, поп и 
рок-музыки, увы, мало «боль-
ших» групп, после распада ко-
торых их участники смогли со-
здать что-то стоящее и без по-
мощи друг друга. Даже очень 
мало: The Beatles, затем Eagles, 
Pink Floyd, Genesis, наш «Автог-
раф». Отчасти, еще Kiss и 
Queen, продолжающие изредка 
играть вместе…

Вот и солисты One Direction 
(одной из самых успешных ко-
манд десятых годов) решили 
пойти по стопам великих. 
Очень уж им захотелось выя-
снить: кто из них самый луч-
ший и любимый у аудитории. 
Ради чего они даже распустили 
группу и начали это увлека-
тельное соревнование.

Первыми отличились бо-
дрые живчики Гарри Стайлз и 
Найл Хоран, успевшие записать 
по два сольных диска. Улыбчи-
вый и позитивный «Гарик», как 
его называют фанаты в России, 
даже выиграл массу наград с на-
следующей року 70-х философ-
ски-привольной балладой Sign 
of the Times. Его главный сопер-
ник сделал крен в сторону инди-
фолка и танцевальной музыки, 
эпизодически используя и рас-
таманскую музыку регги.

А вот альбом от Луи Томлин-
сона — самого застенчивого и 
меланхоличного в группе жда-
ли намного дольше. И парень с 
печальной и светлой улыбкой 
вечно одинокого, но не сдающе-
гося бедам романтика, не под-
качал. Удивил своим дебютным 
диском Walls больше, чем 
остальные. Уже и тем, что запи-
сывал титульный номер с Ноэ-
лом Галлахером из Oasis... 

Во всех 12 песнях, спетых 
Томлинсоном чаще всего в вор-
кующей, будто утешающей и 
убаюкивающей манере, солист 
продолжает традиции ранних 
баллад классиков из Bee Gees и 
среднетемповых «уютных» пе-
сен звезд брит-попа 80-х. И, ка-
жется, больше всего благодарен 
за это английской группе Travis.

Луи редко повышает голос, 
разве что в припеве красивой и 
романтичной Always You ис-
пользуя овердабы и пылко жон-
глируя различными вокальны-
ми приемами: от фальцета до 
школы музыки госпел.

Да и трек Defenceless звучит 
у него очень встревоженно, 
будто следуя названию, кото-
рое с английского переводится 
как «Беззащитный». Может 
быть, это ключевое слово рели-
за... Да, фактически Walls ока-
зался очень релаксирующим 
альбомом, одновременно меди-
тативным и старающимся стать 
подспорьем в восстановлении 
душевных сил: теплый, утеша-
ющий, с нежными, обволакива-
ющими интонациями…

Немного от группы Oasis, 
чуть больше от Робби Уильям-
са. Есть на альбоме и ода мате-
ри, скончавшейся от лейкемии, 
и посвящение ушедшей из жиз-
ни сестре. Поэтому Two of Us — 
пожалуй, лучшая песня альбо-
ма, примиряющая слушателей 
с несчастьями, трогательная и 
утешающая. Чем-то немного 
похожая даже на мантру.

Такие песни добавляют аль-
бому мудрости, эмоционально-
сти и человечности, — всего 
того, чего нет, пожалуй, в рели-
зах двух его соперников — Гарри 
Стайлза и Найла Хорана…

Да, может, и не все песни 
Walls претендуют на право 
стать хитами, и не все запоми-
наются. Но куда важнее то, что 
этот альбом чутко и не суетно 
согревает сердце и утешает 
души, добавляет сил… И уже 
ради этого его стоит слушать.

Такой умной и душевной му-
зыки ныне, увы, непозволи-
тельно мало…  

КОНЦЕРТ Что можно слушать в тишине и самоизоляции

Мороз с аккомпанементом
Северьян Цагарейшвили

Б
огатая концертная жизнь 
Москвы не прекращается, 
хотя закрыты залы и теа-

тры. В первый же «день тиши-
ны» в зале «Зарядье» не стали 
отменять концерт, заявленный 
в афише, — «Времена года» с 
участием пианиста Ивана Руди-
на и актрисы Дарьи Мороз. Кон-
церт без публики: все 1600 мест 

в огромном зале пустовали. Он-
лайн-трансляция на сайте «За-
рядья» и в соцсетях. 

— Именно в таких жизненных 
ситуациях музыка и искусство 
поможет людям не упасть ду-
хом, — отметила гендиректор 
«Зарядья» Ольга Жукова. 

Концерт прошел в часовом 
формате. Известный пианист, 
р у к о в о д и т е л ь  ф е с т и в а л я 
ArsLonga Иван Рудин и попу-

лярная актриса Дарья Мороз 
представили на сцене синтети-
ческое действо, в котором сли-
лись музыка и литература. Зна-
менитый фортепианный цикл 
«Времена года» Чайковского 
был выбран не случайно: из-
вестно, что при первом издании 
для каждой из двенадцати ча-
стей были выбраны эпиграфы 
из стихов русских поэтов — на-
столько очевидной была связь 

музыки с поэтическими обра-
зами. Но в «Зарядье» помимо 
поэзии звучала и проза. Тон-
чайшая звукопись Чайковско-
го, передающая малейшие из-
менения настроения природы, 
прекрасно сочеталась не толь-
ко с лирикой Афанасия Фета, 
Осипа Мандельштама, Игоря 
Северянина, Андрея Вознесен-
ского, но и с прозой Бориса Па-
стернака и Михаила Зощенко. 
Прозвучала и развернутая сце-
на объяснения Татьяны и Оне-
гина из романа Пушкина, и от-
рывок из его «Графа Нулина».

Трансляцию посмотрели 
около 17 тысяч человек. Второй 

раз — уже вживую — этот же кон-
церт пройдет в сентябре. 

А следующий концерт «в ти-
шине» планируется провести  24 
марта: это будет первый сольный 
органный концерт в зале «Заря-
дье». В исполнении Лады Лабзи-
ной, главного органиста и храни-
теля органа зала «Зарядье» про-
звучат сочинения Керля, Баха, 
Листа, Таривердиева, Римского-
Корсакова, Янченко.  

АКТУАЛЬНО Кинематограф до и после COVID-19

Кино в час пандемии

Валерий Кичин

М
ы сегодня живем 
внутри фантасти-
ческого фильма 
ужасов: происхо-
дящее кажется не-
р е а л ь н ы м .  Н о 
вместе с потоком 
новостей-стра-
шилок возникает 

ощущение некой закономерно-
сти. Так при пожаре выясняется, 
что пластик — не лучший из 
стройматериалов.

Не знаю, как в экономике, 
политике или ресторанном биз-
несе. Возьмем то, что лучше 
знаю, — кинематограф. Он начи-
нался как ярмарочный аттрак-
цион и дорос до своих гениев, 
которые еще не считали себя 
небожителями и заботились о 
полном зале. Потом заматерел: 
поделился на кино нормальное 
и артхаус для «продвинутых» — 
кино массовое и как бы элитар-
ное. И этим сильно себя ском-
прометировал: авторское кино 
принципиально не думало о пу-
блике, в ответ публика в упор не 
видела авторское кино.

Эти две половинки отлетали 
друг от друга все дальше: кино 
для масс обзавелось компьюте-
ром и стало выпускать игрушки 
для юных геймеров; кино для 
избранных разучилось вести 
диалог со зрителем и мычало 
невнятное. Потом стало впа-
дать в маразм: возникло, в част-
ности, движение за женско-
мужское равноправие в искус-
стве — кино теперь делилось со-
образно не таланту, а вторич-
ным половым признакам. Тут 
подоспело движение #MeToo: 
одни таланты сели в тюрьму, 
другие кинулись в бега, третьи 
затаились и перестали снимать 
сколько-нибудь заметное кино. 
В победителях посредственно-
сти, ну, а зрители — кто о них ду-
мает! 

К похожей катастрофе мед-
ленно, но верно двигались и ки-
нофестивали: от праздников, со-
биравших сотни тысяч цените-
лей искусства, к сборищам тех, 
кто срывает на сувениры лепест-
ки с платья Катрин Денев, или 
тех, кто любит наблюдать потем-
ки человеческих организмов, 
именуя патолого-анатомиче-
ский процесс поиском нового ки-
ноязыка. Сейчас странно вспом-
нить, что в своей юности фести-
вали показывали такие ленты, 
как «Доктор Джекилл и мистер 

Хайд» (о ужас — ужастик!), «Со-
бор Парижской Богоматери» 
(вот беда — мелодрама!), «В джазе 
только девушки» (кошмар — ко-
медия!), «Моя прекрасная леди» 
(страшно сказать — мюзикл!)…

На Венецианской Мостре 
аплодировали нашим «Веселым 
ребятам»: кино великолепно 
умело сочетать массовость с вы-
соким искусством. Эти «развле-
кательные» жанры давно счита-
ются второсортным товаром, а 
теперь, боясь разбушевавшихся 
феминисток, Канны берут в 
конкурс беспробудно скучное 
кино только потому, что его сня-
ли женщины, а Берлин обещает 
к будущему году довести ген-
дерный паритет до процентного 
состояния 50 на 50. Вся эта аг-
рессивная глупость разрушала 
кино не хуже коронавируса. Но 
преуспела больше: кино в клас-
сическом виде просто переста-
ло существовать. 

Надо признать, что и корона-
вирус хорошо потрудился, по-

ставив киноиндустрию на край 
бездны, за которой ее ждет ка-
кая-то другая жизнь. Какая? По-
смотрим симптомы. 

Кинофестивали отменяются 
один за другим. Обещают вер-
нуться, но, похоже, тут момент 
истины: вернуться в прежнем 
обличье им не удастся. Фестива-
ли — не просто парад фильмов. 
Они встроены в производствен-
ную цепочку так же фундамен-
тально, как карта в карточном 
домике: вытащи одну — обру-
шится все. Не случайно май-

ский Каннский все еще уверяет, 
что состоится. Ведь премьера в 
Каннах — начало коммерческого 
успеха: к ней привязан выход в 
прокат, от призов и прессы за-
висит, сколько будет зрителей, 
умножатся ли затраченные на 
картину деньги. А Каннский ки-
норынок! Здесь в зародыше 
продаются проекты, прицени-
ваются купцы, хлопочут лица-
ми звезды, продвигая свежий 
хит в массы. Тут важнее качест-
ва — умение хорошо хайпануть.  

Канны перенесли на лето. 
Пока. Как все пойдет, не знает 
никто. Поэтому профессионалы 
думают об альтернативе. Кино 
быстро уходит в интернет. Про-
дюсерские и дистрибьюторские 
компании объявили о создании 
виртуального кинорынка. Мол, 
собака (т.е. вирус) лает, а кара-
ван идет. Обещают показы но-
вых фильмов и трейлеров, пре-
зентации проектов, конферен-
ции и встречи со звездами не на 
земле, а в Сети. Закрываясь, фе-

стивали выдернули из домика 
одну карту, инициаторы вирту-
ального рынка подцепили дру-
гую — домик распадается. Воз-
можно, это лишь начало. 

Понимая, что настал их звезд-
ный час, активизировались он-
лайн-кинотеатры — открыли 
фонды для бесплатных просмо-
тров. Конечно, это гуманитар-
ная акция, но благодаря ей мил-
лионы убедятся, насколько до-
машний кинотеатр комфортнее 
обычного. Он позволяет все ком-
поненты кино подчинить твоему 
индивидуальному выбору — от 
жанра и художественного уров-
ня фильма до способа его потре-
бления, антуража и гарнира в 
виде чашки кофе. Судя по всему, 
коронавирус открывает путь в 
новые измерения кинематогра-
фа. Наверняка за первопроход-
цами, снимающими мобильни-
ком «вертикальные фильмы», 
ринутся сотни золотоискателей 
разрабатывать эти месторожде-
ния. Растеряв классические про-
фессии, кино окончательно ста-
нет уделом дилетантов и заме-
нит архаичных Шекспиров и 
Диккенсов на селфи и клипы, от-
вечающие новым вкусам.  

Впрочем, есть у медали и 
другая сторона: в тех же он-
лайн-киношках будут приоб-
щаться к искусству Феллини и 
Кубрика, Уайлера и Фоссе, Па-
золини и Клера. Кино усвоит 
принципы, по которым функци-
онируют склады человеческой 
мысли от букваря до Шопенгау-
эра — библиотеки. С появлением 
интернета эти пути кинематог-
рафом уже опробованы — теперь 
они станут магистральными. 

О реорганизации кинофе-
стивалей во что-то иное погова-
ривают давно. Они выглядят не 
по-современному громоздко, 
они безбожно дороги, и, как ни 
грустно будет расставаться с их 
бестолковым шумом и фурше-
тами, они в нынешних формах 

обречены, феминистки их дока-
нали, а коронавирус и вовсе от-
менил. Как ценитель фестива-
лей, я содрогаюсь при одной 
этой мысли, но високосный год 
учит нас принимать невзгоды 
лицом к лицу. 

Это не значит, что Канны, Ве-
неция, Берлин и прочие радости 
киножизни уже не вернутся. Но 
агония отчетлива, а теперь про-
ступили и контуры близкого бу-
дущего. Исход кинематографа в 
интернет с его иными формами, 
навыками и амбициями начал-
ся, и вирус его сильно подхлест-
нул. Закрыты театры и музеи, но 
мы ходим по интернет-Лувру, 
смотрим спектакли виртуаль-
ной Опера Бастий и вниматель-
но следим за торрент-новинка-
ми, как бы к ним ни относились 
правообладатели. Вслед за фран-
цузским MyFrenchFilmFestival 
возникли онлайн-фестивали в 
России — первым был «Дубль 
дв@», выходящий уже 10 лет. 
Его опыт показал перспектив-
ность начинания: это междуна-
родные фестивали нового типа. 
Если Каннский показывает 
фильмы планеты зрителям сво-
их залов, то «Дубль дв@» — рос-
сийские фильмы всей планете. 
Когда о таких фестивалях узна-
ют миллионы, проявится их ком-
мерческий потенциал — возник-
нут новые бизнесмены, продав-
цы миражей и коллективных 
галлюцинаций в HD и Dolby. И 
виртуальная наша жизнь в ком-
пании с укрощенными дракона-
ми, говорящими жирафами и Ко-
ролями Львами окончательно 
вытеснит унылую бытовуху 
классического кино.  

ЛЕГКО ЛИ СТАТЬ 
ПИСАТЕЛЕМ?
Недавно в очередной раз убедился в простой и вроде 
бы банальной истине, которую мы, однако, часто забы-
ваем. То, о чем мы не знаем, не обязательно не сущест-
вует. Мы об этом не знаем, но оно тем не менее есть. 

Просматривая в интернете текущую культурную 
информацию, нашел на разных порталах список книг, 
которые были наиболее популярны в последнее деся-
тилетие.

Самыми продаваемыми книгами стали антиутопия 
Джорджа Оруэлла «1984» и повесть Брэдбери «Вино 
из одуванчиков». Всего в период с 2010 по 2019 год 
было продано по 1,8 млн экземпляров каждой из них. 

Но это не новость. Вот новость: самой продаваемой 
книгой 2019 года стала... «Мятная сказка» молодого 
писателя Александра Полярного, живущего в Мурман-
ске. (Полярный — это псевдоним? Не знаю.) Всего за год 
было продано 240 
000 экземпляров 
этой книги. Это — 
четверть миллиона. 

Мне это имя 
было совершенно 
неизвестно. Стал 
обзванивать дру-
зей-писателей, сту-
дентов Литинститу-
та. Никто ничего не 
знает ни о каком 
Полярном.

Получается, что 
четверть миллиона 
российских людей в прошлом году купили книгу По-
лярного (это важный момент: не скачали, а именно — 
купили бумажное издание), а мы, серьезные писатели, 
и те, кто хочет ими стать, ничего о нем не знаем.

Что-то в этом есть неправильное.
Нашел страничку Полярного в «ВКонтакте». «Меня 

зовут Саша, мне 26 лет». Дальше фотки симпатичного 
паренька перемежаются его, надо сказать, весьма про-
фессиональным рассказом о своем писательском пути 
и издательских мытарствах. С цифрами, таблицами, 
отчетностью перед читателями и так далее. Читая это, 
я вдруг подумал, что, издав больше десяти собствен-
ных книг, ничего не понимаю в издательском бизнесе. 
В отличие от Полярного, который выпустил одну книгу.

На портале «Год Литературы» нахожу очень внят-
ную статью Ольги Разумихиной о Полярном. Да, про-
стой парень из Мурманска, который сильно-сильно за-
хотел стать писателем. После неудачных попыток най-
ти деньги на издание своего произведения Полярный 
открыл кампанию на «Бумстартере», выпустил пер-
вый тираж «Сказки» — и увяз в долгах. Отчаявшись за-
работать на продаже книг, он выложил свое произведе-
ние на платформу Wattpad, где набрал два миллиона 
просмотров. Тут-то Александру и написали из АСТ — и 
появилась «черно-белая» книга, похожая на разрисо-
ванный скетчбук. Как сообщает сам Полярный, «Мят-
ную сказку» можно читать онлайн бесплатно, и это 
правда. Это его принципиальная установка: он-де не 
для продаж свою «Сказку» написал, а для людей.

Как пишет Разумихина, гонорары свои парень стал 
тратить на добрые дела: бесплатно раздал сотни экзем-
пляров книги своим подписчикам в «Инстаграме», за-
полнил уличную библиотеку в Казани, напечатал тыся-
чи новогодних открыток и раздал случайным людям в 
родном Мурманске; и даже привез кофе случайной под-
писчице, которая пожаловалась автору в «Инстаграме» 
на плохое настроение, и подбросил ее до дома.

Это так трогательно, что просто плакать хочется. Но 
ведь это не жизнь, а Рождественская сказка! Мальчи-
ком Полярный однажды прочитал роман Брэдбери 
«451 градус по Фаренгейту», и он ему так понравился, 
что он захотел сам стать писателем. Ну, примерно, как в 
советские годы мальчишки хотели быть космонавтами. 
А он — писателем. Для начала он стал рассылать в «Ин-
стаграме» свои мысли. О них можно судить по «Мятной 
сказке». Ее феномен в том, что она, судя по всему, и вы-
росла из афоризмов Александра Полярного... 

«Там, где бывает 
закат, вскоре насту-
пает рассвет».

 «Новый Год — 
это лишь 365 пово-
дов грустить 
вновь».

«Я ничего не ел. 
Вы когда-нибудь 
были сыты болью?»

И так далее.
Ну да, мне это 

все кажется баналь-
щиной, которую произносят, приняв красивую позу. И 
первый, самопальный, тираж «Сказки» провалился. 
Тогда автор выложил ее на электронной библиотеке 
Wattpad и собрал 2 млн (!) читателей. И вот тогда круп-
нейшее издательство страны само кинулось ему в ноги.

И сегодня мы имеем вот что: по прошлогодним про-
дажам Полярный обогнал своего кумира Брэдбери вме-
сте с Оруэллом. То есть сказка его жизни стала былью.

Книжечка тонкая, чуть больше сотни страниц. На 
самом деле текст «Сказки» примерно 30 страниц ма-
шинописи, потому что львиную долю пространства в 
уже двух ее изданиях в АСТ-Эксмо занимают рисунки. 
Поэтому на одной странице может быть одна фраза, на 
другой — вообще ни одной. 

Тем не менее автор утверждает, что создавал свое 
произведение три года. По 10 страниц в год?

Я не буду пересказывать содержание этой вещи, 
хотя это нетрудно. Коротко: сказка о мальчике-подки-
дыше Сойере (интересно, как долго он искал это «све-
жее» имя для героя?), у которого в жизни все плохо. 
Приемные родители гибнут в автокатастрофе, его лю-
бимую девушку убивает ножом бандит на улице, и она 
умирает на руках героя… И так далее, и так далее...

На самом деле популярность «Сказки» у подрост-
ков — это симптом. Все в мире плохо. Мир плохой. Един-
ственное чувство, которое дает этот мир — это боль...

О художественном значении «Сказки» говорить не 
буду, потому что его просто нет. Полярный пишет так, 
словно до него не было вообще никакой литературы. 

Мне скажут: завтра этот Полярный исчезнет, о нем 
все забудут, в отличие от Брэдбери. Возможно. Но будет 
другой. И соберет четверть миллиона читателей. Да, 
подростков. Но эти подростки завтра станут взрослы-
ми. Нынешние социально активные молодые люди — 
это, как ни крути, поколение все-таки «Гарри Поттера», 
далеко не последнего произведения в мировой литера-
туре, о котором написаны уже сотни книг и диссерта-
ций. Завтра им на смену придет поколение Полярного.

Я не буду выносить никаких оценочных суждений 
на этот счет. Просто не стоит забывать: если мы о них 
не знаем, это не значит, что их нет. Они есть...  

Самая продава-
емая книга 
2019 года — 
«Мятная сказка» 
Александра 
Полярного 

Если мы о них 
ничего не знаем, 
это совсем не зна-
чит, что их нет. 
Они — есть... 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Кстати

Московская филармония тоже организовала подобный проект, назвав 

его «Домашний сезон». С 20 марта начались прямые онлайн-трансля-

ции концертов без публики из Концертного зала Чайковского на сайте 

meloman.ru. Денис Мацуев исполнил фортепианный цикл Чайковского 

«Времена года» и джазовые композиции с участием Андрея Иванова 

(контрабас) и Александра Зингера (ударные). 21 марта выступили Лукас 

Генюшас (фортепиано) и Александр Бузлов (виолончель) с программой 

из сочинений Бетховена и Шуберта. А 26 марта состоится концерт пиа-

ниста Андрея Гугнина и виолончелиста Бориса Андрианова с произве-

дениями Шумана, Рахманинова и Пьяццоллы.

Кроме концертов, уже обозначенных в расписании, планируются вы-

ступления Государственного академического камерного оркестра Рос-

сии, пианистов Бориса Березовского, Николая Луганского, Дмитрия 

Маслеева, Филиппа Копачевского, Алексея Мельникова, скрипача Пав-

ла Милюкова, гитариста Артема Дервоеда. Даты их выступлений будут 

добавлены в афишу Домашнего сезона. Начало трансляций в 19.00.

«Времена года» Ивана Рудина и Дарьи Мороз стали первым концертом в «Зарядье» без публики.

Есть люди, которым нечасто везет, 
но они помогают стать счастливыми 
другим. Такой и Луи Томлинсон.

Коронавирус, изменивший вид улиц 
городов, наверное, откроет новые 
измерения кинематографа.

А К Ц Е Н Т

Кино может стать уделом дилетантов — 
заменит архаичных Шекспиров 
и Диккенсов на селфи и клипы
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— 6000 записей спектаклей, 
концертов и фильмов для тех, 
кто на карантине — подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1845709

— Что можно бесплатно 
посмотреть в Сети во время 
карантина — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1842776



10 Подробности
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
23 марта 2020
понедельник № 61 (8115)

Подробности FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

МЕЖДУ ТЕМ

В Ульяновске периодически появляется информация о новых велодо-

рожках. На поверку оказывается, что основная часть не проложена за-

ново, а «занята» у тротуаров и парковых аллей. В результате получилось, 

что велосипедистов убрали с автодорог, обезопасив их от транспорта, 

но одновременно подвергли опасности (уже от велосипедистов) отды-

хающих граждан. Озабоченность в связи с планами строительства но-

вых велодорожек выражают и жители города Сосновый Бор Ленинград-

ской области. Они хоть и поддерживают здоровый образ жизни, но пе-

реживают за уникальный природный ландшафт парка «Приморский».

Подготовил Алексей Юхтанов, Ульяновск

РАКУРС Велосезон в Москве 
начнется досрочно

Торопимся в лето

Сергей Жуков

Станции городского велопрока-
та начнут работать раньше об-
ычного — уже 10 апреля. В этот 
день выставят половину велоси-
педов. В полную силу сервис за-
работает 17 апреля, сообщает 
пресс-служба столичного депар-
тамента транспорта.

Обычно станции велопрока-
та открываются в конце апреля — 
начале мая, но в этом году реши-
ли поступить иначе. «Исходя из 
опыта других городов мира — до-
ступность велосипедов снижает 
количество передвижений на 
метро и наземном транспорте. 
Это как никогда актуально, учи-
тывая борьбу с вирусами», — по-
яснили в департаменте. Велоси-
педы в связи с угрозой корона-
вируса будут дезинфицировать. 
Но перед каждой поездкой все 
же рекомендуется обеззаражи-
вать антисептиками сиденье и 
руль. 

Прошлый теплый сезон вело-
проката в Москве, напомню, 
стал самым длинным в его исто-
рии. Кататься на арендных вело-
сипедах можно было с 20 апреля 
до 17 ноября. За это время поль-

зователи сервиса совершили 
пять миллионов поездок по го-
роду — почти на 17% больше, чем 
в 2018 году. Причем за две неде-
ли ноября двухколесный тран-
спорт брали более 90 тысяч раз, 
то есть он востребован и в холод-
ное время.

Многие использовали вело-
сипеды не только для отдыха и 
развлечений, но и для коротких 
поездок по городу — например, 
от метро до работы и обратно. 
Чаще всего «железных коней» 
брали в Хамовниках, Тверском, 
Пресненском и Останкинском 
районах. Рекордсменом прош-
лого сезона стал программист 
Артем Мостяев, который прое-
хал по городу более двух с поло-
виной тысяч километров.

В 2019 году, по данным депар-
тамента транспорта, в городе ра-
ботало 528 станций, где можно 
было арендовать более 5,5 тыся-
чи велосипедов. В этом сезоне 
парк пополнится на тысячу ве-
лосипедов. Плюс откроются еще 
100 новых станций. В том числе 
в районах, где прежде не было 
городских пунктов проката. Та-
рифы оператор велопроката 
пока не называет. •

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

КОРОНА ВИРУСА
Странно, но в эти дни, казалось бы, должны особенно 
звонко звучать голоса психологов. Но все больше иной 
звон слышен. А если все-таки попробовать взглянуть 
на ситуацию с психологической точки зрения?

Психологических систем, как известно, много, и по-
клонник, скажем, логотерапии может и не договорить-
ся с апологетом психоанализа. Если смотреть на сегод-
няшнюю ситуацию с точки зрения психофилософии, 
которой занимаюсь я, то первым делом надо поста-
раться поменять вопрос: «За что?» на «Зачем?»

То состояние, в котором находится сегодня боль-
шинство из нас, в психофилософии называется «чело-
век в трудном состоянии». Термин этот позаимствован 
из работ выдающего русского психолога Леонида Гри-
мака.

Кто таков человек в трудном состоянии? Это пе-
чальное существо, которое абсолютно убеждено, что 
гармония его жизни разрушена. И потому этот печаль-
ник не может принять настоящее — оно представляется 
зыбким и страш-
ным, и с ужасом 
глядит в будущее, 
которое кажется 
беспросветным. «За 
что мне все? — во-
прошает человек. — 
Почему это все вы-
пало именно мне?» 
И не находит ответа.

Итак, мы меняем 
вопрос: «За что?» 
на «Зачем?» Как мы 
это делаем? Ну, мы же разумные существа, мы же в со-
стоянии направить свои мысли в то русло, в какое нам 
представляется верным их направить, то есть, попро-
сту говоря, отвечать внутренне на тот вопрос, который 
нам кажется верным.

Итак. Не прятаться с головой ни в работу, ни в сери-
алы, ни еще куда-нибудь. Если ты хочешь куда-нибудь 
убежать, все равно придется возвращаться, так что не 
поможет. Побег не работает. Работает поиск смысла.

А что, смысл есть всегда и во всем? Да, дорогие мои, 
смысл есть всегда и во всем.

Когда основатель логотерапии Виктор Франкл по-
пал в фашистский концлагерь, он первым делом спро-
сил себя: «Зачем я сюда попал?» Согласимся, что до-
ктору-еврею в фашистском концлагере было много 
сложней, чем любому из нас сегодня. Франкл спасся 
смыслом. Он понял, что не только как врач сможет по-
могать другим узникам, но у него есть возможность 
наблюдать людей в крайнем психологическом состоя-
нии. Усилием воли и более ничем еврей-узник превра-
тил концлагерь в лабораторию, выжил и написал книгу 
обо всем увиденном и понятом.

Для того чтобы найти смысл происходящего, надо 
для начала перестать читать все то, что пишет сегодня 
интернет про эпидемию. Мало того что там множество 
фейков, некоторые из которых распространяются спе-
циально, а некоторые — от бессилия. Так еще и не фей-
ковая информация часто противоречит одна другой. 
Попытка разобраться в том, что сегодня происходит, 
бессмысленна уже хотя бы потому, что у нас нет точ-
ной информации о том, что это за вирус такой и откуда 
он взялся. 

Русскому человеку трудно поверить, что он может 
чего-то не понимать, тяжело — не высказывать свои су-
ждения, а принять происходящее за данность. Соблю-
дать правила гигиены и правила сегодняшней жизни. И 
все. И не строить из себя исследователя. Это трудно. Но 
возможно.

Теперь — что такое смысл? Не в философском, а в бо-
лее простом — психофилософском понимании. Это и 
есть ответ на вопрос: «Зачем?», это суть каждого дня, 
решение каких-то вопросов существования, до кото-
рых раньше не доходили руки, а тут — вот удача! — эпи-
демия, и можно эти задачи порешать.

Может ли покупка гречки и туалетной бумаги стать 
сутью жизни? Вряд ли… Это истерика, то есть такое со-
стояние, которое сильно эмоционально воздействует 
на человека, но проходит.

Мне кажется, что смысл нынешних дней в том, что 
судьба дает нам возможность понять, кто те люди, ря-
дом с которыми мы можем быть всегда. Двадцать четы-
ре часа в сутки. Есть ли они? Или это просто случайные 
попутчики, которые 
вполне себе годи-
лись в суете жизни, 
но только мы на них 
сосредоточились, 
как поняли… А что 
мы поняли? Это 
важно.

В чем смысл ка-
рантина или самои-
золяции? В том, что 
мы не видим других 
людей? И все? До-
статочно? Думаю, 
нет.

Смысл нынеш-
них дней в сосредо-
точенности. На самом себе, на своих родных и близких, 
на своей работе. Когда уходит ежедневная, столь при-
вычная суета, казалось бы, и выхода иного нет, как сос-
редоточиться. Но социальные сети — прекрасный по-
вод суетиться, оставаясь в любимом кресле. 

Понятно, что я не против социальных сетей. Я про-
тив того, чтобы заменять (или подменять, как угодно) 
ими жизнь. 

Нам иногда кажется, что наша задача — как-нибудь 
потратить неожиданно свалившееся на нас свободное 
время. На самом деле, как мне кажется, время обижа-
ется на тех, кто его тратит, и любит тех, кто его исполь-
зует.

Время эпидемии — это время познания: себя, близ-
ких, своей работы. Собственно, как смысл любой бо-
лезни — это, как писал замечательный Александр Аро-
нов: возможность «остановиться — оглянуться».

Понимание смысла происходящего, осознание его — 
это единственный способ победить страх, который, 
что естественно и нормально, посещает нас. 

Паника рождается, когда мы не задаем вопрос: для 
чего мы что-то делаем? Паника пуглива. Она боится 
смысла.

Больше всего нас страшит неясное и непонятное — 
то, к чему у нас нет привычки. У нас нет привычки жить 
так, как мы живем сегодня. Но если мы хотя бы стара-
емся внести смысл в эту жизнь, осмыслить ее — страх 
отступает.

Конечно, это время тяжелое, кто спорит? Но сделать 
его полезным для собственной жизни — это выбор каж-
дого из нас. 

У всякого вируса есть корона — что-то красивое, 
нужное, осмысленное. И абсолютно в наших силах это 
разглядеть. •

Может ли покупка 
гречки и туалет-
ной бумаги стать 
сутью жизни? 
Вряд ли...

Смысл нынешних 
дней в сосредото-
ченности. 
На самом себе, 
на своих родных 
и близких, 
на своей работе 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ТЕХНОЛОГИИ Началось тестирование системы 
«Свободный поток»

Проезд 
без шлагбаума

Владимир Баршев

Н
ачалось тестирова-
ние системы «Сво-
бодный поток», бла-
годаря которой на 
платных дорогах не 
придется останав-
ливаться на пунктах 
оплаты. Машины 
будут проезжать их 

даже не притормаживая. Шлаг-
баумов там не будет. Госкомпа-
ния «Автодор» продемонстриро-
вала работу такого комплекса, 
установленного для тестирова-
ния на 63 км трассы М4 «Дон». 
Устройство пока не собирает 
плату за проезд, но передает всю 
информацию о проездах в центр 
обработки. 

ЦКАД будет оборудован 
именно системой «Свободный 
поток». На нем не будет пунктов 
оплаты. Их вообще не будет за-
метно. Машины будут просто 
проезжать под рамками управле-
ния дорожного движения, факт 
проезда будет фиксироваться, а с 
транспондеров будет списывать-
ся плата за проезд. Это увеличит 
пропускную способность таких 
магистралей, сократит время 
проезда для водителей. А кроме 
того, еще и положительно ска-
жется на экологии. Большое ко-
личество автомобилей не будет 
останавливаться и дымить.

ЦКАД станет первой трассой, 
на которой будет реализован 
«Свободный поток». Как сооб-
щил заместитель председателя 
правления ГК «Автодор» Борис 
Сажин, всего на ЦКАД будет 
установлено 12 таких пунктов. 
То есть будет 12 платных участ-
ков.  Пункт будет выглядеть как 
обычная рамка управления до-
рожным движением. На них раз-
мещаются электронные знаки, а 
также огромное количество раз-

личных камер и датчиков. Ком-
плекс безбарьерного проезда со-
стоит, по сути, из пяти устройств. 
Это обзорная камера, которая 
показывает, какой автомобиль 
под ней проехал. Камера, фикси-
рующая регистрационные зна-
ки, причем как передние, так и 
задние. А также лазерный радар, 
который устанавливает габари-
ты проезжающей машины. Так-
же установлена камера, которая 
считает количество осей на про-
езжающем транспорте. А также 
установлена DSRC-антенна, ко-
торая считывает информацию с 
транспондера.  Компьютер, уста-
новленный на рамке, создает ин-
формацию о проезде и направля-
ет ее в центр обработки инфор-
мации. А там уже оператор ее от-
сматривает.  Для автомобилей с 
транспондером проблем нет. Ан-
тенна прекрасно работает. Она 
способна общаться с прибором и 
на расстоянии 100 метров, но 
установлена так, что считывает 
информацию на расстоянии 
7—10 метров. Причем считывает 
ее при скорости автомобиля до 
200 км/ч. Но не все у нас ездят с 
транспондерами. 

В этой ситуации считывается 
номер регистрационного знака. 
И по нему устанавливается факт 
оплаты проезда. Или его неопла-
ты.  Надо сказать, что система 
«Свободный поток» развита в 
Европе. Она применяется даже в 
Белоруссии. Но главное отличие 
нашей системы в том, что в ней 

предусмотрено определение но-
мера машины и возможность по-
стоплаты.  Действительно, не все 
автомобили у нас оборудованы 
транспондерами. Ими пользуют-
ся в основном те, кто регулярно 
сталкивается с проездами по 
платным дорогам. Но чем ближе 
платные дороги к городам, тем 
выше риск того, что на них вые-
дут те, кто транспондерами не за-
пасся.  По словам Бориса Сажи-
на, на популярных ресурсах и на 
сайте оператора будет размеще-
на возможность оплатить проезд 
по таким дорогам. То есть когда 
человек планирует маршрут, он 
заходит на сайт, вбивает туда 
данные автомобиля и вносит 
деньги за проезд. Когда он проез-
жает под камерой, проезд фикси-
руется, и плата списывается. 

А если человек не поехал, что 
делать в этой ситуации? По сло-
вам Бориса Сажина, пока обсу-
ждается два варианта. Либо бу-
дет предусмотрена возможность 
вернуть деньги, либо принцип 
оплаты будет такой же, как у теа-
трального билета. То есть не смог 
поехать, деньги пропали.  Также 
зампредправления отметил, что 
рассматривается вариант посто-
платы. То есть человек проехал 
по платному участку с системой 
«Свободный поток», но оплатить 
проезд сможет позже. Точно та-
ким же способом: на сайте опе-
ратора, указав данные машины. 
Но какой срок будет отпущен на 
постоплату, пока неизвестно. 

Правила проезда по дорогам с си-
стемой «Свободный поток» дол-
жен установить минтранс. Уже в 
4-м квартале этого года «Свобод-
ный поток» должен заработать 
на запущенном участке ЦКАД-3, 
который соединит М11 и М7. Но 
для того чтобы он заработал, де-
путаты должны принять поправ-
ки в Кодекс об административ-
ных правонарушениях, которые 
предусматривают наказание за 
неоплату проезда по платной до-
роге. Он был внесен правительст-
вом в Госдуму и ждет принятия. В 
нем предусматривается штраф 
от 2,5 до 5,5 тысячи за неоплату 
проезда. А взыскивать его будет 
Ространснадзор. То есть получив 
с новых комплексов «Свободно-
го потока» информацию о нео-
плаченных проездах, «Автодор» 
будет направлять эту информа-
цию в Ространснадзор. Дело в 
том, что сейчас такого штрафа 
вовсе не существует. А водите-
лей, прорвавшихся за шлагбау-
мы без оплаты, штрафуют за про-
езд на красный свет. Ведь сейчас 
на каждом пункте оплаты у шлаг-
баума стоит и светофор. Но при 
«Свободном потоке» воспользо-
ваться такой уловкой не полу-
чится. Ведь ни шлагбаумов, ни 
тем более светофоров не будет.  
Надо сказать, что систему «Сво-
бодный поток» планируется раз-
вивать и дальше. Например, на 
платных участках в Татарстане. А 
вот переделывать уже действую-
щие пункты оплаты под такую 
систему пока не будут. Это уже 
вложенные инвестиции, которые 
необходимо отбить. А переобо-
рудование на новую систему — 
это новые вложения. •

В соответствии с Законом Российской Федерации  
от 26 июня 1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Фе-
дерации» Высшая квалификационная коллегия судей Российс-
кой Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Калининградского  
областного суда;

—  заместителя председателя Ярославского областно-
го суда;

— судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Арбитражного суда Северо-Кавказского  

округа;
—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов 
на указанные вакантные должности с понедельника по чет-
верг с 10.00 до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 
до 13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, 
строение 4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 23 апре-
ля 2020 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Яманчуринская сельхозхимия» извещает о про-
ведении общественных обсуждений по объекту государст-
венной экологической экспертизы: проекта технической доку-
ментации по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
агрохимиката «Мука известняковая».

Цель намечаемой деятельности: использование агрохи-
миката «Мука известняковая» в сельскохозяйственной деятель-
ности. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Рос-
сийская Федерация.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль — май 2020 года.

Заказчик: ОАО «Яманчуринская сельхозхимия» (Россия, 
429393, Чувашская Республика, Яльчикский район, д. Яманчури-
но, ул. Лесная, д.1Б, тел.: (83549) 64-0-35, e-mail: sel-xim@cbx.ru, 
контактное лицо — главный бухгалтер Казначеева Л.М.). 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрацией Яльчикского муниципального 
района Чувашской Республики при содействии заказчика.

Разработчик Технической документации ОВОС: Учреж-
дение «Научно-исследовательский центр экологической безо-
пасности» (428024, г. Чебоксары, пр. Мира, 90, корпус 2).

Ознакомиться с материалами проекта технической до-
кументации, включая техническое задание и материалы 
ОВОС на агрохимикат можно на официальном сайте Лащ-
Таябинского сельского поселения Яльчикского района 
в сети интернет по адресу: http://gov.cap.ru/default.aspx?gov_
id=537 и/или с 18.03.2020 по 05.05.2020 включительно по адре-
су: Чувашская Республика, Яльчикский район, с. Лащ-Таяба, 
ул. Почтовая, д. 7.

Письменные предложения и замечания по предмету об-
щественных обсуждений можно направлять в Лащ-Та-
ябинское сельское поселение Яльчикского района по ад-
ресу: 429394, Чувашская Республика, Яльчикский район, 
с. Лащ-Таяба, ул. Почтовая, д. 7, или на электронную почту: 
lasch-tayab@cap.ru до 06.05.2020.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Общественные обсуждения (слушания) по объекту го-

сударственной экологической экспертизы состоятся 
6 мая 2020 года в 17.00 по адресу: 429394, Чувашская Респуб-
лика, Яльчикский район, с. Лащ-Таяба, ул. Почтовая, д. 7.

Принятие от граждан и общественных организаций 
письменных замечаний и предложений после проведения 
публичных слушаний будет осуществляться по адресу: 
429394, Чувашская Республика, Яльчикский район, с. Лащ-Таяба, 
ул. Почтовая, д. 7, Лащ-Таябинское сельское поселение Яльчикс-
кого района,  и/или на электронную почту: lasch-tayab@cap.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Первые велосипеды москвичи смогут взять напрокат уже 10 апреля. 
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Если на машине нет транспондера, рас-
сматривается вариант оплаты проезда 
постфактум по регистрационному знаку

СИТУАЦИЯ Исторический монумент Георгию Жукову на Манежной 
площади  увезли на реставрацию

Маршал 
вернется к Победе
Ирина Огилько

У
тром в минувшую пятницу 
неизвестные в двух шагах 
от Кремля, на Манежной 

площади, с помощью крана и ре-
жущих инструментов сняли с по-
стамента бронзовый памятник 
маршалу Георгию Жукову. На его 
место поставили другую скуль-
птуру. Но простояла она недолго, 
в выходные сняли и ее. 

Утром в пятницу на Манеж-
ной площади было два Жуковых: 
один лежал на гранитной мосто-
вой с простертой правой рукой, а 
на пьедестале красовалась новая 
скульптура, и полководец уже 
отдавал честь правой рукой. 
Всех, кто пытался выяснить, что 
происходит или хотя бы сфотог-
рафироваться, гоняла полиция. 
Что же происходит, корреспон-
денту «РГ» не смогли внятно от-
ветить ни в Союзе архитекторов 
Москвы, ни в Министерстве 
культуры РФ, ни в комиссии по 
монументальному искусству 
при Мосгордуме. Интригу разре-

шил вышедший к журналистам 
глава Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов. Он рассказал: демон-
таж связан с плановыми рестав-
рационными работами к 75-й го-
довщине Победы в Великой Оте-
чественной войне: 

— Состояние памятника тре-
бует серьезных реставрацион-
ных работ — за 25 лет его ни разу 
не реставрировали. Работы нуж-
но проводить в условиях мастер-

ских. Чтобы после демонтажа ме-
сто, где стоял монумент, не вы-
глядело опустевшим,  решили 
временно поставить копию па-
мятника того же автора — скуль-
птора  Вячеслава Клыкова. Да, 
она отличается от оригинала, но 

это действительно авторская ко-
пия.

По словам Емельянова, при 
установке копии выяснилось, 
что и состояние постамента тре-
бует реставрации. Поэтому 
убрали и копию, решив место 
монумента на время реставраци-
онных работ просто закрыть со 
всех сторон фальшстеной с фото-
снимком памятника. 

Алексей Емельянов отметил, 
что главное в реставрации — это 
сохранение монумента. Поэтому 
для сохранности памятника, вы-
полненного из высококачествен-
ной бронзы с большим количест-
вом деталей, его демонтировали 
«с частичной разборкой по ме-
стам соединения сегментов». 

Сколько продлятся работы по 
восстановлению скульптуры, 
пока неизвестно. «Надеюсь, к 9 
мая работы завершим, будет 
странно в праздник Победы не 
увидеть на привычном месте па-
мятник герою Великой Отечест-
венной войны», — сказал Емелья-
нов. •
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— Можно ли подкрашивать 
номера на автомобиле?
Узнайте на сайте 
rg.ru/art/1845745

На Манежной площади 20 марта 
было два памятника Жукову: под-
линник лежал на мостовой, а на 
постаменте появилась новая скуль-
птура.  
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ОЛЬГА ЕГОРОВА: В район-
ные суды поступило 
более 19 800 дел. Из 

них прекращено 1631, возвра-
щено прокурору 1366, передано 
по подсудности более 400 и бо-
лее 250 — также применены 
меры медицинского характера. 
Остается 15,5 тысячи дел, по ко-
торым вынесен приговор. И вот 
по этим делам 8425 человек зая-
вили о рассмотрении дела в осо-
бом порядке. То есть это те об-
виняемые, которые признали 
себя виновными. Многие из них 
говорят: мы соглашаемся на 
сделку со следствием и готовы 
все рассказать, только дайте 
нам условный срок. Следова-
тель говорит: хорошо, будет вам 
условный срок. Но судья назна-
чает реальное наказание. И вот 
тогда начинается песня: нам об-
ещали, мы отказываемся... Но, 
простите, а кто обвиняемых за-
ставлял соглашаться на особый 
порядок?

Вы же иногда отказываете в 
особом порядке?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: В прошлом году у 
нас снизился процент дел, рас-
смотренных в особом порядке. 
Если в 2018-м было 65 процен-
тов дел рассмотрено в особом 
порядке, то в 2019-м чуть боль-
ше 50 процентов.

И все-таки чисто оправда-
тельных приговоров немного?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: У мировых судей в 
2019 году 41 оправдательный 
приговор — это почти 3 процен-
та. Что касается районных судов 
там 57 оправдательных приго-
воров — примерно 1 процент. Из 
них, правда, 28 присяжные 
оправдали. И в городском суде у 
нас 5 оправданных. 

Это сухая статистика. Но 
ведь никто же не учитывает, что 
суды очень много оправдывают 
по отдельным эпизодам. В стат-
формах оправдания по эпизо-
дам не фиксируются. Тот же 
бывший полковник МВД Захар-
ченко — приговор обвинитель-
ный, но по одному эпизоду суд 
его оправдал за недоказанно-
стью. Мы или по эпизодам 
оправдываем, или переквали-
фицируем на более мягкие ста-
тьи, это, кстати сказать, тоже 
успех адвоката. Но все упорно 
продолжают твердить, что у нас 
обвинительный уклон. Нет об-
винительного уклона, есть ра-
бота судьи, которая заключает-
ся в том, чтобы приговор — об-
винительный или оправдатель-
ный — был законным и обосно-
ванным, и вышестоящая ин-
станция его не отменила.

Как вы думаете, идея с созда-
нием института следствен-
ных судей облегчит вам рабо-
ту или усложнит?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Если в России будет 
принят такой закон, то нам он 
упростит работу. Нагрузка на 
наши суды существенно снизит-
ся. Существует положительный 
опыт зарубежных стран: Бель-
гия, Франция, Нидерланды — 
там действуют подобные систе-
мы. Да и в Российской империи 
были похожие механизмы до ре-
волюции. 

Но вы понимаете, важна де-
тальная проработка законопро-
екта, чтобы закон был выверен, 
обоснован и актуален и чтобы 
его вскоре не пришлось отме-
нять или изменять. 

Интересно ваше мнение как 
юриста с огромным опытом 
и стажем. Понятие закон и 
справедливость у нас тожде-
ственны? Или все-таки наши 
законы не дотягивают до по-
нятия справедливости? 

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Закон — это, прежде 
всего, закон. А справедливость — 
это справедливость. Отвечу 
примером: дело о взыскании 
долга. Человек дал в долг своему 
хорошему знакомому деньги, 
он обязан был взять у него рас-
писку, но не взял, потому что 
тысячу лет его знает. Проходят 
все сроки, он просит: отдай, тот 
не отдает. Он идет в суд и просит 
взыскать долг с процентами. Су-
дья спрашивает: а расписка у 
вас есть? — У меня есть свидете-
ли. Еще раз спрашивают: распи-
ска письменная есть? — Нет. Мы 

слушаем это дело, допрашиваем 
свидетелей и выносим решение: 
отказать, потому что по закону 
обязательно должна быть долго-
вая расписка. Он кричит, что не-
справедливо. Но по закону. Вот 
вам ответ. 

А в вашей личной судебной 
практике были такие ситуа-
ции?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Я когда была народ-
ным судьей, слушала в район-
ном суде уголовные дела в отно-
шении подростков, которые во-
ровали, потому что попросту 
им нечего было есть. Как поса-

дить такого ребенка? Очень 
сложно! Либо студенты. Я пом-
ню, студент в институте им. 
Губкина сдал сессию и украл ту-
луп у соседа в общежитии. Тот, у 
кого он украл тулуп, вместе с 
друзьями избили его так, что он 
инвалидом остался. Ко мне по-
ступило дело по краже тулупа, а 
через два дня дело по 108 статье 
УК РСФСР — к другому судье. Я 
рассмотрела дело и увидела, 
что студент раскаялся, у него 
справка об инвалидности... Я 
думаю, как я такого инвалида в 
колонию отправлю, он там во-
обще погибнет, и назначила 
условный срок. А в деле о тяж-
ких телесных повреждениях, 
где подсудимые в свою защиту 
говорили, что потерпевший — 
вор и его нужно было убить, по-
лучили за свой самосуд реаль-
ный срок. Но опять же все ситу-
ации разные, а выносить реше-
ния — сложно. Работа судьи 
очень трудная.

Если судья все-таки ошибся, 
его наказывают за это? 

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Судьи тоже люди, 
они имеют право на ошибку. Не 
ошибается тот, кто не работает. 
Недопустимы грубые ошибки, 
волокита. Такие ошибки я не 
прощаю никогда. Судьи всегда 
должны помнить о том, кем они 
являются, о своем высоком ста-
тусе. Если судья допустил гру-
бые нарушения, то квалифкол-
легия может привлечь его к дис-
циплинарной ответственности 
или вообще прекратить полно-
мочия.

Кстати, об умышленных 
ошибках. Мы писали о том, 
что закон о судебных прика-
зах открыл лазейку для массо-
вых мошенничеств, когда с 
людей взыскивают долги, ко-
торых у них никогда не было.

ОЛ Ь ГА  Е ГО Р О В А :  Правильно. Я с 
вами соглашусь.

Что делать с этим? Менять 
закон? Потому что мы фик-
сируем такие случаи в огром-
ном количестве в разных реги-
онах.

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Закон принят, он 
работает. Но судьям надо быть 

внимательнее. Я уже много раз 
говорила, что сейчас преступ-
ность изменилась. Раньше, на-
пример, ходили по улицам, сум-
ки рвали или куклы вместо де-
нег подбрасывали, а теперь пре-
ступники активно используют 
интернет и новые технологии. 
Вся преступность в электрон-
ном виде. Мошенники увидели, 
что сейчас можно за счет под-
дельных судебных решений или 
приказов обогатиться.

Или, например, в суд пришли 
с иском о признании права соб-
ственности на квартиру по до-
веренности. И почему с первого 
заседания при наличии дове-
ренности выносится решение о 
признании права собственно-
сти, почему не извещается чело-
век, от имени которого подан 
иск? При этом само исковое за-
явление непонятное, затума-
ненное, подписи на доверенно-
сти сомнительные, а судья вы-
нес решение с первого заседа-
ния. Потом уже на стадии обжа-
лования выясняется, что истец 
умер лет 5 назад и осталась 
квартира. Полицейские, зная 
жилищный фонд, используют 
аферистов, оформляют дове-
ренности. По таким фактам сей-
час возбуждено уголовное дело, 
идет следствие, нотариус тоже 
по непонятным причинам выда-
вал доверенности, не проверив 
фактов. 

Что касается приказов, то 
только недавно в Измайловском 
суде произошел такой случай. 
Мировой судья вынес несколько 
судебных приказов и выдал их 

для исполнения. Все на взыска-
ние по одному и тому же адресу 
с одного юрлица. Проштампо-
вал и потом тихонько все это на-
правил. А когда пошли жалобы 
от предпринимателей на много-
миллионные списания денег: «С 
нас списывают миллионы, нас 
банкротят», сразу стало все по-
нятно. Судью я выгнала. 

Только выгнали. Это не умы-
сел с его стороны был?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Дурь. А преступни-
ки этим пользуются. Причем, 
если видят, что судья тщатель-
ный, скрупулезный, а таких 
много, к нему не пойдут. 

Вы давали какое-то разъясне-
ние своим подчиненным тща-
тельней следить именно за 
этой стороной вопроса?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Я уже устала об 
этом говорить. Первые пять лет 
я все документы по поддельным 
решениям направляла в следст-
венные органы, чтобы они воз-
буждали уголовные дела. Они 
все дела приостановили за ро-
зыском. А ведь очевидно, в чью 
пользу вынесены решение или 
приказ. Задерживайте этого че-
ловека, проверяйте. Но, видимо, 
им проще по-другому работать. 
Пять, десять лет назад, когда 
пошли поддельные судебные ре-
шения, мы же остановили этот 
процесс, поставили барьер, те-
перь преступники перешли на 
другие регионы.

Вы знаете, вообще в Москве 
совершать преступление, где на 
каждом углу камеры, — это себе 
дороже. Только на днях рассма-
тривали дело: грабитель вошел в 
подъезд, надел на себя маску, 
ударил вошедшую женщину, 
вырвал у нее сумку и убежал. До-
бежал до автобусной остановки, 
снял с себя маску, сел в автобус, 
а там камера. Приехал домой, и 
через два часа к нему пришли со-
трудники полиции. Или здание 
Никулинского суда подожгли — 
расследовали все в три секунды. 
Произошло все в четыре часа 
утра, когда вокруг здания суда 
кружило только одно такси. Вы-
шел пассажир, вокруг суда хо-
дил, ходил, потом кому-то позво-
нил по телефону: по биллингу 
проверили — один звонок в это 
время был в этом районе. Его и 
зафиксировали.

Звонил заказчику? 
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Нет, позвонил по-
среднику, сказал, что все обо-
шел, осмотрел, а тот в ответ — да-
вай, делай. Потом посредник по-
звонил заказчику и сказал: все 
сделано, все горит. Всех троих 
вычислили уже через три часа.

Для чего они это сделали?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: У заказчика в суде 
уголовное дело слушалось. Он 
предприниматель, его под стра-
жу не отправляли, и после того 
как в прениях прокурор запро-
сил реальный срок, сбежал. 
Огласили приговор, объявили 
его в розыск. Что он придумал: 
если уничтожить дело, то его бу-
дут долго восстанавливать. Он 
даже не подумал, что мы в элек-
тронном виде ведем все судеб-
ные дела. Причем хранятся они 
не на компьютере у судьи, а на 
сервере в ЦОДе. Например, не-
давно одно гражданское дело 
мы направили в кассационный 
суд, а там его потеряли. За два 
дня дело было восстановлено.

То есть сейчас все полностью 
оцифровано?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Цифруются все су-
дебные тома. Многие админи-
стративные материалы посту-
пают в электронном виде. Ис-
полнительные листы мы также 
направляем в электронном 
виде. Московских судей этим не 
удивишь.

Давайте перейдем к нагрузке 
на судей.

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Нагрузка дикая.

Что-то можно сделать? Есть 
какие-то исследования, циф-
ры, факты? Кто-нибудь счи-
тал, что было раньше, что 
стало сейчас?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Считаем каждый 
год. В 2014 году в Москве было 
рассмотрено 1 049 725 дел и ма-
териалов. А в 2019-м — уже 2 203 
679. То есть нагрузка в Москве 
возросла на 1,2 миллиона дел. В 
других регионах, насколько мне 
известно, такой динамики нет. 

А не нужно расширять судей-
ский корпус?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Полагаю, что нуж-
но. Но штатное расписание не 
увеличилось,  а  наоборот, 
уменьшилось. В прошлом году у 
нас забрали 44 штатные едини-
цы для формирования новых 
кассационных судов.

Значит, хорошо справляетесь.
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Нас, если честно, 
спасает электронное правосу-
дие. Видеозаписи заседаний, вну-
тренние базы, электронные ис-
полнительные листы. Все-таки 
система работает быстрее. У нас 
работает внутренняя электрон-
ная база, с выверенными грамот-
ными решениями, которые мо-
гут быть полезны всем судьям. В 
Москве есть очень талантливые 
судьи, которые любой спор мо-
гут рассмотреть. В решение всю 

душу вкладывают, все мотивиру-
ют, обоснуют; читаешь, и просто 
гордость за них берет. 

Расскажите, что это за неор-
динарные дела?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Например, дела о 
взыскании ущерба от ДТП с но-
выми трамваями, которых в 
прессе даже назвали «золоты-
ми». Есть такие трамваи — «Ви-
тязь», стоят под 100 миллионов. 
Произошло ДТП между трамва-
ем и обычным автомобилем. 
Мосгортранс направляет иск к 
владельцу автомобиля о взы-
скании утраты товарной стои-
мости, сумма иска на миллион-
полтора, хотя в общем-то повре-
ждения незначительные — раз-
битое стекло. Пока было два та-
ких иска, мы оба раза отказали. 
Мы исходим из того, в социаль-
ном государстве при такой си-
туации должны быть учтены и 
права граждан-автовладельцев.

Когда дело касается выкупа 
долей в квартире и рейдеров, 
которые этим пользуются, 
выживая людей, в том числе 
через суд, почему судьи зача-
стую не обращают на это 
внимание?

ОЛ Ь ГА  Е ГО Р О В А :  Не соглашусь с 
вами, практика судебная изме-
нилась. СМИ часто освещают 
эту проблему, рассказывают о 
«профессиональных соседях». 
Судьи стараются исследовать 

все обстоятельства дела, смо-
трят, нет ли злоупотребления 
правом с чьей-то стороны. Часто 
бывает, что граждане покупают 
неожиданно дешевые квартиры 
— продавцу якобы срочно нужны 
деньги. А потом возникают су-
дебные споры по таким кварти-
рам. Но Европейский суд выска-
зался: если приобретатель до-
бросовестный, то ему нужно 
вернуть его единственное жи-
лье. Недавно подобное дело рас-
сматривала судья вдумчивая, 
неравнодушная. Она сделала за-
прос и проверила, действитель-
но ли у ответчика единственная 
недвижимость. Пришел ответ: у 

него сто квартир в собственно-
сти. Вот такой оказался профес-
сиональный «добросовестный» 
скупщик квартир с сомнитель-
ной историей. Или другой при-
мер. Сейчас возбуждены уголов-
ные дела по нескольким райо-
нам Москвы. По поддельным ре-
шениям изъяли и перепродали 
вымороченное имущество. 
Кому? Сначала своим родствен-
никам, а потом людям, которые 
не проверяют, сколько стоит в 
действительности квартира — 7 
или 10 миллионов, не смотрят, 
сколько раз квартира перепро-
давалась. Потому что всем нра-
вится вкусный и бесплатный 
сыр, а он только в мышеловке 
бывает.

Все, что вы рассказываете, го-
ворит о том, что судьи, кото-
рые этим занимались, поте-
ряли чувство сочувствия к че-
ловеку. Особенно это заметно 
у врачей — они становятся 
равнодушными к пациентам. 
Бывает ли такое, что судьи 
совершенно равнодушны к 
тому, кто перед ним и что пе-
ред ним? И уже рассматрива-
ют чисто механически… 

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Я по своей природе 
очень эмоциональный человек, 
и когда вижу какую-то ситуа-
цию непростую, то переживаю. 
И я помню до сих пор все отме-
ненные решения, все оправда-
тельные приговоры. Помню, в 
85-м году вынесла оправдатель-
ный приговор, так МУР следил, 
проверял, не купил ли меня под-
судимый. Я срочно направила 
дело в Московский городской 
суд для рассмотрения жалобы, и 
апелляционная инстанция оста-
вила приговор в силе, все встало 
на свои места. И когда я вижу, 
что судьи равнодушные, что они 
не вдумываются, отписываются 
быстрее, быстрее, лишь бы все 
рассмотреть и не видят за этим 
людей — это самое страшное. Та-
кой человек не может работать 
судьей.

По вашему мнению, сегодняш-
няя система подпитки судей-
ских кадров правильная или 
неправильная, когда в судьи 
приходят, например, в основ-
ном бывшие секретари и про-
куроры?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Сейчас кадры подо-
брать очень тяжело. Серьезные 
и жесткие требования к канди-
датам. Внимательно проверяет-
ся биография кандидата, его 
родственников, имущество. Но 
и не все охотно идут сдавать эк-
замен. Следователи, прокуро-
ры, адвокаты, которые пришли 
сдавать экзамен, — это всего 2—5 
процентов от всех желающих. 
Вы думаете, адвокаты прихо-
дят? Да нет их. Я могу их по 
пальцам пересчитать.

Нет желающих?
ОЛ Ь ГА  Е ГО Р О В А :  Желающих нет. 
Либо экзамен не сдали, либо 
пришли за тем, чтобы решать 
свои вопросы. Это, кстати, сра-
зу видно. Прокуроры? Есть в чи-
сле судей бывшие прокуроры, и 
это, надо сказать, очень грамот-
ные судьи. Но, если, назначены 

10 человек, а остались трое — 
уже хорошо. Потому что многие 
не выдерживают нагрузку: «да 
пропади оно пропадом», и ухо-
дят. А те, кто уже работал в су-
дебной системе — секретари, по-
мощники, они готовы и к на-
грузке, и знают, как общаться с 
гражданами.  Я часто слышу 
критику о том, что практика на-
бора судей из секретарей или 
помощников не оправдана. Но я 
с этим не соглашусь. 

Вы отвечаете на жалобы?
ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да. На каждую от-
вечаю я или по моему поруче-
нию заместители. На сайте суда 
есть «Окно председателя», ко-
торое я веду уже больше 15 лет, 
все жалобы сначала попадают 
ко мне. Иногда жалобы касают-
ся не только конкретных дел, но 
и того, как работают судьи. 

И без того огромная нагрузка 
на судей увеличилась, когда 
слушались дела о незаконных 
акциях. Больше 2 тысяч дел, 
если не ошибаюсь?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: 2,5 тысячи дел об 
административных правонару-
шениях за три недели рассмо-
трели.

Некоторые представители 
общественности считают, 
что это все политические 
дела и нельзя было этих людей 
судить по уголовным ста-
тьям...

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Вот стоят сотрудни-
ки полиции, выполняют свою ра-
боту. А в них бросают бутылки, 

распыляют газ из баллончиков, 
бьют ногами... Это что, полити-
ческие дела? Это 318-я статья 
Уголовного кодекса. Хорошо, ко-
нечно, что у нас общественность 
на все реагирует, что она нерав-
нодушная. Но иногда это перехо-
дит допустимые границы. Когда 
отменили реальный приговор и 
дали год условно Устинову, кото-
рый якобы стоял в стороне, все 
равно все кричали: осудили ни 
за что! Хотя апелляционная ин-
станция подтвердила наличие 
состава преступления, сочла 
вину доказанной. Приговор 
вступил в законную силу.

Как судьям удавалось и удает-
ся сохранять самообладание в 
этой ситуации?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Да, давление в ми-
нувшем году было немыслимое. 
В Москве всегда рассматрива-
лись сложные дела. Всегда были 
какие-то попытки оказать дав-
ление на судей. Но такого давле-
ния, с которым мы столкнулись 
в 2019-м, пожалуй, не было. 
Только ленивый не высказывал-
ся о том, как, по его мнению, 
должны рассматриваться дела. 
Это недопустимо, правосудие 
должны отправлять судьи, а не 
толпа. Судью Криворучко, кото-
рый осудил Устинова, как толь-
ко ни называли, как ни оскор-
бляли. Обещали его сжечь, де-
тям угрожали. Но он офицер, 
все выдержал, не обозлился. А 
тех, кто ему угрожал, уже осуди-
ли. И после того, как уголовные 
дела об угрозах судьям стали до-
стоянием общественности, уг-
розы в соцсетях резко сократи-
лись. В разы.

Вы рассказали о тех непро-
стых условиях, в которых 
приходится работать и в 
том числе об оскорблениях, а 
вообще судьям сейчас чаще 
стали угрожать?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Чаще…

И это реальные угрозы или 
все-таки интернет-тролли?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Это не интернет-
тролли. К примеру, в течение 
2017—2018 годов было принято 
по 6 мер государственной защи-
ты. В течение 2019 года 16 судей 
находились под государствен-
ной защитой. Никогда не зна-
ешь, что можно ждать. Пожа-
луйста, в Чертановский суд под-
судимый пришел с оружием и 
на приговоре застрелился. 

Как такое вообще стало воз-
можным?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: В отношении судеб-
ных приставов возбудили дело за 
халатность. Судя по всему, под-
судимый, все продумал заранее 
и, когда заходил в здание, поло-
жил в барсетку, в которой лежал 
пистолет, еще фляжку железную. 
Металлоискатель сработал, но, 
наверное, внимание обратили 
только на флягу, проверили и 
пропустили. Но посмотрим, ка-
ковы будут результаты расследо-
вания. А виновным подсудимый 
себя не признавал. И вот когда су-
дья зачитала, что назначает ему 
реально 3 года лишения свободы, 
хотя там по санкции до 15 лет, он 
совершает то, что задумал. А мо-
гли быть и другие жертвы. Это 
было бы страшно. 

Как вы относитесь к корона-
вирусу?

ОЛЬГА ЕГОРОВА: Со всей ответствен-
ностью. В московских судах уже 
был изменен режим работы. А 
после постановления Президиу-
ма Верховного Суда мы, кроме 
того, ограничили вход в здания 
судов — пока пускаем участни-
ков разбирательств и только по-
сле проверки температуры. Мы 
в обязательном порядке рас-
сматриваем безотлагательные 
дела. Например, материалы по 
мерам пресечения, или какие-
то другие, которые согласно 
процессуальным требованиям 
не терпят отлагательства.

Если граждане чувствуют не-
домогание, мы просим их отка-
заться от посещения судов. Лю-
бые процессуальные докумен-
ты можно подать через личный 
кабинет на сайте или по почте, а 
непроцессуальные жалобы 
можно отправлять через элек-
тронную приемную. Главное, 
чтоб в этой ситуации люди не 
впадали в панику и были ответ-
ственны за себя, свое здоровье. 
Сейчас, на мой взгляд, со сторо-
ны государства, а также мэрии 
Москвы предпринимаются все 
меры, чтобы не допустить рас-
пространение этого вируса.  

ТЕХНОЛОГИИ

РАСПОЗНАЮТ И ПО ГОЛОСУ
У вас же есть волшебная кнопка на 
компьютере, нажимаете и видите, 
что происходит в любом суде.
Егорова | Не только вижу, но и 

слышу. Один раз поступила жало-

ба на судью, что он пьяный вышел 

в процесс. Я включила видео, идет 

процесс, полная явка, а судья не-

трезв. Это ужас! Я приезжаю в 

районный суд, а судья уже у себя в 

кабинете закрылся и спит. Уволи-

ли его в итоге по порочащим осно-

ваниям. 

А в стране никто информационный 
опыт не хочет перенять?
Егорова | Думаю, что хотят, но не 

всегда есть средства и силы. Раз-

витие электронного правосудия в 

Москве — это наш большой про-

ект, наше детище, над которым мы 

много и долго работали. В 2014 

году мы начали сотрудничать с Ме-

ждународным банком реконструк-

ции и развития, и смогли за пару 

лет реализовать много идей. Пер-

вый в российской судебной систе-

ме центр обработки данных стоит 

в Мосгорсуде, сейчас завершили 

строительство второго — резер-

вного ЦОДа. Установили системы 

аудио-, видеофиксации почти во 

всех залах заседаний в Москве. 

Создали новый Единый портал су-

дов, например, сейчас у нас 82 ты-

сячи личных кабинетов. Сейчас 

уже хорошо работает система 

электронного исполнения. В 

прошлом году было реально взы-

скано в доход государства 1 млрд 

108 млн рублей.

Не боитесь, что искусственный ин-
теллект в один прекрасный момент 
может заменить судей?
Егорова | Нет, искусственный ин-

теллект не заменит человеческий. 

Поможет судье — да, разумеется, 

но никогда не заменит. Новые тех-

нологии можно и нужно приме-

нять. Но вот использовать робота-

судью можно только в бесспор-

ных делах. А по всем неоднознач-

ным делам решения должен выно-

сить профессиональный судья. 

Наверняка есть планы и по новым 
передовым технологиям?
Егорова | У нас много идей на бу-

дущее. Мы сейчас уже тестируем 

систему распознавания речи. В 

перспективе хотим использовать 

систему биометрических данных, 

чтоб, например, данные о лично-

сти установить по отпечаткам 

пальцев. В планах у нас строитель-

ство зданий еще 10 судов, кото-

рые оснастим по последнему сло-

ву техники. Кстати, люди не знают, 

но в Тверском и Мещанском судах 

у нас уже работает система рас-

познавания граждан. Когда в 

прошлом году суды слушали дела 

по митингам, в здании суда были 

задержаны 6 человек, которые в 

розыске находились. Они пришли 

просто послушать, так сказать, 

поддержать подсудимых, а их по-

лиция задержала. 

Между законом и справедливостью

А К Ц Е Н Т

Преступники активно используют интер-
нет. Мошенники увидели, что сейчас 
можно обогатиться за счет поддельных 
судебных решений или приказов

А К Ц Е Н Т

Судьям стали чаще угрожать. 
Из-за реальных угроз только 
в прошлом году 16 судей находились 
под государственной защитой

Мосгорсуд сегодня — один из самых технологичных судов не только 
в России, но и в Европе.

— Видео и фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1833468

Столичные суды перешли на осо-
бый режим работы и рассмотрения 
дел в связи с коронавирусом.
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рассмотрели московские суды 

только в прошлом году. За не-

сколько лет нагрузка на судей 

выросла почти вдвое.
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ВОЛЕЙБОЛ Лишь на уик-энд 
произошла полная 
остановка соревнований 

Все в квадрате 
запасных

Илья Трисвятский

Временная, до лучших времен приостановка офици-
альных соревнований по классическому волейболу по-
лучилась процессом длинным и неоднозначным. В Рос-
сии 21 марта вечером по местному времени в Новоси-
бирске даже был доигран финальный тур мужской Мо-
лодежной лиги за 1—6-е места. Днем ранее в Казани 
определился победитель аналогичного женского тур-
нира. 

Решение о частичной приостановке чемпионата 
страны исполком Всероссийской федерации волейбо-
ла принял еще днем 17 марта. Но это не касалось наше-
го главного внутреннего турнира — Суперлиги. 

Причем накануне, 16 марта, в столице произошло 
событие неординарное. Примерно в районе 17 часов 
мэр Москвы Сергей Собянин своим указом запретил 
проведение любых спортивных мероприятий. А в 
18.00 в присутствии нескольких сотен зрителей начал-
ся матч полуфинала женской Суперлиги «Динамо» 
(Москва) — «Динамо-Казань».

В том же самом Новосибирске 19 марта был сыгран 
последний перед полной паузой матч с международ-
ным статусом, но между командами из одной страны. 
Местный «Локомотив» в первом сражении полуфина-
ла второго по значимости мужского Кубка Европей-
ской конфедерации волейбола (ЕКВ) победил питер-
ский «Зенит» со счетом 3:1. 

Чиновники ЕКВ, до этого приостановившие все со-
ревнования под своей эгидой, кроме противостояния 
между двумя российскими клубами, продолжали дер-
жать руку на пульсе. Тут для оперативности принятия 
окончательного, уже не оставляющего никаких вопро-
сов решения пришлось как нельзя кстати то обстоя-
тельство, что генеральный директор новосибирского 
«Локомотива» Роман Станиславов (бывший и много-
летний генменеджер мужской сборной России) однов-
ременно занимает пост главы комиссии ЕКВ по прове-
дению еврокубков. Почти сразу после того, как реше-
ние исполкома ВФВ от 20 марта было обнародовано, 
ЕКВ выпустила отдельный пресс-релиз, объясняющий 
статус ответной игры «Зенит» СПб — «Локомотив» Нс. 
И он теперь точно такой же, как у всех матчей приоста-
новленных на самом интересном месте еврокубков — 
«игра перенесена на неопределенный срок».

Тем временем положительный тест на коронавирус 
зафиксирован у французского легионера ВК «Зенит-
Казань» Эрвина Нгапета. Болезнь он подхватил на ро-
дине во время короткого отпуска после завершения ре-
гулярного чемпионата 8 марта. Сейчас Эрвин в Казани 
находится под наблюдением врачей.  

ШАХМАТЫ Непомнящий
стал единоличным 
лидером турнира 
претендентов на Урале

Знает ходы

Владимир Ильин

После вчерашних партий пятого тура турнира претен-
дентов на мировую корону в Екатеринбурге единолич-
ным лидером стал российский гроссмейстер Ян Не-
помнящий, который белыми фигурами победил китай-
ца Ван Хао.

Теперь у Непомнящего три с половиной очка, на 
полбалла отстает француз Максим Вашье-Лаграв. Не 
имея преимущества цвета, он сыграл вничью с облада-
телем «уайлд кард», самым молодым участником со-
ревнований 22-летним нашим соотечественником Ки-
риллом Алексеенко. Равенство сил также зафиксиро-
вано в поединках Аниш Гири (Нидерланды) — Фабиано 
Каруана (США), Александр Грищук (Россия) — Дин Ли-
жэнь (Китай).

Общее положение участников, прошедших чуть 
больше трети дистанции двухкругового турнира, сле-
дующее: Непомнящий — 3,5 очка, Вашье-Лаграв — 3,0, 
Ван Хао, Каруана, Грищук — по 2,5, Дин Лижэнь, Алек-
сеенко, Гири — по 2. На финише первичным критерием 
для распределения мест между участниками, имеющи-
ми одинаковое число баллов, будут результаты личных 
встреч.

В шестом туре сегодня встречаются: Грищук — Кару-
ана, Алексеенко — Гири, Непомнящий — Дин Лижэнь, 
Ван Хао — Вашье-Лаграв.

Интересно, что накануне, в четвертом туре, все пар-
тии завершились вничью. Ни одного результативного 
поединка, такое на соревнованиях в Екатеринбурге 
произошло впервые. Непомнящий, который в субботу 
играл черными фигурами, на 55-м ходу разошелся ми-
ром с рейтинговым фаворитом Каруаной. По словам 
американца, он оказывал сильное давление на сопер-
ника, но сам неточно сыграл на 31-м ходу. К тому же не-
дооценил защитные ресурсы черных, поэтому россия-
нину удалось свести партию к ничьей. Непомнящий 
признался, что в данном случае исход его устроил.

— Очевидно, что я что-то сделал не так в прошедшей 
партии, и это стало следствием недостаточной дебют-
ной подготовки, — приводит слова Непомнящего офи-
циальный сайт турнира претендентов. — Поэтому я до-
волен результатом встречи.

Ошибок не удалось избежать и Вашье-Лаграву с 
Грищуком. На неточные действия Александра повлиял 
цейтнот. А вот француз упустил шанс получить пере-
вес, после чего уже не смог пробить защиту соперника. 
Проблемы со временем возникают у Грищука не впер-
вые, но пока ему удается выправлять ситуацию. Кста-
ти, он единственный, у кого за пять туров сплошные 
ничьи.  

БАСКЕТБОЛ Вслед за клубами Единой лиги на вынужденные каникулы ушли 
наши команды, выступающие в дивизионах рангом ниже

На паркете тоже пусто
Илья Соболев

В
от и российский баскет-
бол оказался в числе видов 
спорта, где взята пауза в 

связи с распространением ко-
ронавируса. 

По решению Российской фе-
дерации баскетбола (РФБ), вы-
нужденные каникулы, начав-
шиеся с 20 марта, продлятся как 
минимум до 10 апреля. На этот 
период заморожены любые все-
российские соревнования, ко-
торые проводит федерация. Лю-
бопытно, что по факту послед-
ний матч под эгидой РФБ про-
шел уже после старта паузы. В 
Перми и в Новосибирске доиг-
рывались два этапа второго по-

луфинального раунда чемпио-
ната среди юниоров 2007 года 
рождения. Позже всех на паркет 
в ы ш л и  « С а м а р а  С Б С К »  и 
«Пермь СШОР Олимпиец», в 
16.00 по московскому времени 
в субботу, 21 марта. Волжане в 
этом матче, кстати, выиграли 
66:46.

Что касается профессиона-
лов, то здесь соревнователь-
ный маховик остановился в 
четверг, 19 марта. Это прои-
зошло в рамках третьего по 
силе отечественного мужского 
дивизиона Суперлига 2 в Там-
бове, где одноименный клуб 
переиграл магнитогорское 
«Динамо» — 84:72. Регулярный 
чемпионат здесь должен был 

завершиться 30 марта. А плей-
офф планировалось провести с 
4 по 30 апреля.

Напомним, победитель Су-
перлиги 2 по регламенту тур-
нира получит повышение в Су-
перлигу 1. К слову, в этом диви-
зионе тоже, можно сказать, иг-
рали до последнего. Финаль-
ный на данный момент аккорд 
в регулярном чемпионате был 
произведен 18 марта в Санкт-
П е те р б у р ге ,  гд е  м е с т н ы й 
«Спартак» крупно уступил юж-
н о - саха л и н с к о м у  « В о сто -
ку-65» — 77:95.

Кстати, по неофициальной 
информации, «регулярку» по 
окончании «каникул» здесь до-
игрывать уже не будут. Сезон 

возобновится сразу играми 
плей-офф, участники которого 
будут определены на основа-
нии текущей турнирной табли-
цы. Поэтому есть смысл из-
учить нынешнее положение 
дел. В данный момент в регу-
лярном чемпионате Суперлиги 
1 наблюдается двоевластие: 
первую строчку делят «Спар-
так-Приморье» из Приморско-
го края и «Самара», не так дав-
но завоевавшая Кубок России. 
У обеих команд по 21 победе 
после 26 игр. Ближайшие пре-
следователи — на приличном 
расстоянии. Так, у ярославско-
го «Буревестника» и екатерин-
бургского «Уралмаша» по 17 
побед. В восьмерку сильней-

ших на сегодняшний день вхо-
дят также финалист Кубка 
страны ТЕМП-СУМЗ-УГМК, 
уже упомянутый «Восток-65», 
ижевский «Купол-Родники» и 
МБА из Москвы.

А вот в главном женском ди-
визионе страны, Премьер-лиге, 
регулярный чемпионат уже за-
вершился. Первое место в нем 
занял екатеринбургский УГМК, 
не потерпевший в 16 матчах ни 
одного поражения. Добавим, 
что на этом турнир, возможно, 
и закончится. Как говорится в 
заявлении Российской федера-
ции баскетбола, клубы-участ-
ники попросили классифици-
ровать команды по итогам «ре-
гулярки».  

ФУТБОЛ УЕФА предложил три варианта завершения 
европейского сезона

Затянуть до осени
Артур Нанян 

Р
абочая группа Союза 
европейских футболь-
н ы х  а с с о ц и а ц и й 
(УЕФА) предложила 
всем национальным 
федерациям, лигам и 
клубам не один, а сразу 
три варианта календа-
ря на остаток сезона. 

Изначально речь шла о том, 
чтобы завершить все внутрен-
ние первенства, розыгрыши куб-
ков и еврокубков, а также плей-
офф Лиги наций (для определе-
ния оставшихся четырех участ-
н и к о в  ч е м п и о н а т а  Е в р о -
пы-2020), к 30 июня. 

Однако в УЕФА возникли 
большие сомнения в возможно-
сти соблюсти этот график. И в 
организации возникло еще два 
варианта — завершить сезон до 
31 июля или до 31 августа. В та-
кой ситуации новый сезон при-
дется начинать намного позже 
обычного, с чем могут быть не 
согласны несколько ведущих 
клубов. 

Самая запутанная ситуация 
сейчас в английской Премьер-
лиге (АПЛ). Там чуть ли не каж-
дый день рассматривают различ-
ные сроки завершения сезона. И 
когда будет принято окончатель-
ное решение — неизвестно. 

Первоначально английский 
чемпионат был приостановлен 
13 марта на три недели. Однако в 
прошлый четверг было офици-
ально объявлено, что матчи пер-
венства не будут проводиться 
как минимум до 30 апреля. И, 
скорее всего, оставшиеся игры 
пройдут при пустых трибунах. 

В АПЛ не очень-то горят же-
ланиям следовать возможным 
рекомендациям УЕФА и намере-
ны завершить нынешний сезон к 
середине июля, дабы новый чем-
пионат стартовал, как и плани-
ровалось ранее, 8 августа. Англи-
чане рассматривают возмож-
ность провести оставшиеся де-
вять туров за шесть недель, на-
чиная с 1 июня.

Одно можно сказать почти 
наверняка — в Англии не собира-
ются досрочно завершать сезон. 
Причина ясна: такое решение 
повлечет за собой гигантские де-
нежные потери. По информации 
британских СМИ, вещатели мо-
гут потребовать у руководства 
АПЛ 750 миллионов фунтов в 
случае, если оставшиеся девять 
туров не будут сыграны. 

В отличие от Англии в других 
ведущих европейских чемпио-
натах все остается без измене-
ний. Итальянский чемпионат не 
возобновится раньше 3 апреля, 
немецкий — 2 апреля, испанский 
— 5 апреля, а французское пер-
венство, как и еврокубки, были 
приостановлены на неопреде-
ленный срок. 

Запутанная ситуация с воз-
обновлением российской Пре-
мьер-лиги (РПЛ). Официально 
сезон приостановлен до 10 
апреля. Однако есть все основа-
ния полагать, что пауза затя-
нется. На днях президент РПЛ 
Сергей Прядкин заявил, что, по 
самым оптимистичным про-
гнозам, рестарт чемпионата 

произойдет 24 апреля. При 
этом он не исключил вариант, 
при котором сезон не будет до-
игран. Одной из проблем могут 
стать сроки контрактов футбо-
листов, многие из которых 
истекают в конце мая или нача-
ле июня. Единственное, что 
можно сказать с уверенностью, 
— матчи не будут проходить без 

зрителей. Такой вариант в РПЛ 
не рассматривается.

Несмотря на пандемию коро-
навируса, спорт полностью не 
остановился. В нескольких стра-
нах по-прежнему играют в 
спорт. К примеру, в Белоруссии , 
где на выходных прошли матчи 
первого тура. К слову, на днях 
«Матч ТВ» объявил, что прио-
брел права на показ игр чемпио-
ната и Кубка Белоруссии до кон-
ца нынешнего сезона. 

Главная интрига чемпионата 
— сумеет ли брестское «Динамо» 
защитить титул. В дебютном 
матче первенства «бело-голу-
бые» неожиданно потеряли очки 
в домашней встрече с командой 
«Смолевичи» (1:1). Еще хуже 
выступил рекордсмен по числу 
чемпионских титулов БАТЭ. 

Клуб из Борисова проиграл на 
выезде со счетом 1:3 «Энерге-
тик-БГУ».

В самом разгаре находится 
австралийский чемпионат, кото-
рый также отныне будет тран-
слироваться на «Матч ТВ». Регу-
лярный сезон в этой стране про-
ходит с октября по апрель и со-
стоит из 27 туров. Первые шесть 
команд выходят в плей-офф, по-
бедитель которого получает пра-
во выступить в азиатской Лиге 
чемпионов. 

Продолжается футбол еще в 
нескольких странах. В частно-
сти, в Анголе, Буркина-Фасо, Га-
ити, Бурунди, Никарагуа, Мав-
ритании и Малави.   

Беларусь — единственная европей-
ская страна, в которой продолжают 
играть в футбол.

Если подводить итоги сезона исходя из текущей таблицы «регулярки», чемпионом Единой лиги могут стать «Химки».

А К Ц Е Н Т

Президент российской Премьер-лиги 
Сергей Прядкин не исключил вариант, 
при котором чемпионат страны 
не будет доигран  

У вырвавшегося вперед нашего гроссмейстера в пяти турах 
две победы и три ничьи, что дает в таблице 3,5 очка. 

ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Олимпиаду 
Токио-2020 
могут 
перенести 
по срокам

ЗДОРОВЬЕ 
ДОРОЖЕ 
МЕДАЛЕЙ
Николай Долгополов

Если раньше причиной отмены 
Олимпийских игр становились 
лишь войны, то теперь появил-
ся новый враг — COVID-19. 

Нет страны, федерации, ко-
торые бы не отменили соревно-
вания любого ранга. И лишь 
главный мировой спортивный 
орган МОК хранит несколько 
затянувшееся молчание. Его 
призыв к спортсменам продол-
жать подготовку к летним 
Олимпийским играм в Токио 
выглядит двусмысленно. Как 
это продолжать готовиться, 
когда проведение всех состяза-
ний отменено, а квалификаци-
онные олимпийские турниры 
перенесены на неопределенные 
сроки? Лишь немногим больше 
половины всех потенциальных 
участников подтвердили право 
на поездку в Японию. А как от-
бирать остальных? На свой 
вкус? Или страх и риск? Имен-
но риск, ибо поездка в Токио 
выглядит испытанием на бес-
страшие, на безрассудство. И в 
этом непонимании, ожидании 
еще более тяжких бед, выжида-
тельная позиция МОК выглядит  
неоправданной. Теперь глав-
ный в мировом спорте «реша-
тель» берет паузу еще на четы-
ре недели. Но альтернативы-то 
все равно печальные. Отложить 
решение. Перенести на какой-
то — непонятно какой — срок. 
Может, провести Олимпиаду 
через год. Или два?

Только сейчас оргкомитет 
Токио-2020, как сообщили ми-
ровые информационные агент-
ства во главе с агентством Рей-
тер, приступят к рассмотрению 
планов B, C, D. И каждый зави-
сит от отсрочки Игр. Кажется, с 
моделированием продолжаю-
щейся вот уже сколько времени 
пандемией коронавируса без-
жалостно затянули.

Да и в Японии на ситуацию 
смотрят со своей точки зрения. 
Вложены громадные деньги, ра-
бота по подготовке выполнена. 
Заболевших в стране немного.

Но дело не в хозяевах Игр. 
Их гостями должны стать люди 
из 206 стран. Здоровье одного 
спортсмена дороже и ценнее 
всех медалей. Или тех миллиар-
дов, которые выплачиваются 
телекомпаниями за трансля-
ции Игр. И давайте помнить: 
спортсмены не гладиаторы, 
развлекающие телепублику. 
Некоторые национальные 
олимпийские комитеты, к при-
меру, норвежский, обратили 
внимание МОК на тревожную 
ситуацию. Пора принимать ре-
шение. А то мы что-то зажда-
лись авторитетного ответа.  

ХОККЕЙ

Чемпионат 
мира в этом 
году точно
не состоится

ЗАБРАЛИ 
ШАЙБУ
Сергей Сокольский

Международная федерация 
хоккея на льду (ИИХФ) не будет 
проводить чемпионат мира-
2020. Турнир должен был со-
стояться  в швейцарских Цюри-
хе и Лозанне 8-24 мая.

«Это жестокая реальность 
для международной хоккейной 
семьи, но мы должны с ней сми-
риться. Коронавирус — это гло-
бальная проблема, требующая 
значительных усилий со сторо-
ны государства для борьбы с 
его распространением», — объ-
яснил шаг ИИХФ президент ор-
ганизации Рене Фазель.

Когда теперь Швейцария 
примет турнир и примет ли во-
обще,  определит конгресс 
ИИХФ, который должен был 
пройти во время ЧМ-2020, а те-
перь тоже отложен на неопреде-
ленный срок. Основная слож-
ность связана с тем, что хозяева 
предстоящих чемпионатов 
мира уже распределены на не-
сколько лет вперед. В частно-
сти, в следующем году турнир 
должен пройти в Беларуси и 
Латвии, а в 2023-м хозяйкой ЧМ 
значится Россия. В связи с этим 
в качестве одного из возмож-
ных вариантов рассматривает-
ся сдвиг всех чемпионатов мира 
на один год вперед, чтобы 
Швейцария смогла принять ЧМ 
уже в 2021 году.  
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Между тем
Единая лига планирует доиграть приостановленный сезон. Об этом зая-

вила генеральный директор лиги Илона Корстин.

«Надеемся, что ситуация нормализуется и мы сможем продолжить чем-

пионат, который по праву считается одним из самых интересных в исто-

рии Лиги. Сейчас же наш приоритет — здоровье игроков, болельщиков и 

всех участников турнира. Пока мы не будем уверены в том, что им ничего 

не угрожает, мы не можем возобновить чемпионат. На данный момент 

вариант с досрочным окончанием сезона не рассматривается. И мы, и 

клубы хотим доиграть сезон 2019/20. Если говорить о формате, в кото-

ром может продолжиться чемпионат, то здесь надо совещаться с клуба-

ми и принимать совместное решение», — подчеркнула Корстин.

Впрочем, обстоятельства могут сложиться так, что вариант с досрочным 

завершением сезона окажется единственно возможным. И тогда неиз-

бежно возникнет вопрос, как определять чемпиона. Напомним, всего в 

Единой лиге участвует 13 команд. С учетом двухкруговой системы «регу-

лярки» каждому клубу нужно провести по 24 матча. На сегодняшний 

день все команды достигли отметки в 18 сыгранных матчей, это три чет-

верти от общего количества. По мнению генерального директора «Хи-

мок» Павла Астахова, вполне достаточно, чтобы в случае необходимости 

признать нынешнюю турнирную таблицу итоговой. Напомним, ее воз-

главляют химчане, причем уверенно, потерпев лишь одно поражение в 

19 играх. В топ-4 также входят ЦСКА (19 матчей, 15 побед), «Локомотив-

Кубань» (20—14) и УНИКС (18—12). Так или иначе, справедливо замечает 

Астахов, все равно потребуется некая классификация, на основе кото-

рой будет, к примеру, производиться отбор в Евролигу.
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